
O florentino — nada de ita-
liano porque a Itália não
era unificada — Nicolau
Maquiavel escreveu, em
seu capítulo X de O Prínci-
pe, que “se um príncipe
tem Estado tão grande e
forte que possa, precisan-
do, manter-se por si mes-
mo, ou então se tem sem-
pre necessidade da defesa
de outrem”, para dizer ao
destinatário que precisa
manter-se forte por si só.
Nada de depender dos ou-
tros, ou pode até precisar.
Por isso, alertava que fos-
se prudente esse príncipe,
conservando-se firme e
forte: “E a natureza dos
homens é aquela de obri-
gar-se tanto pelos benefí-
cios que são feitos como

por aqueles que se rece-
bem. Donde, em se consi-
derando tudo bem, não
será difícil a um príncipe
prudente conservar firmes,
antes e depois do cerco,
os ânimos de seus cida-
dãos, desde que não fal-
tem víveres nem meios de
defesa”, escreveu. E, nos
dias de hoje, na Repúbli-
ca o príncipe (quer dizer,
o político), necessita de
votos, da maioria, metade
mais um, garantindo-se
nas Prefeituras, nos Esta-
dos e no País. A forma re-
publicana é outra, mas o
resultado é o mesmo: ou
fica ou sai do poder dese-
jado, dependendo dos vo-
tos no sufrágio individu-
al, secreto e universal.

PÍLULAS DE O PRÍNCIPE (X)

GLÓRIA — I
O cinema brasileiro vive seu

momento de glória. Ótimo a to-
dos brasileiros conscientes da
importância da arte, mais o re-
conhecimento à atriz Fernanda
Torres — filha de Fernanda
Montenegro e de Fernando Tor-
res, que dispensam comentários
na arte — e o filme “Ainda estou
aqui”. Um show que a História
vai contar com mais detalhes.

GLÓRIA — II
Da mesma forma, assim,

o melhor filme do Óscar ficou
o Brasil ,  uma produção de
Walter Salles, esse bilionário
que sabe o que fazer com di-
nheiro e com a arte. Ótimo.

GLÓRIA — III
No momento exato, o presiden-

te Lula (PT) deu os parabéns em
nome do povo brasileiro. Graças a
Deus por isso. E assim é o presi-
dente da República, que sabe valo-
rizar as artes. E, tristemente, o go-
vernador do nosso Estado, São
Paulo, líder da Nação, preferiu o
silêncio sobre o tema. Que fique
assim, Excelentíssimo Senhor Go-
vernador Tarcísio de Freitas.

GLÓRIA — IV
Vamos aguardar, sim, se

será quebrado esse silêncio.

INAUGURAÇÃO
No sábado, 15 de março, a

Igreja do Evangelho Quadran-
gular da Paulista, liderada pelo
pastor Fabricio Bortoleto, inau-
gurará seu novo templo em sede
própria, localizado na Rua Vir-
gínia Zaia, 77. O evento promete
ser um grande marco, reunindo a
maior concentração de políticos
por metro quadrado durante o
culto de inauguração. É melhor o
Capiau ficar em casa, em oração.

BELTRAME
O secretário da Ação Cultu-

ral, Carlos Beltrame, era um dos
mais entusiasmados com o suces-
so da programação do Carnaval
2025 em Piracicaba, sempre de-
monstrando elegância e cordiali-
dade durante os eventos. Da mes-

ma forma, a secretária de Turismo,
Clarissa Quiararia, esbanjava sim-
patia no Engenho Central, compar-
tilhando a alegria da celebração.

ELEITO
Na última semana, os mem-

bros da Frente Parlamentar Evan-
gélica do Congresso Nacional ele-
geram o deputado Gilberto Nasci-
mento (PSD-SP) como novo presi-
dente. Eleito com 117 votos, o par-
lamentar afirmou que pretende
ampliar o debate do grupo para
além da pauta de costumes. Além
disso, destacou sua disposição
para dialogar com o governo
Lula, buscando construir pontes
em temas de interesse nacional.

INACABADO
Após a intensa folia de Car-

naval, especialmente no Engenho
Central e no Largo dos Pescado-
res, este velho e cansado Capiau
recebeu a informação de um jo-
vem folião que subia a Rua Ran-
gel Pestana, no cruzamento com a
Rua Luiz de Queiroz. Segundo ele,
a pavimentação asfáltica naquele
trecho ficou inacabada pelo go-
verno de Luciano Almeida (PP),
necessitando urgentemente de
uma ação do atual prefeito, Heli-
nho Zanatta (PSD). Lamentável.

PALESTRA
O IHGP – Instituto Históri-

co e Geográfico de Piracicaba,
anuncia a palestra “O Poder Po-
lítico em Piracicaba no Século
XIX” com Luís Haroldo Gomes
de Soutello, da Academia Pau-
lista de História. O evento acon-
tece no sábado, 8 de março, às
10h, na sede do instituto que fica
na rua Professor José Martins de
Toledo, 109, no bairro Jaraguá.

BERTAIA
O vereador e pastor Edson

Bertaia (MDB) recebe, durante
as manhãs, diversas personali-
dades em seu gabinete para um
café. Nesse encontro, ele capta
demandas da comunidade,
transformando-as em propositu-
ras para seu mandato, contribu-
indo diretamente para a solução
dos problemas enfrentados pela
população no dia a dia. Alguns
passam só para um cafezinho.

NÚCLEO
MDB, PSD, União Brasil, PP,

Republicanos, PDT, PSB, PCdoB,
Psol e Rede fazem parte do nú-
cleo palaciano do presidente Lula
(PT), e até Guilherme Boulos de-
verá ser chamado para um minis-
tério. Há contestações, mas Lula
caminha por um Brasil mais igua-
litário e justo. Eis aí a solução.
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Empresas já podem se inscrever na
Ação da Empregabilidade da Mulher
Evento acontece em 25 de março, com meta de reunir 50 empresas
e ampliar as oportunidades para mulheres no mercado de trabalho

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Trabalho, Emprego e Renda, já está
com as inscrições abertas para em-
presas interessadas em participar
da Ação de Empregabilidade da
Mulher. O evento, que oferece vagas
de trabalho exclusivas para o público
feminino, acontece no dia 25 de mar-
ço, no Varejão do Centro (rua Santa
Cruz, 1.260). As inscrições podem ser
feitas até 14/03 pelo link: https://
forms.gle/21CDfGC6B2 AuKrR79.
Realizada em alusão ao Dia In-
ternacional da Mulher, a inicia-
tiva tem como objetivo ampliar
as oportunidades para mulheres
no mercado de trabalho, promo-
vendo inclusão e autonomia fi-
nanceira. As empresas partici-
pantes devem disponibilizar va-
gas exclusivamente para mulhe-
res e, no ato da inscrição, infor-
mar dados de contato, quantida-
de e tipos de vagas disponíveis.

‘ESSENCIAL’ - O secretário
municipal de Trabalho, Emprego e
Renda, José Luiz Ribeiro, destaca
a importância da participação em-
presarial. “O envolvimento das
empresas é essencial para que
mais mulheres tenham acesso ao
mercado de trabalho. Nosso com-

Ação vai criar oportunidades de empregos para as mulheres; empresas já podem se inscrever

Divulgação

promisso é fortalecer essa ação,
tornando-a cada vez mais inclu-
siva e transformadora”, afirmou.

OPORTUNIDADE - As
vagas mais demandadas pelo pú-
blico feminino incluem oportu-
nidades nos setores de serviços,
comércio e indústria. A expecta-

tiva é que o evento supere os
números anteriores, garantindo
a mais mulheres a chance de con-
quistar estabilidade profissional.

COMPROMISSO - O pre-
feito Helinho Zanatta reforça o
compromisso da administração
municipal com a empregabilida-

de feminina. “Criar mais oportu-
nidades para as mulheres é fun-
damental para o desenvolvimen-
to social e econômico de Piracica-
ba. Vamos seguir fortalecendo
essa iniciativa para que mais ci-
dadãos tenham acesso ao empre-
go com dignidade”, destacou.

Parte da programação ofici-
al do Salão Internacional de
Humor e que celebra o Dia
Internacional da Mulher, a
Mostra “Batom, Lápis & O
Que Elas Quiserem será
aberta neste sábado (8), a
partir das 19h. A exposição
conta com 120 obras de 78
artistas de 16 países, desta-
cando a força feminina no
humor gráfico. Criada em
2011, a mostra busca ofere-
cer espaço para artistas bra-
sileiras e estrangeiras, se-
jam profissionais ou ama-
doras, abordando temas
como empoderamento femi-
nino, liberdade de expres-
são e desafios enfrentados
pelas mulheres na socieda-
de contemporânea. A9

MOSTRA ABRE
NO SÁBADO (8)

Divulgação Divulgação

Os serviços de tapa-buracos foram executados
em 48 vias do município, em 26 bairros, na se-
mana entre os dias 24 a 28 de Fevereiro. Por
meio da operação Tapa-buraco, a secretaria

atende solicitações da população via SIP (Servi-
ço de Informações à População) – 156 e verea-
dores, além das necessidades pontuais que as
equipes verificam nas vias que percorrem. A6

TAPA-BURACOS
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Como foram criadas
as almas humanas

e qual o seu destino?
Conforme a Bíblia, Deus nos

criou através de sua emanação
divina (Gênesis, 2:7). Embora
concorde com esta citação bíbli-
ca, o Espiritismo esclarece que a
criação da alma humana não
ocorre de forma instantânea,
sendo um processo que requer
milhões de anos. A Divindade
cria o Princípio Espiritual, que
mesmo não possuindo ainda a
sua individualização, inicia o seu
processo evolutivo nos reinos
mineral e vegetal, respectivamen-
te e, posteriormente, se torna um
Princípio Inteligente (PI), no rei-
no animal. Segundo Allan Kar-
dec (O Livro dos Espíritos, ques-
tão 607), é nessa fase que o PI se
individualiza, evoluindo para
Espírito e assumindo a forma
humana em suas reencarnações.
Esse dogma espírita não contra-
diz a Bíblia; apenas explica a cri-
ação e a evolução da alma hu-
mana. Deus sempre criou de for-
ma ininterrupta os espíritos
(Allan Kardec, obra citada, ques-
tão 78), que vivem no universo,
conforme mencionado por Je-
sus: "existem muitas moradas na
casa de meu Pai" (João, 14:2-4).

De acordo com Jorge An-
dréa (Impulsos Criativos da Evo-
lução, cap. I), na sua fase inicial,
esse PI com suas vibrações, cria
um campo de agregação que é
refletido nas forças de atração e
coesão entre as organizações atô-
mico-moleculares do reino mine-
ral, determinando a condensa-
ção nos átomos e arrumações
moleculares. Do simples fenôme-
no químico até as manifestações
humanas, existe o Princípio-Uni-
ficador ou Espiritual regendo e
orientando; claro que sob apre-
sentações variáveis, abastecen-
do-se e ampliando-se à medida
que a escala evolutiva avança.

O Espírito André Luiz (XA-
VIER, F. C. e VIEIRA, W. Evolu-
ção em dois Mundos. Primeira
Parte, Evolução e corpo espiritu-
al), cita que "para alcançar a ida-
de da razão, com o título de ho-
mem, dotado de raciocínio e dis-
cernimento, o ser, automatizado
em seus impulsos, na romagem
para o reino angélico, despendeu
para chegar aos primórdios da
época quaternária, em que a civi-
lização elementar do sílex denun-
cia algum primor de técnica,
nada menos de um bilhão e meio
de anos". Contudo, essa avalia-
ção do tempo dispendido é relati-
va, desde que, sendo um Espírito
imortal, este prossegue em sua
rota evolutiva perante a eternida-
de. Avaliando o nosso estágio
evolutivo e o tempo a ser dispen-
dido para nos tornarmos espíri-

Os planetasOs planetasOs planetasOs planetasOs planetas
tambémtambémtambémtambémtambém
evoluem, e aevoluem, e aevoluem, e aevoluem, e aevoluem, e a
TTTTTerra, que jáerra, que jáerra, que jáerra, que jáerra, que já
foi um mundofoi um mundofoi um mundofoi um mundofoi um mundo
primitivo,primitivo,primitivo,primitivo,primitivo,
situa-sesitua-sesitua-sesitua-sesitua-se
atualmenteatualmenteatualmenteatualmenteatualmente
como um planetacomo um planetacomo um planetacomo um planetacomo um planeta
de provasde provasde provasde provasde provas
e expiaçõese expiaçõese expiaçõese expiaçõese expiações

tos puros, o Espírito Emmanuel
(XAVIER, F. C. Roteiro), cita que
a distância entre nós e um cão, é
a mesma, quando nos compara-
mos com os seres angelicais. En-
tretanto, convém esclarecer que a
evolução dos corpos físicos das
espécies animais é lenta, inclusi-
ve, podendo permanecer estacio-
nada por milhares de anos, dis-
tinta dos Espíritos que evoluem
sempre em cada reencarnação.

Embora estejamos predesti-
nados a nos tornar Espíritos pu-
ros, para atingir esse estágio evo-
lutivo necessitamos evoluir de
forma equivalente, a inteligência
e os sentimentos. Para isto, vi-
venciamos as experiencias neces-
sárias, reencarnando nos diver-
sos mundos existentes no uni-
verso, reencarnando em locais
compatíveis com o nosso nível
evolutivo. Conforme Allan Kar-
dec (O Evangelho Segundo o Es-
piritismo, cap. 3), existem huma-
nidades mais evoluídas do que a
terrena, como as que habitam os
mundos de regeneração, os feli-
zes e os divinos. Os planetas tam-
bém evoluem, e a Terra, que já
foi um mundo primitivo, situa-
se atualmente como um planeta
de provas e expiações, mas em
breve será alçada à categoria de
mundo de regeneração. Atual-
mente, ainda predomina a mal-
dade, mas isso não deve nos de-
sanimar, uma vez que na opinião
de Allan Kardec (A Genesis, cap.
3, item-5), "tendo o homem que
progredir, os males a que se acha
exposto são um estimulante para
o exercício da sua inteligência, de
todas as suas faculdades físicas
e morais, incitando-o a procurar
os meios de evitá-los. Se ele nada
houvesse de temer, nenhuma ne-
cessidade o induziria a procurar
o melhor; o espírito se lhe entor-
peceria na inatividade; nada in-
ventaria, nem descobriria. A dor
é o aguilhão que o impede para a
frente, na senda do progresso".

———
Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., escri-
tor e palestrante espírita
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Na fase final do
Nazismo alemão, não
eram mais mortes
eventuais, de gritos
calados na noite, de
algum bêbado ou
prostituta, do esgani-
çar de algum cão na
neve atrás de uma ra-
posa ou do rastro apa-
gado de manhã pela
nevasca. E sim, a ação delibera-
da dos grupos de nazistas recru-
tados para a captura e mortes
das vítimas indefesas, como os
imigrantes sem rumo, prostitu-
tas pobres, ladrões de comida,
pessoas com autismo, tartamu-
dos, repórteres, homossexuais,
cantores de rua, bêbados, ju-
deus, ciganos, transgêneros e
quem lhes prestasse assistência.

O nazismo nacionalista
acenou com ordem rígida, a de
garantir segurança, empregos,
riquezas, progresso, e muitos
cadáveres. Acostumou-se e
muitos não ligavam mais ou até
aprovavam a barbárie em
nome da segurança própria. Os

nazistas se punham
acima de todos, de
qualquer valor de hu-
manismo. Os cidadãos
alemães, com medo,
obedeciam e aplaudi-
am as marchas milita-
res. Quando o regime
começou a aliciar os fi-
lhos deles para a juven-
tude hitlerista violen-

ta, nada podiam dizer, porque
antes nada disseram, inermes.

A sanha do ódio se voltou con-
tra todos. Nada, nenhum argu-
mento detinha os nazis. Pessoas
ricas alemãs também foram leva-
das aos campos de extermínio, for-
çados aos trabalhos vis de sepa-
rar dentaduras, óculos, anéis, ali-
anças e outros bens pessoais rou-
bados dos mortos.

Atualmente, numa entrevis-
ta com Erika Hilton, o jornalista
perguntou à deputada trans:
"...sobrou algum menino em
você?" Ela, sem medo de se ex-
por e bem resolvida, respondeu
de pronto que "não tem como so-
brar algo que nunca existiu".

Entretanto, Vivian Jenna Wil-
son, nascida organicamente meni-
no, e mulher trans, foi deserdada
pelo pai Musk. Para o oligarca "o
filho" foi morto pelo vírus da "men-
te woke" - Veja de 22/01/2025. Do
inglês "woke" (literalmente, conju-
gação do verbo acordar no pretéri-
to, acordei) virou palavra de ordem
para as pautas das esquerdas e do
movimento LGBTQ+.

Provável que, como bem ar-
rematou Erika no seu caso, nunca
houve "o" menino. Ainda que in-
concebível a pais com planos ao
seu neném e encantados pelo ul-
trassom de que sejam "menino ou
menina!" Apesar disso, os varia-
dos sexos sempre existiram e exis-
tirão, mesmo que silenciados pela
anticiência, ignorância medieval,
inquisição religiosa, torturas físi-
cas e morais, pajelanças, curas

evangélicas, expulsão do exérci-
to e decretos ditatoriais.

Vivian reagiu: "Quero que
cada pessoa trans leia esse de-
creto. É importante entender
contra o que estamos lutando e
a falta de vergonha do ódio de-
les". Creio que essa exclusivida-
de não seja somente contra pes-
soas trans ou LGBTQ+.

Não adianta dizer "não é
comigo, porque não sou trans-
gênero". O nazismo emergiu pela
indiferença e pelo menosprezo
às minorias, e cresceu assusta-
doramente, como cresce hoje
nos preconceitos do trumpismo
e do bolsonarismo.

"Como eu não me importei
com ninguém, ninguém se im-
porta comigo" - Berthold Bre-
cht, dramaturgo alemão, con-
temporâneo do nazismo.

———
Camilo Irineu Quartarollo,
escrevente e escritor, en-
saísta, autor de crônicas,
historietas, artigos e li-
vros, como Contos inacre-
ditáveis da vida Adulta

Camilo Irineu Quartarollo

Federação Russa versus a Ucrânia: agressão criminosa
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Almir Pazzianotto
Pinto

Atemorizado e im-
potente o mundo acom-
panha, neste primeiro
quartel do século 21,
agressão covarde e as-
sassina da Federação
Russa, comandada
pelo sanguinário crimi-
noso Vladimir Putin, contra a he-
roica e indomável Ucrania lidera-
da por Volodymir Zelensky

A desigualdade de forças é
gigantesca. O enorme território
russo, de 17.098.246 km2, o faz o
maior do mundo e impossível de
ser ocupado e derrotado, confor-
me aprenderam Napoleão Bona-
parte e Adolf Hitler em duas san-
grentas campanhas militares. A
população, segundo os últimos le-
vantamentos, seria de 145 milhões.
Inesgotáveis são os recursos hu-
manos e naturais. Além da avia-
ção e de artilharia de longo alcan-
ce, dispõe de misseis de última ge-
ração, do arsenal atômico e do
apoio do bloco comunista.

Quanto à Ucrânia, sua área é
de 603.700 km2, pouco superior à
do estado de Minas Gerais, e a
população de 37, 73 milhões, infe-
rior, portanto, à do estado de São

Paulo. Faz fronteiras
com a Rússia, a Bielor-
rússia, Polônia, Eslová-
quia, Hungria, Romê-
nia e Moldávia, além de
ter litoral com o mar de
Azov e o mar Negro.

Após a segunda
guerra mundial,
quando esteve ocupa-
da pela Alemanha na-

zista, tornou-se país satélite da
URSS - União das Repúblicas
Socialistas Soviéticas. A disso-
lução da URSS em 25 de dezem-
bro de 1991, conhecida como Pe-
restroika, por iniciativa de Mi-
khail Gorbachev, devolveu a in-
dependência a 15 países satéli-
tes, entre os quais a Ucrânia.

Vladimir Putin deve acalen-
tar o sonho da reconstrução da
URSS, como potência militar. A
reincorporação da Ucrânia está
entre os seus projetos, cuja exe-
cução foi iniciada com a invasão
em fevereiro de 2022, sem decla-
ração de guerra. "A política é, em
certo sentido, sempre política de
poder", escreveu o historiador
britânico Edward H. Carrr
(1892-1992). Dele, também, a ob-
servação "A suprema importân-
cia do instrumento militar re-
pousa no fato de que a 'última

ratio' do poder, nas relações in-
ternacionais, é a guerra" (Vinte
Anos de Crise: 1919-1939, Edito-
ra Universidade de Brasília, Bra-
sília, DF, 1981, pág. 110).

Ao invadir a Ucrânia com os
seus blindados, Vladimir Putin
deveria imaginar que a guerra não
passaria de mero exercício militar
e a vitória fulminante. Não foi o
que aconteceu. As forças armadas
ucranianas superaram a inferio-
ridade em homens e armas com
exemplos admiráveis de inteligên-
cia e coragem.  Para se opor à Rús-
sia foi necessário, contudo, rece-
ber ajuda de países democráticos,
como Polônia, Alemanha, França
e Estados Unidos.

A vitória de Donald Trump,
entretanto, alterou de maneira

radical o cenário político e mili-
tar internacional. De maneira
indigna e surpreendente, Trump
interfere no conflito, ignora as
resoluções da Organização das
Nações Unidas - ONU, determi-
na a interrupção de toda a as-
sistência às forças armadas
ucranianas, hostiliza, humilha
e ofende o presidente Zelensky,
e propõe acordo de paz em sepa-
rado com Putin, com a entrega
definitiva da Criméia e de terri-
tórios ocupados.

Não podemos nos esquecer de
que entre Moscou e Kiev a distân-
cia em linha reta é de apenas
756,42 km, e de que Putin, obedi-
ente ao ensinamento de Josef Sta-
lin, cumpre os tratados assinados,
desde, porém, que lhe convenha.

Admito a irrelevância desta
manifestação individual de repul-
sa ao presidente Donald Trump,
político sem caráter e sem princí-
pios. Será lida por poucas pessoas.
Democrata por convicção, e adver-
sário dos crápulas, não posso, con-
tudo, deixar de fazê-la.

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)

O homem com "H", a arte de ser Ney Matogrosso
A ascensão deA ascensão deA ascensão deA ascensão deA ascensão de
Ney com oNey com oNey com oNey com oNey com o
grupo Secos &grupo Secos &grupo Secos &grupo Secos &grupo Secos &
Molhados é umMolhados é umMolhados é umMolhados é umMolhados é um
dos momentosdos momentosdos momentosdos momentosdos momentos
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do filmedo filmedo filmedo filmedo filme

Ary Junior

O cinema brasilei-
ro está indo muito
bem, obrigado, e ago-
ra, prestes a ganhar
uma obra que prome-
te ser tão singular
quanto o artista que
retrata: "Homem com
H", cinebiografia de
Ney Matogrosso, um dos nomes
mais icônicos e transgressores da
música nacional. O filme, dirigi-
do por Esmir Filho e protagoni-
zado por Jesuíta Barbosa, só aí,
com possibilidades gigantescas
de sucesso, mergulha na vida de
um homem que desafiou conven-
ções, preconceitos e estereótipos
para se tornar um símbolo de li-
berdade e autenticidade. O trai-
ler, divulgado recentemente, já
aquece os corações dos fãs, como
eu, e promete uma narrativa
emocionante e sem filtros sobre
a trajetória do artista.

Ney Matogrosso, nascido
Ney de Souza Pereira, é um fenô-
meno cultural indiscutível. Sua
voz andrógina, sua presença de
palco hipnotizante e sua estética
desafiadora o tornaram uma fi-
gura única no cenário artístico
brasileiro. O filme começa com sua

infância e adolescência,
mostrando as barrei-
ras que enfrentou, es-
pecialmente o precon-
ceito do pai, um mili-
tar, em relação a seus
trejeitos e orientação
sexual. Essas cenas ini-
ciais já revelam um
tema central da histó-
ria: a luta pela aceita-

ção, tanto interna quanto exter-
na, em um mundo que nem sem-
pre está preparado para abraçar
a diferença, ainda mais nos anos
em que isso aconteceu.

A ascensão de Ney com o gru-
po Secos & Molhados é um dos
momentos mais aguardados do
filme. O grupo, que revolucionou
a música brasileira nos anos 1970,
foi um marco não apenas pela so-
noridade inovadora, mas também
pela estética ousada de Ney, que
desafiou padrões de gênero e com-
portamento. O trailer mostra ce-
nas que retratam a tensão entre o
sucesso e a rejeição, evidenciando
como o artista era visto como uma
figura polêmica até mesmo entre
seus pares. Suas roupas extrava-
gantes e pinturas faciais, que hoje
são celebradas, eram motivo de
desconforto para muitos na épo-
ca. Será que teríamos a mesma

coragem de 'bancar' nossos so-
nhos, independentemente do pre-
ço a ser pago, incluindo a crítica
ferrenha dos nossos queridos pa-
res? E não me refiro somente a
sonhos artísticos, mas, sonhos,
sejam eles quais forem os nossos.

O longa também explora o re-
lacionamento de Ney com Cazu-
za, interpretado por Jullio Reis, e
sua colaboração no show Ideolo-
gia, de 1988. Essa parceria artís-
tica é um dos pontos altos da nar-
rativa, mostrando a conexão en-
tre dois ícones que, cada um à sua
maneira, desafiaram as normas
de sua época. Além disso, o filme
não se furta a abordar temas de-
licados, como a epidemia de HIV/
AIDS, que ceifou a vida de mui-
tos amigos de Ney, e a sua pró-
pria surpresa por ter escapado ile-
so daquela tragédia. Tempos cin-
zentos que mesmo assim, não
apagaram o brilho dessa estrela.

A repercussão do trailer nas

redes sociais já indica que "Ho-
mem com H" será um sucesso. Isso
também é minha aposta pessoal,
de que filmes sem viés ideológico
também podem se destacar no ce-
nário nacional. O público está an-
sioso para ver a história de um
artista que, aos 83 anos, continua
a inspirar gerações. O título do fil-
me, uma referência à música ho-
mônima de Antônio Barros, tam-
bém é uma homenagem à forma
como Ney se define: um homem
que transcende rótulos e paradig-
mas de gênero, mostrando que
masculinidade é essencialmente
não afrouxar a resistência diante
das adversidades.

Ao final desta análise, é im-
possível não refletir que Ney en-
frentou preconceitos, críticas e
dúvidas, mas nunca desistiu de ser
quem era. Sua trajetória nos lem-
bra que a verdadeira liberdade
está em viver com autenticidade,
mesmo que isso signifique nadar
contra a maré. Que seu exemplo
nos inspire a perseguir nossos so-
nhos, não importa quantos obstá-
culos estejam no caminho. Afinal,
como ele mesmo provou, a arte de
viver está em ser fiel a si mesmo.

———
Ary Junior, escritor e su-
pervisor de compras
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José Renato Nalini

A proliferação de
javalis e de javaporcos,
um cruzamento entre o
javali e o porco, fez com
que o Estado tivesse de
contratar uma empre-
sa para que abata qua-
se quatrocentos ani-
mais. Eles infestaram
cinco unidades de conservação do
Estado e a mais afetada é o Par-
que Estadual de Ilhabela, no lito-
ral norte. Ali, sobram mais de du-
zentos desses animais.

Os javalis são grandes e for-
tes e podem ser agressivos. Além
de Ilhabela, o abate incluirá as
estações ecológicas de Angatu-
ba, Barreiro rico, Itirapina e
Santa Bárbara.

O problema dessa espécie exó-
tica é que ela não tem predador
natural. Na Europa, os ursos aju-
dam a controlar o crescimento, por-
que se alimentam dos filhotes. Aqui
não há ursos. A União Internacio-
nal para a Conservação da Natu-
reza - TUCN, considera a "sus cro-
fa", nome científico do javali euro-
peu, uma das cem piores espécies
exóticas. Eles acabam com as nas-
centes, reduzem o número de ani-
mais menores ameaçados de extin-
ção, atacam lavoura e animais do-
mésticos, transmitem febre aftosa,
leptospirose e peste suína clássica,
além de alterarem a composição da
vegetação, serem predatórios e
competirem - quase sempre vence-
rem - as espécies nativas.

No Brasil há outros tipos de
javalis, em metáfora que vale a
pena mencionar. São os "javalis"
que não acreditam no aquecimen-

to global, que querem
derrubar a última ár-
vore, canalizar o último
córrego, cimentar todo
centímetro quadrado
de solo, produzir mais
combustível fóssil e
zombar dos cientistas,
dos ambientalistas e
dos ecologistas, a cada
dia mais angustiados

com a situação do planeta.

Para esta última categoria,
infelizmente, não há o combate
direto, como se faz com os javalis
europeus e javaporcos. O remé-
dio é disseminar a consciência
ecológica, a ética ambiental e pro-
curar inocular os ainda não con-
vencidos de que o mundo está
ameaçado de exterminar a vida,
desse vírus do bem que se chama
amor pela natureza.

E você? De que lado está nes-
sa batalha renhida?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

Vários tipos de javalis
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Inocência

- "Como é linda, Papai, esta nossa cidade!"
Dizia-me Thaís, feliz e sorridente.

De mãos dadas comigo ela, alegre e contente,
Pelas mãos me puxava em infantilidade.

Nós dois, juntos assim, em dócil ansiedade,
Íamos visitando em harmonia ardente
O Rio colossal, como um poema crente,

Em nossos corações - com ternura e bondade.

- "Esse Rio é só nosso?" Ela me perguntava...
E lhe dizia: - Sim, ele é nosso inteirinho..."

- "E ninguém vai roubar o nosso Rio de ouro?"

- "Ninguém há de roubá-lo!" E rindo eu lhe ensinava
Que o Rio para o mar é o aquático caminho,

E da nossa cidade é o mais rico tesouro!

CNA, COP30
A Comissão Nacional de De-

senvolvimento da Região Norte
da CNA promoveu reunião, onde
foram abordados a participação
do setor na COP30, Plano Agrí-
cola e Pecuário 2025/2026 e a
utilização do Sinaflor para emis-
são de autorização de supressão
da vegetação nativa na Amazô-
nia Legal e Pantanal. Outro item
discutido na reunião foi o Plano
Agrícola e Pecuário 2025/2026.

ISRAEL
O governo brasileiro informa

que as autoridades sanitárias de
Israel aceitaram novo Certifica-
do Sanitário Internacional (CSI)
proposto pelo Brasil para a expor-
tação de mel e produtos correla-
tos, como geleia real, pólen, pró-
polis e cera de abelha. Nos dois
últimos anos, as exportações
agregadas de mel e produtos apí-
colas do Brasil ultrapassaram
US$ 196 milhões. Em 2024, as
exportações agropecuárias brasi-
leiras para Israel foram da ordem
de US$ 442 milhões, com desta-
que para carne bovina, complexo
soja, cereais e café.

DIÁLOGO COM
O GOVERNO
O setor agropecuário conse-

guiu reverter a suspensão das
contratações de crédito do Plano
Safra 2024/25 após forte pressão
da Frente Parlamentar da Agro-
pecuária (FPA) e de entidades
representativas do setor produti-
vo. A decisão inicial do Tesouro
Nacional de suspender os recur-
sos pegou parlamentares e pro-
dutores rurais de surpresa. O
governo federal anunciou edição
de medida provisória, para ga-
rantir a recomposição de R$ 4,178
bilhões ao programa.

ARGENTINA
A Argentina tem enfrenta-

do problemas de logística na ex-
portação de farelo e de óleo de
soja, realizada pelo Rio Paraná,
principal corredor de transpor-
te argentino pelo qual passam
80% do complexo da soja da-

quele país. A situação favorece
o Brasil por ganhar competiti-
vidade frente ao seu maior con-
corrente neste setor. As embar-
cações têm encalhado em decor-
rência da pouca profundidade
do calado do Rio Paraná.

CRIANÇAS
Com o objetivo de difundir

as ações de segurança alimentar
e nutricional no Estado, a Secre-
taria de Agricultura e Abasteci-
mento de São Paulo (SAA) assi-
nou, um acordo de cooperação
técnica com a Federação das In-
dústrias do Estado de São Paulo
(Fiesp). A iniciativa ocorre no
âmbito do Programa Alimentar
o Futuro, do Conselho Superior
de Responsabilidade Social da
entidade e tem foco no público
infantil: crianças de 0 a 10 anos.

CONHECIMENTO
E CAPACITAÇÃO
O Senar-SP transforma vi-

das por meio da capacitação
profissional rural. Um curso
pode mudar trajetórias, desper-
tar propósitos e incentivos ao
empreendedorismo. Para que
isso seja possível, os 237 sindi-
catos rurais ligados ao Sistema
Faesp/Senar-SP atendem todos
os 645 municípios paulistas para
cumprir uma demanda gigan-
tesca por conhecimento.

FRUTAS
O setor de exportação de fru-

tas do Brasil teve uma evolução
notável na última década, passan-
do de US$ 500 milhões para US$
1,3 bilhão em 2024. Embora o país
exporte apenas 3% de sua produ-
ção anual, o crescimento é eviden-
te e as oportunidades nos merca-
dos internacionais estão se expan-
dindo. "Ganhamos acesso a mais
de 19 destinos onde antes não
conseguíamos atuar", afirma a
Associação Brasileira de Produ-
tores e Exportadores de Frutas
(Abrafrutas). (Com as infor-
mações de assessorias)

———
Mauricio Picazo Galhar-
do é Jornalista

"Ainda estou aqui" recebe o 1º Óscar do cinema nacional
Ricardo Frias Caruso

O filme brasileiro
"Ainda Estou Aqui"
venceu o Oscar 2025
na categoria de Melhor
Filme Internacional e
conquistou a primeira
estatueta do prêmio
para o Brasil. Estrela-
do por Fernanda Tor-
res e Selton Mello, o longa de Wal-
ter Salles marcou retorno à cate-
goria após 26 anos e levou a me-
lhor após a quinta indicação de
Melhor Filme Internacional.

Com a vitória, o filme des-
bancou Emilia Pérez, musical
que lidera as indicações neste
ano, além de "A Semente do
Fruto Sagrado" (Alemanha),
"Flow" (Letônia), e "A Garota da
Agulha" (Dinamarca) que tam-
bém concorriam a estatueta.

Entre os indicados, apenas
"Emilia Pérez" e "Flow" haviam
sido reconhecidos em outras pre-
miações. No entanto, alguns veí-
culos internacionais já apostavam
na vitória de "Ainda Estou Aqui"
na categoria, como as revistas Va-
riety e The Hollywood Reporter.

Em seu discurso ao aceitar o
prêmio, o diretor Walter Salles de-
dicou a estatueta a duas mulhe-
res incríveis": Fernanda Torres,
que concorre ao prêmio de Me-
lhor Atriz pela sua performance
no filme, e Fernanda Montene-
gro, que faz uma participação na
produção e estrelou Central do
Brasil o primeiro longa do dire-
tor a concorrer ao prêmio em
1999. Durante a noite de cerimô-
nia, o filme nacional ainda con-
corre em duas categorias princi-
pais: Melhor Filme e Melhor
Atriz, pela atuação de Fernanda
Torres.

REPERCUSSÃO - Uma

Estrelado porEstrelado porEstrelado porEstrelado porEstrelado por
FFFFFernanda Ternanda Ternanda Ternanda Ternanda Torres eorres eorres eorres eorres e
Selton Mello, oSelton Mello, oSelton Mello, oSelton Mello, oSelton Mello, o
longa de Wlonga de Wlonga de Wlonga de Wlonga de Waltaltaltaltaltererererer
Salles marcouSalles marcouSalles marcouSalles marcouSalles marcou
retorno à categoriaretorno à categoriaretorno à categoriaretorno à categoriaretorno à categoria
após 26 anosapós 26 anosapós 26 anosapós 26 anosapós 26 anos

reportagem do site da
revista Variety desta-
cou em sua manche-
te: "Oscars ignorados
e surpresas: a atriz
Mikey Madison ga-
nha,  Ainda Estou
Aqui choca e a com-
positora Diane War-
ren tem 16ª derrota
consecutiva.

  A revista americana People
também destacou em manchete
de uma reportagem a vitória do
filme brasileiro como surpresa:
"O brasileiro Ainda Estou Aqui
supera o francês Emilia Pérez e
ganha o prêmio de Melhor Filme
Internacional no Oscar 2025".

"Ainda Estou Aqui recebeu
três indicações ao Oscar; além
de Melhor Filme Internacional,
o filme também foi indicado na
categoria Melhor Filme e a atriz
principal Fernanda Torres foi
indicada para Melhor Atriz. A
campanha de premiação de Tor-
res ganhou força depois que ela
ganhou um Globo de Ouro de
melhor desempenho de atriz
principal em um drama naquela
cerimônia em 5 de janeiro."

A Hollywood Reporter, outra
publicação especializada em entre-
tenimento, destacou a "noite en-
cantadora" de Fernanda Torres
no Oscar. "Torres não levou para
casa o Oscar de melhor atriz, em-
bora Ainda Estou Aqui tenha ga-
nhado na categoria de melhor lon-
ga-metragem internacional. No
tapete antes da cerimônia, ela des-
lumbrou em um vestido Chanel,
consolidando sua qualidade de es-
trela na grande noite."

A Hollywood Reporter afir-
mou que Fernanda Torres era
considerada um azarão na dis-
puta do Oscar de Melhor Atriz.
"Mas, de muitas maneiras, Tor-

res e seus colaboradores em Ain-
da Estou Aqui já haviam con-
quistado um prêmio muito mai-
or, já que o filme, um sucesso de
bilheteria no Brasil e baseado em
uma dolorosa história real, pro-
vocou um acerto de contas naci-
onal com o passado autoritário e
o presente próximo do país."

A agência de notícias Associ-
ated Press distribuiu um texto com
a repercussão do prêmio no Bra-
sil. A AP destacou que o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva falou
que esse era um momento para se
ter ainda mais orgulho de ser
brasileiro, e que no Sambódromo
do Rio de Janeiro, onde aconte-
cem os desfiles de Carnaval, "o
locutor compartilhou os resulta-
dos com dezenas de milhares de
espectadores na multidão, arran-
cando gritos de alegria".

A revista Time destacou o
Oscar para o filme brasileiro em
um artigo que lista vários fatos
inéditos da premiação de 2025 -
como o filme Flow, que foi o pri-
meiro filme da Letônia a ganhar
um Oscar, ou a atriz Zoe Saldaña,
que foi a primeira atriz de origem
dominicana premiada.

"Após cinco indicações ante-
riores, o Brasil finalmente con-
quistou o Oscar de melhor longa-
metragem internacional com Ain-
da Estou Aqui", escreve a Time.
"Os fãs brasileiros se uniram em
torno do filme e de sua represen-
tação de resiliência diante da

opressão. A estrela Fernanda
Torres também concorreu ao prê-
mio de Melhor Atriz esta noite,
embora Mikey Madison tenha
vencido nessa categoria."

Já o jornal New York Times
havia destacado antes da premia-
ção que esta seria a oportunidade
para a cultura brasileira ser reco-
nhecida internacionalmente, depois
de ser ignorada por tanto tempo.

"Torres já era muito famosa
no Brasil, mas agora ela se tor-
nou a estrela nacional do momen-
to por alcançar algo que há muito
tempo não era atingido pela mai-
oria de seus pares e antecessores
aqui: reconhecimento internaci-
onal", escreve o jornal.

"Por gerações, o Brasil deu
origem a uma vasta e vibrante ta-
peçaria de arte, música, literatura
e cinema - alguns deles magistrais
e muitos deles profundamente ori-
ginais que foram amplamente ce-
lebrados dentro desta imensa na-
ção e pouco conhecidos fora dela."
(Fonte: CNN Brasil e BBC News).

———
Ricardo Frias Caruso, en-
genheiro civil (escola Po-
litécnica-USP), joalheiro
e empresário; e-mail:
rfcaruso@hotmail.com

Divulgação

Walter Salles, investimento
em cultura

Juntos para sempre...
João Salvador

Pois bem, "até que
a morte nos separe"
significa uma jura de
amor no ato religioso e
católico do casamento.
Hoje, com a "dança
das cadeiras", esse
pensamento é uma ilu-
são para muitos, haja
vista a série de divórcios, os rom-
pimentos conjugais, a infidelida-
de, filhos desamparados e, o pior,
a existência de crimes passionais.
Antes essa determinação era mais
aceita, pois a expectativa de vida
era de 60 anos e hoje passa dos 90
anos. Com um terço a mais de
convívio, alguns vivem a união es-
tável com base nos preceitos soci-
ais e pela amizade, obediência,
cumplicidade e respeito, mesmo
diante de uma rotina de desajus-
tes e de concessões. Um rompi-
mento conjugal acaba desagra-
dando os amigos que nunca no-
taram algo desarmonioso na
união já fragmentada do casal.

Diferentemente das antigas
donas de casa, das Amélias, as
mulheres que passavam o dia in-
teiro em casa lavando, cozinhan-
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do e fazendo outros afa-
zeres, as atuais ingres-
saram no mercado de
trabalho, contribuindo,
inclusive, com o orça-
mento familiar. Elas
têm empregadas, os fi-
lhos em escolas públi-
cas ou particulares, e as
tarefas do lar podem ser
compartilhadas entre o

casal no final do dia.
Os casais de antigamente ti-

nham poucas opções; a virginda-
de tinha o seu valor; às vezes se
casavam pela influência dos pais,
mesmo sem uma grande vivência
amorosa, mas havia o carinho e o
respeito. A concepção dos filhos
era difícil de ser planejada, por-
que, à época, embora existissem
métodos contraceptivos mesmo
rústicos, poucos tinham o alcance
ou o conhecimento, já que tratar
algo sobre sexo era um grande
tabu. Daí, por tabela, não funcio-
nava bem, com uso de ervas e ou-
tros métodos caseiros, também
não. O homem tentava fazer sua
parte e o resultado era um bando
de descendentes. Hoje, a concep-
ção se limita a dois ou três filhos,
criados sem maiores dificuldades.

Na atualidade, as mulheres
de 40 anos ainda se preservam
como jovens ou de meia-idade,
cuidam das aparências pelos mé-
todos modernos, vislumbram
sempre novos horizontes e sabem
o que querem. Por outro lado, os
homens também se cuidam por
meio de academias e da aparên-
cia em salão de beleza, corpos sa-
rados, prontos para a paquera.

Na verdade, além dos divór-
cios aos montes, o casamento,
embora no religioso seja preferen-
cial por muitas noivas, viúvas e
divorciadas, o uso do véu e gri-
nalda deveria ser realizado no ci-
vil sob um contrato de cinco, dez e

quinze anos. Sim, porque até os
cinco anos, para muitos dos ca-
sais, tudo continua na boa e as
discussões temporárias servem
para um ajuste e manutenção do
relacionamento. A partir daí co-
meçam as desavenças, a intolerân-
cia, e cada um quer ser feliz à sua
maneira, e a separação é inevitá-
vel. Fim das angústias e a bola rola.

Claro que a renovação e a res-
cisão contratual devem ter um
custo, seja por um problema patri-
monial, deveres com os filhos caso
existam, ou de outros itens especi-
ficados no documento jurídico. Se
desfeita a união por consentimen-
to mútuo e fortalecidos na decisão
amigável, tudo bem. O momento é
mais de troca-troca e o tempo os
separa dentro dos quesitos de uma
sociedade moderna.

Seja no casamento ou no "jun-
tamento" é que se constrói uma fa-
mília, desde que haja amor, união,
respeito e reciprocidade entre seus
membros, para vencer todos os obs-
táculos e construir um projeto de
vida feliz, sempre em busca de uma
grande colheita de realizações.

———
João Salvador, biólogo
e articulista

Delegar da forma correta transforma sua
liderança e impulsiona sua equipe

Paulo Zahr

Delegar é uma
arte que diferencia ges-
tores comuns de líde-
res excepcionais. Não
se trata apenas de
transferir responsabili-
dades, mas de se criar
um ambiente no qual
as pessoas sintam con-
fiança para assumir desafios e
crescer profissionalmente. Muitos
líderes evitam delegar por receio
de perder o controle ou acreditar
que executar pessoalmente uma
tarefa garantirá um resultado
melhor. No entanto, essa menta-
lidade pode levar ao acúmulo de
tarefas, ao esgotamento e à uma
equipe pouco engajada.

A eficácia na delegação co-
meça com a escolha do que real-
mente precisa ser passado adi-
ante. Não é sobre abrir mão de
tarefas consideradas importan-
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tes, mas, sim, enten-
der que um líder deve
se concentrar em ati-
vidades de maior im-
pacto. Para isso, é es-
sencial conhecer bem
os membros da equi-
pe, suas competências
e aspirações. Quando
cada tarefa é atribuí-
da a alguém que tem

potencial para realizá-la bem, os
resultados se tornam natural-
mente mais positivos.

Por outro lado, delegar sem
direção clara pode gerar confu-
são e frustração. Um erro comum
é deixar de estabelecer expectati-
vas objetivas, levando o colabo-
rador a não saber exatamente o
que se espera dele. Para evitar
isso, alinhe prazos e critérios de
sucesso e esteja disponível para
orientar, sem cair na armadilha
do microgerenciamento. Confiar
é essencial para que a equipe de-

senvolva autonomia e se sinta
parte fundamental do processo.

Muitas lideranças resistem à
delegação por medo de que a equi-
pe "não esteja pronta". Mas a ver-
dade é que ninguém estará com-
pletamente preparado se não tiver
oportunidades para se desenvol-
ver. Um líder nato cria um ambi-
ente onde o aprendizado acontece
na prática, acompanhando e ofe-
recendo feedbacks construtivos.
Dessa forma, os profissionais se

tornam mais confiantes e engaja-
dos, impulsionando toda a orga-
nização a um novo patamar.

No final das contas, delegar
é mais do que distribuir tarefas.
É construir uma cultura de con-
fiança, crescimento e autono-
mia. Um líder que sabe delegar
abre espaço para inovação, me-
lhora a produtividade e permite
que a equipe atinja todo o seu
potencial. Quanto mais cedo você
aprender a compartilhar res-
ponsabilidades, mais rápido
verá sua equipe evoluir e seus
resultados se multiplicarem.

Delegar é uma das habili-
dades mais importantes e uma
das mais básicas de um líder.
Todos precisam obtê-la e utili-
zá-la da melhor maneira possí-
vel. Só assim você conquistará
os melhores resultados.

———
Paulo Zahr, fundador
da OdontoCompany
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Autonomia Financeira: A Chave para a
Libertação de Mulheres Vítimas de Violência

e o Papel Crucial das Políticas Públicas
Adriana Ramalho

A violência contra
a mulher é uma reali-
dade alarmante no
Brasil e no mundo.
Segundo dados do
Fórum Brasileiro de
Segurança Pública,
em 2022, uma mulher
foi vítima de femini-
cídio a cada sete horas no país.
Além da violência física e psico-
lógica, muitas dessas mulheres
enfrentam outro desafio: a de-
pendência financeira de seus
agressores, que as mantém pre-
sas em ciclos de abuso.

A autonomia financeira sur-
ge, então, como uma ferramenta
essencial para romper esse ciclo, e
as políticas públicas de apoio e in-
centivo desempenham um papel
fundamental nesse processo.

A dependência econômica é
um dos principais fatores que im-
pedem as mulheres de deixar rela-
cionamentos abusivos. De acordo
com uma pesquisa realizada pelo
Instituto DataSenado em 2021,
52% das mulheres vítimas de vio-
lência doméstica relataram que a
falta de independência financeira
foi um obstáculo para denunciar
o agressor ou buscar ajuda. Mui-
tas dessas mulheres são financei-
ramente controladas por seus par-
ceiros, não têm acesso a contas
bancárias ou são impedidas de
trabalhar, o que as deixa em situ-
ação de extrema vulnerabilidade.

Para enfrentar esse cenário,
políticas públicas que promovam
a autonomia financeira das mu-
lheres são essenciais. Programas
de capacitação profissional, mi-
crocrédito, incentivo ao empre-
endedorismo e acesso ao merca-
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do de trabalho são al-
gumas das iniciativas
que podem transfor-
mar a realidade des-
sas mulheres.

Enquanto verea-
dora destinei emenda
parlamentar para o
"Auxílio Aluguel" con-
cedido à mulheres em
situação de risco com-

provada por medida judicial pro-
tetiva e em condições de extrema
vulnerabilidade social, com o ob-
jetivo de reduzir o feminicídio e
oferecer condições financeiras
para que as vítimas possam en-
contrar segurança em um novo
lar. Apoiei também o projeto "Tem
Saída" voltado a autonomia fi-
nanceira e empregabilidade da
mulher em situação de violência
doméstica e familiar, o projeto é
uma parceria entre a Secretaria de
Desenvolvimento Econômico e
Trabalho da Prefeitura de São
Paulo, Ministério Público, Defen-
soria Pública, Tribunal de Justi-
ça, OAB-SP e ONU Mulheres, e o
Projeto Sororiarte que visava a
autonomia financeira da mulher
vítima de violência através da arte.

No Brasil, alguns projetos já
têm feito a diferença: Programa
Emprega Mais Mulheres: Lança-
do pelo governo federal, o pro-
grama oferece capacitação profis-
sional e incentivos fiscais para
empresas que contratam mulhe-
res vítimas de violência. O objeti-
vo é garantir que elas tenham
condições de se reinserir no mer-
cado de trabalho e conquistar in-
dependência financeira.

Projeto Elas por Elas: Desen-
volvido por organizações não go-
vernamentais em parceria com
prefeituras, o projeto oferece cur-

sos de empreendedorismo, gestão
financeira e apoio psicológico para
mulheres em situação de vulnera-
bilidade. Em São Paulo, o projeto
já capacitou mais de 1.000 mulhe-
res desde o ano de 2020.

Rede de Apoio à Mulher Em-
preendedora (RAME): Presente
em vários estados, a RAME ofere-
ce microcrédito e mentoria para
mulheres que desejam abrir seus
próprios negócios.

Em 2022, a rede ajudou mais
de 500 mulheres a iniciarem ativi-
dades econômicas autônomas.

Outro dado preocupante é o
desemprego entre mulheres que
sofrem violência. De acordo com o
IBGE, a taxa de desocupação en-
tre mulheres vítimas de violência
é 30% maior do que a média naci-
onal. Isso evidencia a importância
de políticas que não apenas as pro-
tejam, mas também as capacitem
para o mercado de trabalho.

A autonomia financeira não é
apenas uma questão econômica,
mas também de dignidade e liber-
dade. Quando uma mulher conse-
gue sustentar a si mesma e a seus
filhos, ela ganha poder de decisão
sobre sua vida e rompe com a de-

pendência emocional e financeira
do agressor. Além disso, a indepen-
dência econômica contribui para a
autoestima e a reconstrução de sua
identidade, aspectos fundamentais
para a superação do trauma.

A luta contra a violência do-
méstica exige um esforço coletivo.
Enquanto a sociedade precisa com-
bater a cultura machista que per-
petua a desigualdade de gênero, o
Estado deve garantir políticas pú-
blicas eficazes que promovam a
autonomia financeira das mulhe-
res. Projetos como os citados são
exemplos de como é possível trans-
formar vidas, mas ainda há um
longo caminho a percorrer.

A autonomia financeira não
é apenas um direito, mas uma fer-
ramenta de libertação. Para mi-
lhares de mulheres, ela represen-
ta a chance de recomeçar, de vi-
ver sem medo e de escrever uma
nova história. E essa é uma causa
que não pode esperar.

———
Adriana Ramalho, advo-
gada, política, duas vezes
vereadora por São Pau-
lo, palestrante, desde
2015, sobre saúde men-
tal, combate a violência
doméstica, alienação pa-
rental e empreendedo-
rismo feminino

Bioinsumos: A Importância da Avaliação Qualificada
das Políticas Públicas Agropecuárias

Luís Eduardo
Pacifici Rangel

O Brasil possui um
vasto histórico de polí-
ticas públicas voltadas
para o desenvolvimen-
to rural, buscando im-
pulsionar a produção
agropecuária de ma-
neira sustentável. No
entanto, a avaliação dessas políti-
cas muitas vezes é negligenciada,
comprometendo a eficiência dos
programas e dificultando a corre-
ção de distorções. Entre eles es-
tão, o Plano Nacional de Agroeco-
logia e Produção Orgânica (Pla-
napo), lançado em 2013, concreti-
zação da Política Nacional de
Agroecologia e Produção Orgâni-
ca (PNAPO) e o Programa de Bio-
insumos (PNB), cujas análises ex-
post revelaram desafios e limita-
ções que podem servir de aprendi-
zado para outras iniciativas.

Criado em 2020, o PNB sur-
giu como uma política pública, dita
inovadora, para fomentar o uso
de bioinsumos na agropecuária,
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reduzindo a dependên-
cia de insumos quími-
cos convencionais. A
promessa era alavan-
car a produção susten-
tável e fortalecer a bio-
economia no Brasil.
Mas essa proposta se
assemelha muitíssimo
aquela apresentada
pelo Planapo em 2013.

Entretanto, análises preliminares
revelam que o impacto direto do
programa foi limitado ou quase
nulo, uma vez que a adoção de
bioinsumos esteve mais associada
a fatores econômicos estruturais
(aumento do valor da produção e
busca pela redução de custos) do
que às diretrizes da política.

Dentre os problemas identifi-
cados, destaca-se a falta de bases
de dados confiáveis que permitam
uma avaliação robusta dos efei-
tos do programa. A inexistência
de informações precisas prejudi-
ca a formulação de novas estraté-
gias e pode comprometer a efetivi-
dade da política no longo prazo.
Outro ponto crítico é a forte con-

centração do mercado de bioinsu-
mos em poucas espécies de agen-
tes biológicos. Existem poucas
empresas com muitos produtos
enquanto a maioria das empresas
registrantes possuem apenas um
produto. Isso, sem dúvida, é um
viés que dificulta a ampliação da
concorrência e o acesso dos pro-
dutores rurais a esses insumos.

A experiência com o Bioinsu-
mos, desde sua origem no Plano
Nacional de Agroecologia e Produ-
ção Orgânica (Planapo), ressalta a
importância de um monitoramen-
to contínuo e uma avaliação qualifi-
cada das políticas públicas rurais.
Políticas bem-intencionadas, mas
sem uma análise rigorosa de seus
impactos e execução, correm o risco
de se tornarem meras declarações
de intenção, sem efeito prático.

Entretanto, podemos dedicar
à política de bioinsumos, parte do
mérito da publicação da Lei
15.070 de 23 de dezembro de
2024. A mobilização feita a partir
da necessidade de separar os pro-
dutos químicos convencionais
daqueles inovadores, vindos de
origem biológica, surtiu um efei-
to impressionante. Parte desse
resultado será absorvido pelas
chamadas produções “on farm”,
que precisarão de um ambiente
regulatório específico no futuro.

A análise de eficiência, eficá-
cia e efetividade de programas
deve ser parte integrante do ciclo
de formulação e implementação
das políticas públicas. Modelos
econométricos, análise de impac-
to e dados sistematizados são
ferramentas essenciais para evitar
desperdício de recursos e garantir
que as políticas estejam, de fato,
beneficiando os produtores rurais
e a sociedade como um todo.

Recentemente, o Tribunal de
Contas da União (TCU) emitiu uma
recomendação ao Ministério do
Planejamento para que seja feita

uma análise mais detalhada do
Plano Plurianual (PPA) com o ob-
jetivo de evitar sobreposição de
programas rurais. Essa medida
evidencia a necessidade de aprimo-
rar os mecanismos de avaliação e
monitoramento das políticas públi-
cas no setor agropecuário.

A sobreposição de programas
pode gerar desperdício de recursos
e conflitos na execução de iniciati-
vas que deveriam ser complemen-
tares. A recomendação do TCU si-
naliza que há espaço para maior
integração e planejamento estraté-
gico, garantindo que as políticas
realmente atendam às necessida-
des do setor produtivo sem disper-
sar investimentos em iniciativas
concorrentes ou ineficientes.

O caso do Planapo, e de sua
derivação para um programa de
bioinsumos, além da recente re-
comendação do TCU, reforçam a
urgência de aprimorar a análise
das políticas públicas rurais. O
Brasil precisa adotar uma cultu-
ra de avaliação contínua, basea-
da em evidências concretas, para
garantir que os programas im-
plementados alcancem os resul-
tados esperados e beneficiem efe-
tivamente os agricultores e a
economia agropecuária.

A insistência em desenvol-
ver um programa de redução do
uso de agrotóxicos (PNARA),
tendo como origem o mesmo Pla-
napo, parece ser a mesma corti-
na de fumaça que nunca teve
métrica, meta e nem tem futuro.
Identificar os reais problemas da
produção agropecuária e enfren-
tá-los com estratégia e eficiência,
parece ser a conclusão óbvia dos
auditores do TCU.

Sem uma estrutura de moni-
toramento eficiente, corremos o
risco de perpetuar políticas inefica-
zes e desperdiçar recursos que po-
deriam ser mais bem alocados. A
avaliação qualificada deve ser a
espinha dorsal das decisões gover-
namentais, assegurando um setor
agropecuário mais competitivo, ino-
vador e sustentável. Não existe
mais espaço para discurso sem con-
teúdo, programas sem indicadores
e gestores sem compromisso.

———
Luís Eduardo Pacifici
Rangel, membro do Con-
selho Científico Agro Sus-
tentável (CCAS), Enge-
nheiro Agrônomo, Ex-Se-
cretário de Defesa Agro-
pecuária e Ex-Diretor de
Análise Econômica e Po-
líticas Públicas do MAPA

A explosão de
diagnósticos de TEA
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Lilian Lacerda

Nos últimos anos,
o número crescente de
diagnósticos de Trans-
torno do Espectro Au-
tista (TEA) tem apon-
tado para questões im-
portantes. Segundo a
Organização Mundial
da Saúde (OMS), o
Censo Escolar contabilizou um
aumento de 48% no número de
estudantes com TEA matricula-
dos em escolas públicas e parti-
culares entre 2022 e 2023. São 2
milhões de autistas sendo que no
ano passado, foram 636 mil, e no
ano retrasado, 429 mil.

Há alguns fatores que podem
auxiliar a compreender melhor o
crescimento dos casos de autismo:
Maior acesso ao diagnóstico - com
o aumento da conscientização so-
bre o autismo, mais crianças estão
sendo diagnosticadas precocemen-
te, algo que há algumas décadas
passava despercebido; Mudança
nos critérios diagnósticos - O
DSM-5 (Manual Diagnóstico e Es-
tatístico de Transtornos Mentais)
ampliou o espectro autista; Au-
mento da inclusão escolar - Nos
últimos anos, a legislação brasilei-
ra, como a Política Nacional de
Educação Especial, fortaleceu a
inclusão de estudantes neurodi-
vergentes nas escolas, exigindo
mais matrículas e adaptações pe-
dagógicas;  Fatores ambientais e
genéticos - Embora o aumento
dos diagnósticos esteja relacio-
nado à maior identificação, al-
guns estudos indicam que fato-
res ambientais (exposição a subs-
tâncias químicas, idade dos pais,
prematuridade) podem estar
contribuindo para um real cres-
cimento da prevalência do TEA.

A psiquiatria e a neurologia
são áreas da saúde mental com
um papel fundamental na iden-
tificação de transtornos e no de-
senvolvimento de medicações
responsáveis pela saúde e uma
melhor qualidade de vida de
muitas pessoas.

No entanto, houve mudanças
DSM-5 (Manual Diagnóstico e Es-
tatístico de Transtornos Mentais)
ampliando o espectro autista, in-
cluindo perfis que antes poderi-
am ser classificados como trans-
tornos distintos, como a Síndro-
me de Asperger. Por outro lado, o
do diagnóstico de psicopatologi-
as como por exemplo, psicose in-
fantil desapareceu do vocabulá-
rio médico desse processo de
transformação na psiquiatria.
Assim, a reestruturação nos cri-
térios diagnósticos reflete uma
mudança na forma como a medi-
cina moderna agrupa sintomas.

No passado, crianças com di-
ficuldades severas de comunica-
ção, comportamento repetitivo ou
sofrimento psíquico intenso eram
frequentemente diagnosticadas
com psicose infantil. Com o tem-
po, esse termo foi caindo em desu-
so e, em muitos casos, sintomas
correlatos passaram a ser incluí-
dos no espectro autista.

Neste sentido, o DSM-5 prio-
riza um modelo estatístico e com-
portamental, no qual não parece
importar tanto a origem do sinto-
ma, mas sua manifestação obser-
vável e, portanto, passa a enfati-
zar agrupamentos de sintomas,
criando novas categorias.

Outro fator importante de-
corrente das mudanças no
DSM-5 refere-se aos diagnósti-
cos se tornarem massificados e
medicalizados, pois corre-se o
risco de perder de vista a his-
tória do sintoma e a forma
como ele se estrutura na subje-
tividade do indivíduo.

Se por um lado a amplia-
ção do diagnóstico do autismo

trouxe mais reconhe-
cimento e suporte a
muitas pessoas que
antes não se encaixa-
vam nos critérios rí-
gidos do passado, de
outra parte, a catego-
r ização excessiva
pode criar um efeito
de sobre diagnóstico,
transformando vari-

ações naturais do comporta-
mento humano em "transtor-
nos" que precisam ser tratados.

Essa mudança no modelo di-
agnóstico nos leva a um impasse:
como diagnosticar sem reduzir a
singularidade do sujeito? Para a
psicanálise, um diagnóstico não
pode ser feito apenas a partir de
critérios comportamentais objeti-
vos, pois o sujeito é estruturado
na linguagem e na sua relação com
o outro. Assim, ao reduzirmos os
diagnósticos a um checklist de
sintomas observáveis, corremos
o risco de apagar as singulari-
dades e de medicalizar experiên-
cias que poderiam ser compreen-
didas de forma mais ampla.

As reflexões acerca do aumen-
to no número de diagnósticos de
Transtorno do Espectro Autista
(TEA) não é, necessariamente, si-
nônimo de inclusão, melhor qua-
lidade de vida ou tratamento ade-
quado. O diagnóstico, por si só,
pode ser um passo importante para
o acesso a direitos, mas não ga-
rante que as pessoas autistas re-
ceberão suporte adequado ou vi-
verão com mais qualidade.

O diagnóstico deve ser enca-
rado como um caminho e não
como um fim. Ele permite o acesso
a terapias, atendimentos especiali-
zados e suporte educacional. En-
tretanto, muitas famílias recebem
o laudo, mas enfrentam dificulda-
des para conseguir atendimentos
no SUS e na rede privada.

O aumento nos diagnósticos
pode representar avanços na iden-
tificação do TEA, mas não signifi-
ca automaticamente melhor qua-
lidade de vida, inclusão ou trata-
mento adequado. Para isso, é pre-
ciso: políticas públicas que garan-
tam suporte real às pessoas autis-
tas; formação de profissionais
para garantir educação inclusiva
de verdade; ampliação do acesso
a terapias, serviços de saúde e
apoio social. Todavia, o que se nota
é uma "explosão de laudos", sem
necessariamente haver uma estru-
tura para suporte real.

É importante salientar que
diagnosticar é só o começo. O
que vem depois é o que realmen-
te define a qualidade de vida da
pessoa autista. A grande ques-
tão não é apenas o número de
casos, mas como a sociedade
vem lidando com a neurodiver-
sidade. Enxergamos o autismo
de forma inclusiva ou apenas
estamos criando mais rótulos?

Ao invés de preocuparmos
apenas em diagnósticos, devería-
mos discutir como construir um
mundo mais acessível para dife-
rentes formas de cognição e com-
portamento e, fundamentalmente,
questionarmos e o problema está
na sociedade ou nos indivíduos.

———
Lilian Lacerda, doutora e
mestra em Educação
pela PUC-SP. Pesquisa-
dora e psicanalista, Atua
como pedagoga na rede
municipal de Piracicaba

Ultraprocessados & Bactérias
A alimentação de

bebês tem sido uma
preocupação constante
ao redor do mundo, no
sentido de se ter uma
alimentação favorável
à imunidade, e à saú-
de, de modo geral. Por-
tanto, evitar alimentos
ricos em açúcar, gor-
dura saturada, sal e
aditivos químicos parece ser a li-
nha de ação fruto das pesquisas.
No Brasil, a análise da microbio-
ta intestinal de mais de 700 be-
bês, apontou também que o aleita-
mento materno foi um fator de
proteção, amenizando o problema
naqueles que consumiam os pro-
dutos industrializados. Esse estu-
do reforça a importância da ama-
mentação e de evitar alimentos ri-
cos em substâncias citadas acima.
consumo de alimentos ultrapro-
cessados pode impactar negativa-
mente a diversidade e abundân-

cia da microbiota in-
testinal, com um efei-
to mais pronunciado
em crianças que não
são amamentadas. Os
resultados foram pu-
blicados na revista Cli-
nical Nutrition, com
financiamento da Fa-
pesp. Crianças que
ainda recebiam leite

materno tiveram uma abundân-
cia maior da bactéria Bifidobacte-
rium, um gênero de bactérias co-
nhecido pela associação com a boa
saúde intestinal. Portanto, alimen-
tos impróprios e contrários à cons-
trução de uma microbiota (diver-
sidade de bactérias), abundante e
diversa no intestino, particular-
mente em crianças que não são
amamentadas, deve ser priorida-
de na alimentação infantil.

———
Jose F. Höfling, biólogo
e PhD em Imunologia
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Advogado recebe homenagem
por assumir comissão na OAB
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Cine Céu leva cinema a
bairros de Piracicaba
Projeto movido a energia solar leva sessões gratuitas de cinema,
com pipoca e refrigerante, para diferentes bairros da cidade

Podcasts podem ajudar no processo educacional?
Elisiany Leite

Lopes de Souza

O podcast pode ser
um forte aliado na
educação de diversas
formas. Inicialmente,
ele proporciona um
método de aprendiza-
do acessível e adaptá-
vel, possibilitando que
os ouvintes absorvam o conteúdo
em qualquer local e a qualquer ins-
tante. Isso é particularmente be-
néfico para aqueles que possuem
uma rotina intensa e têm pouco
tempo para estudar, como jovens
e adultos que trabalham e estu-
dam simultaneamente.

Ademais, os podcasts têm a
capacidade de tratar de uma vari-
edade de assuntos, que vão desde
ciência e história até competênci-
as práticas e crescimento pessoal,

Os podcasts seOs podcasts seOs podcasts seOs podcasts seOs podcasts se
revelam comorevelam comorevelam comorevelam comorevelam como
uma ferramentauma ferramentauma ferramentauma ferramentauma ferramenta
versátil, capazversátil, capazversátil, capazversátil, capazversátil, capaz
de enriquecerde enriquecerde enriquecerde enriquecerde enriquecer
a experiênciaa experiênciaa experiênciaa experiênciaa experiência
educacional deeducacional deeducacional deeducacional deeducacional de
maneira divertidamaneira divertidamaneira divertidamaneira divertidamaneira divertida
e acessívele acessívele acessívele acessívele acessível

tornando o processo de
aprendizagem mais va-
riado e interessante.
Aqui podemos mencio-
nar os contos infantis
clássicos ou contempo-
râneos. Outro exemplo
é ouvir a narração da
história do Brasil e do
mundo, que funcionam
como um complemento

ou revisão para os alunos que fa-
rão o Enem. A narrativa cativante
e as conversas descontraídas po-
dem simplificar o entendimento de
conceitos complexos.

Os podcasts ainda são um
excelente meio para promover a in-
clusão, servindo como uma alter-
nativa para aqueles que enfrentam
dificuldades de leitura ou que têm
preferência por um aprendizado
auditivo. Além disso, eles podem
incentivar o pensamento crítico e

a discussão, uma vez que muitos
trazem diversos pontos de vista e
convidam os ouvintes a refletirem
sobre o conteúdo apresentado. A
partir dessa experiência, os alunos
podem elaborar resumos e ficha-
mentos das partes que mais os
impactaram ou das palavras que
chamaram sua atenção.

Em síntese, os podcasts se re-
velam como uma ferramenta ver-
sátil, capaz de enriquecer a experi-

ência educacional de maneira di-
vertida e acessível. No meu caso,
em sala de aula, faço uso frequen-
te de podcasts que contam históri-
as infantis, as quais podem impac-
tar positivamente as crianças. Es-
sas narrativas estimulam a ima-
ginação, promovem o amor pela
leitura e contribuem para o de-
senvolvimento da linguagem.
Além disso, escutar histórias
pode aprimorar a concentração
e a capacidade de escuta dos pe-
quenos. É uma maneira lúdica e
educativa de aprender!

———
Elisiany Leite Lopes de
Souza, pedagoga, pro-
fessora e autora do livro
de cordel infantil "Mãe,
quero ser igual a você",
cuja obra foi narrada no
"Era uma vez um pod-
cast", da Carol Camanho

PESADELO
Um prêmio milionário

transforma, de modo surpreen-
dente, a vida de uma família, só
que quem acha que é só gastar o
dinheiro e está tudo certo, vai se
enganar e quebrar a cara bas-
tante. E foi o que aconteceu com
o casal Alex e Rhoda Toth. Mo-
radores da Flórida, tiveram suas
vidas transformadas depois de
ganharem um prêmio milioná-
rio na década de 1990.

Eles apostaram seus últimos
US$ 24 em um bilhete de loteria
e a sorte acabou sorrindo para a
vida deles. Assim, o bilhete trou-
xe a eles um prêmio surpreen-
dente de US$ 13 milhões (cerca
de R$ 74 milhões). No entanto, o
que era para ser uma alegria fi-
nanceira da loteria que chegou
na vida do casal, acabou se tor-
nando um pesadelo por conta de
um fator não calculado.

O casal escolheu receber a
quantia em parcelas anuais de
US$ 666.666 entre os anos de
1990 e 2010. A crença era que
isso facilitaria a administra-
ção do dinheiro, só que a rea-
lidade foi outra.

AMADORES
Eles não contrataram equi-

pe, contador para lidar com os

impostos e a gestão do dinhei-
ro e começaram a gastar ex-
cessivamente, sem gestão algu-
ma. Visitaram países, compra-
ram jatinho particular, hospe-
dagem em hotéis caros, a roti-
na deles era voltada em gas-
tar excessivamente sem se pre-
ocupar com nada. Alex e Rho-
da gastaram com viagens lu-
xuosas, idas a restaurantes, e
até foram vistos com figuras
influentes como Oprah Win-
frey e Donald Trump.

A FATURA CHEGOU
A conta veio e foi bem alta.

Os impostos acumulados e uma
sequência de erros financeiros
culminaram em uma dívida de
US$ 2,5 milhões para o casal
milionário. Em 2001, veio a de-
claração de falência, em 2006,
receberam acusação de fraude
fiscal. Em 2007, o casal se se-
parou, Alex veio a falecer em
2008, aos 60 anos, antes da
conclusão do julgamento.

Na mesma época, Rhoda
recebeu sentença de dois
anos de prisão por fraude fis-
cal. Uma grana que mudaria
totalmente a vida deles aca-
bou se tornando um fracas-
so de vida por falta de gestão
financeira de gastos.
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O projeto itinerante Cine
Céu chega a três bairros de Pi-
racicaba nos próximos dias, tra-
zendo uma exibição gratuita da
animação Moana, Um Mar de
Aventuras. As sessões começam
hoje (6), no Centro Social no
Jardim Tatuapé 2, seguem para
o Barranco Cultural no Santa Fé
1, no dia 07/03, e encerra no
sábado, 08/03, no Varejão Má-
rio Dedini. Todas as sessões co-
meçam às 19h30 e são acompa-
nhadas de pipoca e refrigerante
gratuitos para o público.

O evento é realizado pelo Ins-
tituto Usina de Sonhos, em par-
ceria com a Prefeitura Municipal
de Piracicaba, por meio da Secre-
taria Municipal de Cultura, e con-
ta com o apoio da Secretaria Es-
tadual da Cultura, Economia e
Indústria Criativas. O projeto re-
força o compromisso da Prefei-
tura de Piracicaba com a demo-

Divulgação

No parque da Estação da Paulista público assiste ao Cine Céu

cratização do acesso à cultura,
garantindo que comunidades mais
afastadas também possam viven-
ciar a experiência do cinema de
forma acessível e inclusiva.

Além disso, o Cine Céu se des-
taca pelo compromisso com a sus-
tentabilidade, utilizando placas so-
lares para alimentar toda a infra-
estrutura das projeções, promoven-
do o uso de energias renováveis e
garantindo uma experiência ecoló-
gica para a comunidade. A iniciati-
va foi viabilizada em Piracicaba
graças a uma emenda parlamen-
tar indicada por Helinho Zanatta,
atual prefeito da cidade, enquanto
deputado estadual.

O FILME - Moana – Um Mar
de Aventuras conta a história de
Moana Waialiki, uma jovem cora-
josa e filha do chefe de uma tribo
na Oceania. Com um forte espírito
aventureiro, ela embarca em uma
jornada pelo oceano para salvar sua

ilha, afetada por uma misteriosa
maldição. No caminho, Moana en-
contra o semideus Maui, que a aju-
da a enfrentar desafios e descobrir

seu verdadeiro destino. Inspirado
na mitologia polinésia, o filme traz
uma mensagem sobre coragem,
identidade e respeito à natureza.

Nesta quinta-feira (27), duran-
te a 8° Reunião Ordinária, o verea-
dor Thiago Ribeiro (PRD) entregou
a moção de aplausos n°12/2025, em
que homenageia o advogado Mu-
rilo Maziero Bueno por assumir a
presidência da Comissão de Direi-
to Empresarial da 8ª Subseção da
OAB-SP, para o triênio 2025/2027.

Segundo o texto da moção, o
homenageado é formado em Ci-
ências Jurídicas pela Universida-
de Metodista de Piracicaba (Uni-
mep) e pós-graduado em Direito
Digital e Compliance pela Facul-
dade Damásio. Murilo Bueno
atua como sócio-administrador
do escritório Baldi, Vicente e Bu-
eno Advogados Associados.

A moção homenageia Murilo Bueno por assumir a presidência
da Comissão de Direito Empresarial da 8ª Subseção da OAB-SP

Guilherme Leite

Na cerimônia de entrega, Thi-
ago Ribeiro salientou a importân-
cia da homenagem. “Como é grati-
ficante ver um jovem se destacando
em tantos setores da nossa socieda-
de”, disse o vereador. Ele aprovei-
tou a oportunidade para parabeni-
zar o presidente da OAB-Piracica-
ba, Fábio Ferreira de Moura, que
também participou da entrega da
moção, pela indicação do homena-
geado para presidir a comissão.

Murilo Bueno agradeceu aos
vereadores pela aprovação da mo-
ção e ao autor da homenagem. “É
uma honra receber esta moção e
poder assumir a presidência da
comissão. Estamos à disposição
desta Casa”, colocou o advogado.
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Ipem verifica radar
na rodovia SP 304 Após reunião realizada com

moradores do Condomínio Va-
randas Campestre, o vereador Pe-
dro Kawai (PSDB) apresentou
quatro indicações ao Executivo,
com o objetivo de aprimorar a in-
fraestrutura e a segurança no
bairro Campestre. As demandas
refletem as necessidades aponta-
das pela comunidade e visam ga-
rantir melhores condições de vida
para os moradores.

Na indicação 1.224/2025, Pe-
dro Kawai propõe a instalação de
um ponto de parada de ônibus com
cobertura e assentos em frente ao
condomínio, localizado na aveni-
da Laranjal Paulista, 1.155. Segun-
do os moradores, a ausência de um
abrigo adequado os obriga a espe-
rar o transporte público expostos
às intempéries, seja sob sol intenso
ou durante chuvas.

Na indicação 1.225/2025, o par-
lamentar solicita a reinstalação de
duas lombadas na avenida Laran-
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Kawai pede melhorias no bairro Campestre

Pedro Kawai ouviu demandas dos moradores
do Condomínio Varandas Campestre

Assessoria Parlamentar

jal Paulista, nas proximidades do
condomínio. Os moradores apon-
tam que a via foi recapeada, mas as
lombadas que anteriormente ajuda-
vam a controlar o fluxo de veículos
não foram refeitas, comprometen-
do a segurança do trânsito local.

Pedro Kawai, na indicação
1.226/2025, pede a repintura e a
sinalização do solo, a instalação
de bloquetes e a colocação de
olhos de gato nas imediações do
condomínio. A medida busca cor-
rigir a ausência de sinalização
adequada na avenida, considera-
da essencial para a segurança de
pedestres e motoristas.

Na indicação 1.227/2025, o
vereador solicita o corte do mato e
a limpeza da área institucional si-
tuada ao lado do condomínio, na
avenida Laranjal Paulista. Os mo-
radores destacam que o acúmulo
de vegetação alta representa risco,
pela possibilidade de abrigo para
animais peçonhentos.

Pedro Kawai ressaltou a im-
portância das propostas para a
melhoria do bairro. “Essas in-
dicações são resultado de um
diálogo direto com a comunida-
de e refletem as reais necessi-

dades dos moradores do Cam-
pestre. Espero que o Executivo
atenda a essas demandas o
quanto antes, promovendo um
ambiente mais seguro e acolhe-
dor para todos”, afirmou.

PL 12/2025PL 12/2025PL 12/2025PL 12/2025PL 12/2025

Desfile do ‘Amigos da Banda’ é incluído no calendário oficial
Na noite desta quinta-feira

(27), durante a 8ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de
Piracicaba, foi aprovado o proje-
to de lei 12/2025, de autoria do
vereador Felipe Jorge Dario (So-
lidariedade), o Felipe Gema. A
proposta, que recebeu o Substitu-
tivo 1 da Comissão de Legislação,
Justiça e Redação (CLJR), insere
oficialmente o trio “Amigos da
Banda – Carnaval, Alegria e Paz”
no Calendário Oficial de Eventos
do Município de Piracicaba. Du-
rante a sessão, Felipe Gema justi-

ficou a proposta destacando que
a oficialização do evento dará
mais respaldo à iniciativa. Ele leu
a justificativa do projeto e apre-
sentou vídeo que retrata a traje-
tória do trio carnavalesco.

HISTÓRIA - Criado em 2016
por incentivo de Idico Luiz Pelle-
grinotti (Deco), com apoio de sua
esposa Jussara, filhos, netos e ami-
gos, o trio “Amigos da Banda” tem
como objetivo resgatar o espírito do
carnaval tradicional, promovendo
alegria e paz. O grupo hoje também
com Marcelo Germano como um

dos organizadores e realiza um
desfile sobre um carro de som que
percorre os principais corredores
comerciais de Piracicaba.

Desde sua primeira edição, o
trio vem crescendo e ganhando ade-
são de novos participantes. Em 2017,
contou com o apoio da Banda União
Operária, que levou seus músicos e
cantor. Nos anos seguintes, figuras
importantes da música local passa-
ram a integrar o evento, consolidan-
do-o como um dos principais blocos
carnavalescos da cidade.

A interrupção das atividades

em 2021 e 2022 devido à pandemia
de Covid-19 não desmotivou os or-
ganizadores, que retomaram a ini-
ciativa com força total em 2023.
Com o apoio da Associação Comer-
cial e Industrial de Piracicaba (Aci-
pi), da Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Segurança, Trânsito e
Transportes) e da Semac (Secreta-
ria Municipal da Cultura), o even-
to ganhou estrutura maior e seguiu
o percurso tradicional pelas princi-
pais ruas da cidade, revivendo as
marchinhas e promovendo um car-
naval para todas as idades.

O Ipem-SP (Instituto de Pesos
e Medidas do Estado de São Pau-
lo), autarquia do Governo do Esta-
do, vinculada à Secretaria da Jus-
tiça e Cidadania, que tem como
objetivo promover a confiança nas
relações de consumo, realizou ve-
rificação metrológica no último dia
27, no radar instalado na rodovia
SP 304, km 176, em Piracicaba. O
instrumento foi aprovado.

 Diariamente, o Ipem-SP reali-
za a verificação metrológica dos ra-
dares, instrumentos utilizados para
medir e registrar velocidade desti-
nados ao monitoramento do trân-
sito, em todo o Estado de São Paulo.

Conforme a portaria Inmetro 158/
2022, é obrigatória a verificação me-
trológica uma vez por ano ou toda
vez que o equipamento passar por
reparo. A obrigatoriedade da fisca-
lização do Ipem-SP também é feita
para manter a relação de confiança
entre o cidadão e o governo.

A verificação leva de 20 minu-
tos até uma hora. A ação envolve
os fiscais do Ipem-SP e a equipe da
empresa responsável pelo instru-
mento. Caso o equipamento seja
aprovado, recebe um certificado
válido por um ano. Quando há re-
provação a empresa fabricante é
notificada a corrigir o erro.
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Quarenta e oito vias receberam
os serviços de tapa-buraco
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Paixão de Cristo inicia
os ensaios no Engenho
Associação Guarantã intensifica preparativos para 35ª edição do espetáculo

Divulgação

Raul Rozados e Carla Sapuppo no Engenho Central

No próximo domingo, dia 9,
a Associação Cultural e Teatral
Guarantã inicia no Engenho Cen-
tral os ensaios para a 35ª edição
da Paixão de Cristo de Piracica-
ba. A partir de agora, as ativida-
des serão todas realizadas no
mesmo local em que acontecem
as encenações, a partir das 9h.
Nesse mesmo dia, estarão aber-
tas as vagas aos interessados em
fazer figuração para compor o
elenco do espetáculo. As vagas são
limitadas e serão feitas apenas
nesse dia, das 9h às 12 horas.

Para os menores, é necessário
a presença de um responsável e
apresentar a seguinte documenta-
ção: RG, CPF e Certidão de Nasci-
mento. Para os demais: RG / CPF;
NIT PIS; e endereço completo.

Os ensaios já contarão com
as gravações do texto do espetá-
culo, gravados durante o carna-
val no estúdio Lab Sound. O
acervo cenográfico do espetácu-

lo, que fica armazenado na sede
da Associação Guarantã, tam-
bém já começou a ser transpor-
tado para o Engenho Central.

Em 2025, a Paixão de Cristo
de Piracicaba acontecerá entre os
dias 16 e 20 de abril e, pelo se-
gundo ano consecutivo, a dire-
ção do espetáculo realizado du-
rante a Semana Santa, estará sob
o comando de Raul Rozados e
Carla Sapuppo, que assumem pela
quarta vez o compromisso de as-
sinar a montagem teatral.

Compra de ingressos tem pro-
moção - Os ingressos para a tem-
porada 2025 da Paixão de Cristo
de Piracicaba já estão à venda e há
um lote promocional para os 1.000
primeiros ingressos, que terão pre-
ços de meia entrada para arquiban-
cada. Com exceção das cadeiras, a
promoção é válida para as apresen-
tações dos dias 16 e 17 de abril e
segue até o dia 20 de março, ou o
encerramento desse lote. Os inte-

ressados podem adquiri-los dire-
tamente pelo site www.santocartao.
com.br/paixao-de-cristo

A Paixão de Cristo de Piraci-
caba, acontecerá com os patrocíni-
os da Caterpillar Brasil e Drogal,
por meio da Lei Federal de Incenti-

vo à Cultura. A Realização é da
Associação Cultural e Teatral Gua-
rantã, Prefeitura Municipal de Pi-
racicaba, através das Secretarias
Municipal de Cultura e de Turis-
mo e Governo Federal, através do
Ministério da Cultura.
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Mais de 400 pessoas participam de observação astronômica
Mais de 400 pessoas com-

pareceram ao campus da Fun-
dação Municipal  de Ensino de
Piracicaba (Fumep) na última
sexta-feira, 28, para prestigiar a
noite de observação astronômi-
ca, quando aconteceu o alinha-
mento de planetas e alguns de-
les puderam ser contemplados
enfileirados em linha reta en-
quanto orbitavam o Sol.

A observação pôde ser feita
por meio de nove telescópios ce-
didos pelos organizadores do
evento, Jônatas A. Suzuki e o
prof. Natanael Marcio Itepan,
assim como por outros astrôno-
mos amadores. O Instituto Pece-
ge, que participou do evento como
parceiro, ofereceu aos visitantes
a possibilidade de astronomia ele-
tronicamente assistida, por meio
de um monitor de 42" que trans-
mitiu todas as imagens captadas
durante a noite.

O prof. Natanael Marcio Ite-
pan lembrou que o número de vi-
sitantes da sexta-feira demons-
trou que Piracicaba precisaria de-
senvolver um novo projeto para
voltar a ter um observatório no
município e quem sabe até mesmo
um planetário. Quanto ao evento,
ele disse que foi possível observar
os planetas Júpiter e Saturno, além
da nebulosa de Orion, as Plêiades

Astrônomos amadores que participaram do evento

Rubens Cardia

e um aglomerado chamado Caixi-
nha de Joias, próximo ao Cruzei-
ro do Sul. “O tempo estava fecha-
do no começo da noite na linha do
horizonte, mas a partir das 20h30
a visualização melhorou bastan-
te”, destacou Itepan.

“O sucesso desta noite já nos
faz pensar em organizar eventos
semelhantes num futuro próxi-
mo. Além da observação astro-
nômica, o que chamou a atenção
foi a forma acessível como os as-
trônomos amadores transmiti-
ram o seu conhecimento ao pú-

blico presente”, lembrou Renato
de Albuquerque Ferreira, dire-
tor-executivo da Fumep.

PÚBLICO - Herivelto Mari-
no e sua esposa Norma acharam
excelente a iniciativa da Fumep ao
abrir o seu campus para a noite de
observação astronômica e agrade-
ceram à direção da fundação pela
oportunidade. Eles comentaram
que desde o fechamento do obser-
vatório municipal existe uma lacu-
na para atender o público que gos-
ta de Astronomia.

Renato Peres da Silva e sua

família vieram de Águas de São
Pedro especialmente para prestigi-
ar o evento. “Assim as milhas duas
filhas puderam obter novos conhe-
cimentos de maneira lúdica.  Acho
que é uma iniciativa que deve ser
repetida porque beneficia toda a
comunidade”, frisou.

Solange Fogaça de Carvalho
disse que estava feliz porque
conseguiu observar o planetas
Marte e Júpiter, este último
com as suas respectivas luas.
Foi uma noite importante de
aprendizado”, finalizou.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Obras,
Infraestrutura e Serviços Públi-
cos, executou serviços de tapa-
buraco na última semana, de 24
e 28/02, em 48 vias do municí-
pio, entre avenidas, ruas, traves-
sas e rodovias. Ao todo, as equi-
pes percorreram 26 bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a secretaria atende solici-
tações da população via SIP (Servi-
ço de Informações à População) –
156 e vereadores, além das necessi-
dades pontuais que as equipes ve-
rificam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e respectivas vias aten-
didas: Água Branca: avenida Edne
Rontani Bassete, avenida Laudeli-
na Cotrim de Castro, rua João Te-
desco e rua Santa Catarina; Areão:
avenida Santa Rosa; Bosques do
Lenheiro: rua das Oliveiras, rua
das Seringueiras, rua das Tarumãs

Quarenta e oito vias em 26 bairros receberam serviços de tapa-buraco

Divulgação

e rua Pau Brasil; Castelinho: rua
Dr. Otávio Martins de Toledo; Ce-
cap: avenida Romeu Italo Ripoli e
rua Dolcinópolis; Centro: rua São
João e travessa Angelo Bacchi; Dois
Córregos: rua Ayrton Senna da Sil-
va e travessa Batista Formaggio;
Higienópolis: avenida Água Bran-
ca e rua Pará; Jaraguá: rua San-
tos; Jardim Califórnia: estrada
Antonio Abdalla; Jardim Camar-
go: rua Iris Ast; Jardim Elite: rua
Ipiranga; Jardim Esplanada: rua
Bogotá; Jardim Glória: rua Presi-
dente Washington Luiz; Jardim
Nova Iguaçu: rua Angelo Filipini,
rua Felisberto Pinto Monteiro e rua
Walter Ramos Jardim; Jardim São
Paulo: rua Alberto Ramos; Jardim
Sol Nascente: rua Estrela do Oeste
e rua Florínea; Jardim Três Mari-
as: rua Campos do Jordão; Mario
Dedini: rua Olga Pagoto Santiago;
Morumbi: avenida Dr. Cássio Pas-
choal Padovani; Nova América:
rua Baronesa Dona Rita; Parque
Orlanda: rua Oslo e avenida Roma;
Santa Teresinha: rua Corcovado,
rua Cruzeiro, rua Francisco F. Sam-
paio, rua Lavrinhas, rua Nativida-
de da Serra e rua Peixoto Gomide;
Vila Cristina: rua Prof. Mello Ayres
e rua General Hermes da Fonseca;
Vila Independência: avenida Prof.
Alberto Vollet Sachs e rua Bela Vis-
ta; e Vila Prudente: rua Antonio
da Silva e rua Iracema Pereira.

TTTTTRIBUNARIBUNARIBUNARIBUNARIBUNA

Vereador reitera cobrança
pela execução de serviços

DDDDDISKISKISKISKISK A A A A ANIMAISNIMAISNIMAISNIMAISNIMAIS

Kawai pede informações sobre recursos destinados ao serviço
A busca por informações so-

bre o organograma e o orçamento
destinado ao Programa Disk Ani-
mais - que segundo informações
do site da prefeitura abriga ani-
mais médios e grandes abando-
nados ou soltos de maneira irregu-
lar em vias públicas, rodovias, áre-
as verdes e em todo perímetro da
cidade, além de atender denúncias
de maus tratos - é uma das motiva-
ções do requerimento 161/2025, de
autoria do vereador Pedro Kawai
(PSDB) e subscrito por Wagner de
Oliveira (PSD), o Wagnão, aprova-

do na noite desta quinta-feira (27),
na 8ª Reunião Ordinária.

Os parlamentares, no documen-
to aprovado em plenário, perguntam
qual o valor do orçamento munici-
pal destinado para o Programa Disk
Animais, por rubrica, questionam a
qual secretaria ou departamento o
Programa está vinculado e pedem o
seu respectivo organograma.

Eles também solicitam a rela-
ção de todos os nomes e cargos lá
lotados e, por fim, perguntam quan-
tos animais, por espécies, estão re-
colhidos no Disk Animais.

DISCUSSÃO - “Quando fa-
lamos em uso de recursos públi-
cos, de leis e atendimentos, o prin-
cipal é o recurso, e é por isso que eu
estou fazendo esse requerimento,
querendo saber qual o montante
que foi destinado a esse atendimen-
to”, disse Pedro Kawai ao discutir
a propositura na tribuna da 8ª
Reunião Ordinária.

Na sequência, Wagnão tam-
bém subiu à tribuna para discutir
o requerimento. Ele leu trechos de
um relatório atribuído ao veteriná-
rio responsável pelo local, que apon-

ta que os animais estão recebendo
alimentação em quantidade e qua-
lidade adequadas e que há oferta
de abrigo para os mesmos.

O parlamentar, no entanto,
que é também autor de outro re-
querimento sobre o tema, questio-
nou o teor do relatório e disse: “eu
não sei se ele quis adiar as respos-
tas do meu requerimento, mas eu
quero deixar claro aqui para o se-
nhor [que] isso aqui pra mim não é
resposta. Se é essa resposta que vai
vir para o meu requerimento, eu
vou dar sequência na coisa”.

DDDDDEMANDAEMANDAEMANDAEMANDAEMANDA

Vereador indica a construção de centro de convenções na cidade
O vereador Valdir Vieira Mar-

ques (PSD), o Paraná é o autor da
indicação 1174/2025, em estudos
para a construção, implantação e
instalação de um centro de conven-
ções em nosso município. O parla-
mentar também é o autor da indi-
cação 1906/2022, que defende a
construção deste espaço visando a
população do município e demais
cidades vizinhas, que possam dis-
por de um local apropriado para a
realização de eventos culturais, so-
ciais, palestras, feiras, conferênci-

as corporativas, cultos, shows, ex-
posições, espetáculos, entre outros.

“Sabendo-se do grande am-
biente turístico e cultural de Pira-
cicaba, que movimenta a econo-
mia e atrai turistas do país inteiro
e durante o ano todo, considera-
se necessária a construção de um
centro de convenções no municí-
pio, a fim de fortalecer ainda mais
as manifestações

culturais, turísticas e históri-
cas da cidade, a exemplo de muni-
cípios, como Paulínia, Pirassunun-

ga e outros”, defende o parlamen-
tar no teor da indicação.

Para o vereador, a criação e
instalação de espaço para eventos
como um centro de convenções,
ocasionará em mais benefícios à
Piracicaba, ampliando os locais
para realização de todo tipo de
evento, bem como acolhendo ain-
da mais a população que participa
da agenda da cidade.

“Esse ambiente para eventos
poderia ser implantado em qual-
quer área de nosso município, sob

a condição de que fosse uma área
grande, com estacionamento am-
plo, ou seja, um local adaptado para
esse fim”, esclarece Paraná, que ain-
da informa sobre o envio de ofício
(nº 257), ainda em 2022, solicitan-
do também esse estudo, sendo que
em resposta, o secretário munici-
pal de Governo naquela gestão des-
tacou o mérito da sugestão enca-
minhada e informou que naquele
momento, a iniciativa não poderia
ser contemplada, tendo em vista o
elevado custo do investimento.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) usou a Tribuna, durante a
8ª Reunião Ordinária, nesta quin-
ta-feira (27), para cobrar a execu-
ção de serviços no município. Re-
forçou a necessidade de recolhi-
mento de materiais no ecoponto do
bairro Santo Antônio. “A empresa
está contratada, está ganhando e
tem que fazer a retirada”, afirmou.
Lembrou que o mato também está
alto no local e que há residências
vizinhas, com risco de incêndio.

Trevisan Jr. voltou a cobrar
a revisão do contrato dos rada-
res e criticou a aplicação de sete
mil multas pelos equipamentos
somente no mês de janeiro. “Esse
contrato o prefeito pode rever por-
que pode colocar radar em lugar
necessário”, avaliou.

O parlamentar também reite-
rou a cobrança por sinalização no
entorno da praça Imaculada Con-
ceição, na Vila Rezende. “É uma
área de comércio e todo mundo

estaciona de qualquer jeito e se tor-
na um problema de segurança na-
quela região”, pontuou.

No discurso, o vereador ain-
da comentou sobre a participação
em evento na Escola Preparatória
de Cadetes, que recebeu 440 novos
alunos. E também sobre a entrega
de voto de congratulações ao novo
comandante da Guarda Civil Mu-
nicipal, Marcos Rodrigues.

Além disso, exibiu um vídeo
com uma mensagem do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, sobre o con-
ceito ESG, voltado para as áreas
ambiental, social e governança.
“Agora virou moda ESG porque daí
vem muito patrocínio milionário,
selo e a gente tem que tomar cuida-
do com isso. Usar patrimônio pú-
blico, estrutura da Prefeitura, ser-
vidores públicos para fazer ESG?
Isso tem que ser revisto. Enquanto
isso está faltando vaga para inter-
nação, período integral nas esco-
las, guardas civis”.
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BOM DIA
Carnaval demorou,

mas já se foi. Ontem (5), a
Quarta-Feira de Cinzas. E,
agora vivemos a Quares-
ma, tempo de penitência,
jejum e oração. Momento
para a purificação, conver-
são e oportunidade para
nos prepararmos para a
Páscoa. Aliás, mais do que
nunca precisamos refletir.
Por nós, pelas nossas fa-
mílias e amigos, pelo Papa
Francisco e para mais
compreensão, menos dor
num mundo cada vez mais
marcado pela ganância,
ódio, desprezo, intolerân-
cia, guerra e muita dor. Um
bom dia para você.

MANCHETE
Falta de coragem e hu-

mildade tirou o merecido
Oscar de Fernanda Torres.

BASTIDORES

(Primeiro)
Números apontam que

o Poder Judiciário no Bra-
sil gasta quatro vezes mais
que a média mundial. Se-
gundo números, é quem
mais consome dinheiro
público (1,33% do PIB),
80% só com remuneração
para magistrados e servi-
dores. Todos os demais do
planeta, abaixo de 1%
(PIB) com exceção de El
Salvador (1,59%).

(Segundo)
Gleisi Hoffmann será

empossada ministra-che-
fe da Secretaria de Rela-
ções Institucionais. Será a
responsável pela articula-
ção política no Governo
Lula. Radical. Vai se en-
tender com Haddad? E o
Banco Central (juros) que
ela tanto atacou?

(Terceiro)
Comentários, em Bra-

sília, sobre intenção de
apreender o passaporte
de Flávio Bolsonaro, cons-
tantemente conversando
com os americanos. Se
verdade, uma má ideia.
Revanchismo tolo.

DICA
Tosse, aparentemente

é comum. Costuma-se di-
zer tratar-se de uma aler-
gia ou coisa parecida.
Mas, nem sempre é bem
assim, daí a necessidade
de cuidados. Tosse nada
tem a ver com idade, gê-
nero, raça, classe social e
não dá trégua quando a
pessoa está debilitada.
DICA: se notar sua tosse
com expectoração por
mais de duas semanas, o
certo é procurar o médico.

DOIS TOQUES

(Um)
Ovos da Páscoa já es-

tão nas prateleiras dos
supermercados/lojas. Uma

tradição cara em 2025.
Preços subiram e isso
pede pesquisa. É neces-
sário economizar e ótimo
combater a exploração.

(Dois)
Notícias sobre o asfal-

tamento/recapeamento
de dezenas de vias públi-
cas em Piracicaba. Ótimo.
Mas, bom senso pede
para priorizar avenidas e
ruas preferenciais.

LÁ&CÁ

(Lá)
Zelensky não se pre-

parou e caiu na armadi-
lha. Poderia ter sido dife-
rente. Levantando-se, di-
ria: "Vou embora. Conver-
sar nesse tom não quero.
Volto outro dia". Mas, se
intimidou perante Trump.
Porém, inteligente, sabe
que sem os EUA não tem
(Ucrânia) chance alguma.

(Cá)
Fernanda Torres me-

recia a famosa estatueta/
Oscar. Pipocaram. Já o
ótimo cineasta Walter Sal-
les precisa ter cuidado:
politizar o filme pode pre-
judicar bilheteria.

XVZÃO
Semana cheia para o

técnico Moises preparar/
treinar o time do XV. É in-
dispensável definir o time
titular. Treino, treino, mui-
to treino. Faltam jogadas
ensaiadas, escanteios tem
resultados pífios e os cru-
zamentos são de doer. Não
existe craque, mas se di-
zem profissionais. Então,
vamos provar.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Brasil corre risco com

Lula atacando Trump?

PONTO FINAL
Donald Trump todos

conhecem. O que mais
faz, é assinar decretos,
leis e projetos. Todos os
dias. Fala até pelos coto-
velos. Direto e reto. Po-
rém, nada do que realiza,
deve surpreender. Execu-
ta exatamente o que pro-
meteu nas eleições. Nas
urnas ganhou tudo. De
cabo a rabo. Tem moral e
autoridade no comando
dos Estados Unidos. Lou-
co, destemperado, incon-
sequente, valente, cora-
joso, temido ou não, as-
sim é Trump. Simples-
mente é o presidente da
nação mais poderosa
(política e econômica) do
mundo, com apoio do seu
povo e do Congresso Na-
cional (das duas casas
legislativas). Pelo menos
por enquanto, o mais ra-
zoável é ouvir e analisar.
Quem sabe mais tarde
algo muda.  Voltamos
amanhã. Até lá.

IMAGEM

O nosso celebrado Rio Piracicaba vive nos
extremos. Ou seja, oito ou oitenta. Chove mui-
to, ele ameaça sair do seu leito e, não choven-
do, as pedras se destacam. Mas é, e sempre
será, orgulho para os caipiras.

FFFFFUTEBOLUTEBOLUTEBOLUTEBOLUTEBOL

Após novo empate sem gols,
XV conquista a classificação
Com novo empate diante do Primavera, líder da série A2, XV conquista a classificação, mas
e agora? Confira a opinião de quem acompanha a equipe de Moisés Ergert na competição

Luis Tarantini

O empate fora de casa contra
o líder Primavera sem abertura de
contagem, no último sábado em
Indaiatuba, somado com o empate
também sem gols entre Taubaté e
Juventus No último domingo, 2, já
garantiram o Nhô-Quim na próxi-
ma fase da competição estadual.
Além do time piracicabano, o Itua-
no também se beneficiou com o tro-
peço das duas equipes e já está com
sua vaga entre as oito equipes, ga-
rantida mesmo antes dos resulta-
dos da 15ª rodada, juntando-se ao
líder Primavera e o surpreendente
vice-líder Capivariano.

A campanha do XV foi como
andar em uma montanha russa,
cheia de altos e baixos dentro de
campo. Contusões, suspensões e
uma queda vertical no futebol
dentro das quatro linhas incomo-
dou e revoltou seu torcedor. Seu
treinador e comissão técnica sem-
pre confiantes na classificação pelo
ótimo início na competição, mini-
mizaram os erros das últimas ro-
dadas e apontaram arbitragem e
contusões como os principais vi-
lões pela queda de produção.

Estando presente em todas as
partidas do XV nestas 14 rodadas
até a garantia da classificação, a
equipe de esportes da TV Metro-
politana “Passe de Letra”, acom-
panhou e comentou todos os er-
ros e acertos do time de Moisés
Ergert, e respeitando a história do
treinador no clube e seu currículo
pelas equipes que já atuou, os co-
mentaristas sempre deram a mes-
ma intensidade em elogios e críti-
cas. Qual é a opinião de cada um
sobre essa classificação? O XV está
classificado, e agora?

Para Antônio Rodrigues “Bis-
teka”, o XV está nivelado com to-
dos os clubes. “Não vi nenhuma
equipe fora de série, mesmo o líder
Primavera não apresentou contra

o XV um futebol que mostrasse um
algo a mais, times com muito in-
vestimento correm o risco de ficar
de fora entre os oito primeiros, está
na hora do XV mostrar a força de
sua camisa e de sua torcida”.

João Paulo Araújo ex-árbitro
FIFA e ex-presidente do XV anali-
sou: “ As arbitragens desta pri-
meira fase realmente foram abai-
xo do esperado, mas erraram para
os dois lados  e não se pode colo-
car as más apresentações do time
nestes erros, os árbitros não chu-
tam a gol, e não falham na defesa,
os méritos de erros e acertos são
do próprio XV, agora é hora de
passar a borracha em tudo que se
fez nesta fase inicial e começar as
fases decisivas, como os jogos mais
importantes da carreira de cada
um que entrar em campo”.

Jonas Tadeu Parisotto, que é
conselheiro vitalício e ocupou a pre-
sidência do conselho deliberativo
do clube por dez anos comentou:
“Definitivamente tem que mostrar
a que veio, o XV de Moisés tem gra-
ves problemas, cito alguns exem-
plos: um meio campo sem criação e
articulação de jogadas, zagueiros
que marcam a bola e não o adver-
sário e visível falta de interação com
os alas/laterais. Volantes que per-
mitem que atacantes avancem até
a cabeça da grande área para fina-
lizar e articular jogadas. Atacantes
e centroavantes que não fazem gols
pois não finalizam contra a meta
adversária. Técnico indisciplinado
que não passa tranquilidade ao
elenco. A classificação veio, porém
o futebol sumiu! Moisés vai preci-
sar rever alguns de seus conceitos
em relação ao esquema de jogo, um
esquema com três zagueiros não
pode oferecer tantas chances ao
time adversário como o XV ofere-
ce. E o meio de campo precisa vol-
tar a criar, talvez seja o momento
de dar a chance a Matheus Carva-
lho e descansar o Rodolfo, além da

Empate fora de casa garantiu a classificação do XV

Mariana Kasten

diretoria ter que urgente trazer um
goleador, caso contrário não pas-
samos das quartas de final”, co-
mentou João Luís Almeida.

A opinião de todos se confun-
de com a do editor desta matéria.
“A gestão atual deve sim cobrar
mais empenho dos atletas dentro
de campo, cumprir com suas obri-
gações rigorosamente para ter con-
dições de exigir o comprometimen-
to total nestas fases que se aproxi-
mam. O Nhô-Quim e seus torcedo-
res não podem e não devem ficar à
mercê de tantas desculpas e desen-
contros dentro de campo. Até ago-
ra esta nova gestão e o time em
campo não mostrou muita diferen-

ça com as temporadas passadas, a
classificação nesta primeira fase é
obrigação, e a primeira etapa está
concluída, mas se não se empenha-
rem um pouco mais, se não derem
um algo a mais, vamos ficar pelo
caminho mais uma vez”.

Assim a palavra de ordem é
aumentar a dimensão dos acertos e
diminuir no máximo a margem de
erros com o histórico desta primeira
fase. Uma semana de intervalo até a
próxima rodada é tempo suficiente
para recuperar os mais cansados,
entrosar quem está chegando e vol-
tando de contusão e fixar o sistema
de jogo na cabeça do elenco. Boa sorte
XV, a série A1 está logo ali.

O vereador André Bandeira
(PSDB) esteve, nesta sexta-feira
(28), na Escola Municipal Prof.
Mariza Elvira ELL Faganello
para um bate-papo com as cri-
anças sobre a Campanha dos
Lacres, iniciativa que arrecada
lacres de alumínio para a troca
por cadeiras de rodas.

Durante a visita, o vereador
também conheceu o caso de um
aluno de três anos que tem pa-
ralisia e enfrenta dificuldades
para brincar com os colegas, já
que os brinquedos da escola não
são adaptados. Sensibilizada
com a situação, a diretora da
unidade destacou a urgência na
adaptação dos espaços para ga-
rantir inclusão e acessibilidade
a todas as crianças.

O vereador André Bandeira
apresentou a indicação 1063/2025,
em que solicita à Prefeitura a ins-
talação de brinquedos adaptados
em todas as escolas municipais.

‘L‘L‘L‘L‘LACRESACRESACRESACRESACRES’’’’’

André Bandeira indica instalação de brinquedos adaptados nas escolas

Vereador visita escola e reforça necessidade de
brinquedos adaptados para crianças com deficiência

Assessoria Parlamentar

Essa medida visa a assegurar o di-
reito ao lazer e à inclusão das cri-
anças com deficiência, conforme
previsto na Lei Brasileira de Inclu-
são (LBI – Lei 13.146/2015).

O vereador explicou que, de
acordo com o artigo 30 da LBI, é
dever do poder público garantir
ambientes acessíveis em espaços
de educação infantil, possibilitan-
do a participação de todas as cri-
anças, sem distinção. Além disso,
o artigo 42 reforça que a acessibi-
lidade nos espaços de lazer é es-
sencial para promover a inclusão
e o desenvolvimento infantil.

“O brincar é um direito fun-
damental de toda criança. Não po-
demos permitir que tantas crian-
ças sejam privadas desse momen-
to por falta de estrutura adequa-
da. Nosso mandato está atento a
essa demanda e seguirá cobrando
providências para garantir que to-
das as escolas tenham brinquedos
acessíveis”, afirmou o vereador.

O vereador André Bandei-
ra lembrou que já conquistou
melhorias na cidade, como a
instalação de brinquedos aces-
síveis em algumas praças pú-
blicas e a criação de leis que pro-

movem a inclusão e o bem-es-
tar das pessoas com deficiên-
cia. “O trabalho continua para
que Piracicaba se torne, cada
vez mais, uma cidade inclusiva
para todos”, afirmou.

30ª E30ª E30ª E30ª E30ª EDIÇÃODIÇÃODIÇÃODIÇÃODIÇÃO

Agrishow deve estimular até R$ 500 mi na economia de Ribeirão Preto e região
A 30ª edição da Agrishow, a

principal feira de tecnologia para o
agronegócio da América Latina,
deve estimular o cenário econômi-
co de Ribeirão Preto e municípios
vizinhos, no interior de São Paulo.
Com base em levantamentos reali-
zados pela Secretaria de Turismo e
Viagens do Estado de São Paulo
(Setur-SP) durante as edições de
2023 e 2024, estima-se que o even-
to deve movimentar até R$ 500
milhões entre os dias 28 de abril e
2 de maio. Esse montante contem-
plaria os gastos dos visitantes em
transporte, hospedagem, bares e
restaurantes, compras em comér-
cios locais, visitas a parentes e ami-
gos, atividades culturais, entrete-
nimento e passeios turísticos.

São esperados cerca de 195 mil
visitantes ao longo dos cinco dias
de feira, repetindo o público da edi-
ção anterior, quando 85,7% dos
participantes eram turistas vindos
de outras cidades do estado de São
Paulo, que tiveram um gasto mé-
dio de R$ 1.100 por pessoa.

De acordo com Liliane Borto-
luci, diretora da Informa Markets,
empresa organizadora do evento,
“a Agrishow movimenta diversos
setores, além de estimular a gera-
ção de diversos empregos tempo-
rários. Só no último ano, mais de
7.000 trabalhadores solicitaram
credenciamento para atuarem de
alguma forma na feira, atendendo
expositores em diversas necessida-
des e também durante as opera-

ções de montagem, realização e
desmontagem do evento. Se con-
siderarmos ainda os empregos in-
diretos, esse impacto positivo é
bem maior. Com certeza muitas
outras oportunidades de trabalho
em diversas áreas também são cri-
adas em toda a região”.

Para João Marchesan, presi-
dente da feira desde 2023, “a
Agrishow reflete a força do agro-
negócio brasileiro e tem um impac-
to direto na economia regional,
movimentando diversas atividades
econômicas, mas seu alcance vai
além de Ribeirão Preto e as cidades
vizinhas. Ao longo dessas últimas
décadas, temos aberto espaço para
investimentos no setor por meio da
criação e fortalecimento de cone-

xões entre empresas e produtores,
da apresentação de inovações tec-
nológicas e da grande variedade de
produtos, serviços e soluções ofe-
recidas na feira. Isso, sem dúvida,
mostra a todo o Brasil e a outros
países de todo o mundo o quanto
podemos fazer sempre mais e me-
lhor pelo agronegócio. Por isso o
impacto é tão considerável”.

Os ingressos para a Agrishow
2025 já estão sendo comercializa-
dos desde 20 de janeiro no site ofi-
cial do evento. Cada dia de visita-
ção custa R$ 70,00 no primeiro
lote, que estará disponível até 23
de fevereiro. Como anteriormente,
os interessados deverão escolher o
dia da semana em que desejam vi-
sitar a feira já no ato da compra.
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‘O Q‘O Q‘O Q‘O Q‘O QUEUEUEUEUE E E E E ELASLASLASLASLAS Q Q Q Q QUISEREMUISEREMUISEREMUISEREMUISEREM’’’’’

Exposição será aberta no Dia da Mulher
Inauguração acontece às 19h, como parte da programação do Salão Internacional de Humor de Piracicaba

A mostra de humor gráfico
Batom, Lápis & O Que Elas Quise-
rem abre neste sábado, 8 de mar-
ço, às 19h, no Parque do Engenho
Central, Armazém 14, em Piracica-
ba/SP. A exposição, parte da pro-
gramação oficial do Salão Interna-
cional de Humor, celebra o Dia In-
ternacional da Mulher e apresenta
120 obras de 78 artistas de 16 paí-
ses, destacando a força feminina
no humor gráfico.

Criada em 2011, a mostra bus-
ca oferecer espaço para artistas
brasileiras e estrangeiras, sejam
profissionais ou amadoras, abor-
dando temas como empoderamen-
to feminino, liberdade de expres-
são e desafios enfrentados pelas
mulheres na sociedade contempo-
rânea. Entre as participantes es-
tão nomes como Fabiane Lango-
na, Laerte Coutinho e Marilena
Nardi, além de jovens talentos,

como a iraniana Nilya Sadat Mir-
rezaie, de apenas 11 anos.

Para Junior Kadeshi, organi-
zador do Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, a exposição
é um espaço essencial para dar vi-
sibilidade às mulheres no humor
gráfico e ampliar a diversidade de
vozes dentro desse universo artís-
tico. “O humor gráfico sempre foi
um território predominantemente
masculino, e eventos como este são
fundamentais para equilibrar essa
representatividade. Queremos que
cada artista sinta que este é um
espaço onde pode se expressar li-
vremente e inspirar outras mulhe-
res a fazerem o mesmo, contribu-
indo para um cenário mais inclusi-
vo e democrático”, destaca.

Carlos Beltrame, secretário de
Cultura de Piracicaba, reforça que
a mostra é um manifesto artístico.
“A cultura tem o poder de trans-

formar e provocar reflexões. ‘O Que
Elas Quiserem’ amplia o debate so-
bre o papel feminino na sociedade
por meio da arte”, afirma. Segun-
do ele, a exposição também cum-
pre um papel importante na demo-
cratização do acesso à cultura. “Pro-
porcionar um espaço como esse é
garantir que a arte seja um instru-
mento de expressão para todas as
mulheres, independente de sua ori-
gem ou experiência”, acrescenta.

SERVIÇO
Mostra Internacional de Hu-
mor Gráfico Batom, Lápis &
O Que Elas Quiserem. Par-
que do Engenho Central, Ar-
mazém 14, Piracicaba/SP.
Abertura: 8 de março, às 19h.
Visitação de sexta-feira, das
9h às 17h, e aos sábados e
domingos, das 9h às 14h. Até
06/04. Gratuito.Informações
pelo telefone (19) 3403-2600.

Arte de Mago Pool, selecionada para ‘Batom, Lápis e O Que Elas Quiserem’

Divulgação
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Mulher dentista
Dia Internacional da Mulher chegando.

A data remete à contribuição ao marco mun-
dial de luta feminina por melhores condi-
ções de vida e de trabalho, no âmbito so-
cial, político e econômico. Além disso, o 8
de março chancela a própria história da
odontologia brasileira que hoje é majorita-
riamente composta por "elas", em diversos
campos de atuação.

Isabella Von Sydow foi a primeira mu-
lher a se graduar em odontologia, num time
dos quatro profissionais formados pela es-
cola de odontologia da Faculdade de Medi-
cina do Rio de Janeiro - os outros três eram

homens, integrantes da primeira turma da
escola. O registro histórico mostra que as
primeiras mulheres dentistas vinham de fa-
mília com pais e maridos cirurgiões-dentis-
tas que as ensinavam o ofício.

Na década de 1960, quando os Conse-
lhos de Odontologia foram criados, os homens
ocuparam 90% do mercado de trabalho odon-
tológico no Brasil. Hoje, as mulheres repre-
sentam mais de 71,82%, incluindo dentistas,
técnicas e auxiliares; são 381.758 mil profis-
sionais mulheres em pleno exercício em todo
o país, do total de 538.104 mil inscritos.

Feliz Dia Internacional da Mulher.

SSSSSIMESPIIMESPIIMESPIIMESPIIMESPI

Palestra aborda como formato
do corpo define potencialidades
O evento ‘Que Mensagem Você Passa?’ é uma iniciativa do Comespi (Conselho da Mulher
Executiva do Simespi) e marca as comemorações do Dia Internacional da Mulher

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Kawai questiona a extinção
do cartão ‘Pira Cidadão’

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, em regime de
urgência, na 8ª Reunião Ordi-
nária, nesta quinta-feira (27), o
requerimento nº 176/2025, de
autoria do vereador Pedro Ka-
wai (PSDB), que cobra informa-
ções do Poder Executivo sobre o
cartão Pira Cidadão. O parla-
mentar destacou, no Plenário,
que o documento foi amplamen-
te divulgado no governo do ex-
prefeito Luciano Almeida, mas
que agora teve conhecimento de
que o cartão teria sido extinto.

No requerimento, ele pergun-
ta quanto foi investido no progra-
ma, com o detalhamento dos gas-
tos para tecnologia, impressão dos
cartões e outras despesas. Quer
saber ainda quantas pessoas fo-
ram contratadas para atuar nes-
se serviço e se procede a informa-
ção de que o cartão teria sido ex-
tinto. Questiona também os moti-

vos para que tenha ocorrido a des-
continuidade do programa.

Ao justificar voto, no Plená-
rio, Pedro Kawai disse que até con-
siderou interessante o cartão, cria-
do com a proposta de facilitar o
acesso dos cidadãos aos serviços
públicos e dar agilidade para agen-
damento de consultas médicas, re-
tirada de medicamentos, rematrí-
culas em creches e inscrições em
cursos oferecidos pelo Executivo
municipal, entre outros benefícios.

“Mas o que aconteceu com o
Pira Cidadão?”, questionou. “A
informação é que o contrato foi
para fazer o trabalho somente até
o fim do mandato. Então o car-
tão foi para uso próprio ou da ci-
dade? Quanto foi gasto nisso?
Quantos cadastros foram feitos,
quantas pessoas contratadas
para isso? Queremos saber se dei-
xou de existir de fato e por que
não deu sequência na licitação”.

O vereador Josef Borges (PP)
se reuniu com o comandante da
GCMP (Guarda Civil Municipal de
Piracicaba), subinspetor Marcos
Alexandre Pavanello Rodrigues,
para tratar da segurança no dis-
trito de Artemis. Durante o encon-
tro, Borges apresentou propostas
para tornar a região mais segura,
reforçando seu compromisso com
a qualidade de vida da população.

O comandante Rodrigues
destacou a defasagem no efetivo
da Guarda Civil e a necessidade
de novos agentes para fortalecer

AAAAARTEMISRTEMISRTEMISRTEMISRTEMIS

Vereador destaca reforço
na segurança do distrito

Josef Borges se reuniu com o comandante da GCMP, o
subinspetor Marcos Alexandre Pavanello Rodrigues para
avaliar o reforço de segurança da comunidade local

a segurança em Piracicaba. “A
credibilidade da GCMP é enor-
me e está muito bem representa-
da pelo comandante Rodrigues,
que foi eleito democraticamente
com 87% dos votos, demonstran-
do sua liderança e reconheci-
mento dentro da corporação”,
ressaltou o vereador.

Josef observa que a reunião
reafirmou a importância do traba-
lho conjunto entre o Legislativo e
as forças de segurança para “ga-
rantir maior proteção à população
de Piracicaba”, disse.

Divulgação

O formato do nosso corpo é
único e é ele quem define quem nós
somos. Essa observação feita no
início do século 20 pelo austríaco
Wilhem Reich, discípulo do ‘pai da
psicanálise’ Sigmund Freud, é a
base do tema da palestra Você é
Quem Você Precisa Ser, que a ana-
lista corporal Graziela Ribeiro fará
no dia 13 de março, a partir das
18h45, no auditório do Simespi (sin-
dicato patronal das indústrias do
setor metalmecânico de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras). O even-
to ‘Que Mensagem Você Passa?’ é
uma iniciativa do Comespi (Conse-
lho da Mulher Executiva do Simes-
pi) e marca as comemorações do
Dia Internacional da Mulher, cele-
brado em 8 de março.

Analista corporal e mentora de
mulheres, Graziela explica que a
constatação de que o formato cor-
poral define quem somos ganhou
relevância por meio da maior esco-
la de análise corporal do mundo —

Divulgação

O Corpo Explica — e é fundamen-
tada em um mapa de caracteres
com validação científica. Sua jor-
nada profissional começou após os
40 anos, e hoje, com uma trajetó-
ria consolidada, já impactou mais
de 1.000 mulheres em quatro paí-
ses por meio de mentorias e aten-
dimentos individuais.

Além da análise corporal,
Graziela desenvolveu o Método
RIS (Reconhecer, Integrar e Su-
perar). “Trata-se de uma aborda-
gem única que combina autoco-
nhecimento e uma metodologia
determinista, permitindo que
cada mulher se reconecte com sua
essência, reconheça seus super-
poderes, fortaleça suas habilida-
des e perceba que já é exatamente
quem precisa ser”, afirma.

Segundo a coordenadora do
Comespi, Elisângela Libardi, além
da palestra com Graziela Ribeiro, o
evento em alusão ao Dia Internaci-
onal da Mulher proporcionará uma

série de atividades interativas para
as participantes. “Nossa expectati-
va é proporcionar aos participan-
tes momentos de integração,  leve-
za e alegria, já que a rotina é sem-
pre muito intensa. Teremos nutri-
cionistas realizando exames de bi-
oimpedância (composição corpo-
ral), fisioterapeutas fazendo mas-
sagem para liberação miofascial,
acupuntura auricular, workshop
de automaquiagem corporativa e
consultoras de produtos de saú-
de, beleza e bem-estar”, explica,
lembrando que o evento tem a par-
ceria da Unimed Piracicaba.

O evento ‘Que Mensagem
Você Passa?’ é gratuito e aberto a
todos os interessados. As inscri-
ções podem ser feitas pelo e-mail
curos@simespi.com.br. O ingres-
so solidário é um pacote de ab-
sorvente higiênico. A sede do Si-
mespi está localizada na rua Sa-
muel Neves, 1601, Bairro dos Ale-
mães, em Piracicaba.

Graziela desenvolveu o
Método RIS (reconhecer,
integrar e superar)

IIIIINDICAÇÃONDICAÇÃONDICAÇÃONDICAÇÃONDICAÇÃO

Vereador solicita melhorias
no prédio do Projeto Guri

O vereador André Bandeira
(PSDB) protocolou na tarde desta
quinta-feira (27) indicação que so-
licita ao Executivo manutenção e
reforma no prédio que abriga o
Projeto Guri, localizado na Estação
da Paulista. “O gabinete deste ve-
reador foi procurado por mães de
alunos do Projeto Guri, que relata-
ram diversas deficiências estrutu-
rais no local, comprometendo a se-
gurança e o bem-estar de crianças,
adolescentes, professores e funcio-
nários”, traz André Bandeira na
indicação 1208/2025.

De acordo com o parlamentar,
foram relatados problemas como
falta de ventilação adequada, te-
lhado com goteiras e infiltrações,
necessidade de nova pintura e ma-

nutenção geral e, também, a pre-
sença frequente de alagamentos na
cozinha e demais áreas.

“O Projeto Guri desempenha
um papel fundamental na for-
mação cultural e musical de cri-
anças e adolescentes, sendo es-
sencial garantir um espaço se-
guro e adequado para o desen-
volvimento de suas atividades.
Diante disso, reforçamos a ne-
cessidade de uma intervenção
urgente para sanar os problemas
apontados e melhorar as condi-
ções do prédio. Solicito, portanto,
que o Executivo Municipal adote
as providências cabíveis, a fim de
assegurar um ambiente adequa-
do para todos que frequentam o
local”, traz o vereador.

Indicação de André Bandeira aponta necessidade de manutenção
e reforma de prédio localizado na Estação da Paulista

Divulgação
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Profissionais de todo o país
agora podem atuar em SP

O Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia do Estado de
São Paulo (Crea-SP) traz uma no-
vidade que promete facilitar a atu-
ação dos profissionais. Agora, en-
genheiros, agrônomos, geocientis-
tas, tecnólogos e designers de inte-
riores de todo o Brasil podem obter
a permissão automatizada para
trabalhar em território paulista
com o Registro Único, iniciativa do
Sistema Confea/Crea e Mútua que
unifica o cadastro profissional na-
cional. O projeto já havia sido im-
plementado em Goiás.

“O que permite que profissio-
nais de outros estados atuem aqui é
o visto. Até o dia 27 de fevereiro,
quando a solicitação era feita, leva-
va de 5 a 10 dias para que a emissão
do visto fosse concluída. Com a im-
plantação do Registro Único no
Crea-SP, o serviço passa a ser reali-
zado em minutos”, explica o supe-
rintendente de Tecnologia e Inova-
ção da autarquia, Marcelo Pessoa.

Para que o procedimento ocor-
ra com total eficiência, o registro

deve estar ativo e regular, e os da-
dos cadastrais informados ao Sis-
tema precisam estar atualizados.
“O nosso compromisso é com os
profissionais. Entendemos que,
dessa forma, ao facilitar o exercí-
cio legal das profissões, contribuí-
mos diretamente para a formali-
zação do mercado, criando opor-
tunidades justas de atuação”,
afirma a presidente do Crea-SP,
engenheira Lígia Mackey.

Depois de registrado no Con-
selho paulista, o profissional pode
emitir Anotações de Responsabili-
dade Técnica (ART) e ter acesso
aos demais serviços e benefícios
que a autarquia oferece, como
acesso à plataforma Crea-SP Ca-
pacita, ao Clube de Vantagens, ao
Banco de Talentos e mais. “Se, por
algum motivo, o profissional en-
contrar uma dificuldade por não
cumprir essas condições, o visto
dele passará pelo procedimento
convencional, ficando sujeito à
análise convencional antes de ser
autorizado”, esclarece Pessoa.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555



A11
A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 6 de março de 2025

MMMMMETETETETETALÚRALÚRALÚRALÚRALÚRGICOSGICOSGICOSGICOSGICOS

São Pedro recebe o trailer
odontológico Sorriso Cidadão

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

De Rio das Pedras para o Mundo,
os escritos de Larissa Molina
Larissa Molina, de Rio das Pedras, foi entrevistada no Portal Nova
dias passados; mentora de novos livros, escreve para o mundo

Larissa  Molina e Cristina Oliveira, no lançamento
do livro da atriz no Rio de Janeiro Larissa Molina, de Rio das Pedras

Fotos: Divulgação

Adolpho Queiroz

Entrevistei, dia desses, no
meu "Café co Dorfo", no Portal
Nova 15, a escritora rio-pedrense
Larissa Molina. Que, para além
de livros escritos, trabalha tam-
bém como mentora para novos
livros e ghost-writter, atendendo
clientes do Brasil, de brasileiros
que moram nos Estados Unidos
e outros países que a acessam
através de sua empresa.

Nascida, criada e crescida em
Rio das Pedras, ela começou nos-
sa entrevista contando sobre a len-
da que paira sobre sua terra na-
tal. Consta e lenda ou história, vai
se saber..., que a origem do nome
da cidade era pronunciada como
"Rio das Pêdras", assim mesmo.
Como os nomes das três filhas de
um dos moradores pioneiros da
Rio das Pedras. Que aproveitou o
ensejo, montou uma hospedaria
para os viajantes que sempre ad-
miraram a beleza de suas três fi-
lhas. O tempo fez com que as
"Pêdras", virassem "Pédras".

Jornalista e escritora, Larissa
Molina deu início ao seu primeiro
livro com 12 anos e, desde então,
não parou mais de escrever histó-
rias. Aos 30 anos, no dia 9 de maio
de 2022, a autora lançou a biogra-
fia da atriz Cristiana Oliveira, a
Juma da novela "Pantanal" de 1990
e a Alicinha de "O Clone", em coau-
toria com a própria atriz. Intitula-
do "Como o resgate da autoestima
e o fim da busca por aceitação me
tornaram mais forte e feliz aos qua-
se 60 anos", pela Editora Livramen-
to. O evento de lançamento acon-
teceu na livraria Travessa de Ipa-
nema, no Rio de Janeiro (RJ), mar-
cado por uma sessão de autógra-
fos das autoras e contou com a pre-
sença de diversas celebridades,
como David Brazil, Beth Goulart,
Henry Pagnocelli, entre outros ar-
tistas naquela ocasião.

Formada pelo curso de jorna-
lismo da UNIMEP, foi premiada
pelo 16º Congresso de Ciências da
Comunicação e recebeu o 23º Prê-
mio Losso Netto de Jornalismo, e
em 2018, seu primeiro romance
publicado bateu recorde de públi-
co e de vendas durante noite de
autógrafos. Lembra-se com sau-
dades, dos tempos em que ia com
seu tio, também professor daque-
la Universidade, quando ia com
ele às sextas feiras, antes de cur-
sar jornalismo, para noitadas cul-
turais, onde havia teatro, música,

cinema e também a possibilidade
de frequentar a biblioteca imensa
daquela instituição.

"Me ensinaram várias técni-
cas sobre o jornalismo, de reda-
ção, fotografia, diagramação de
matérias, administração de uma
empresa de comunicação, mas
nunca tive uma aula sobre como
ser escritora e editora de livros, a
profissão que hoje exerço. E que o
mundo profissional foi me cha-
mando para participar", lembrou-
se ela durante a nossa entrevista.

Além de romances publicados
na Amazon e também pelo Grupo
Editorial Letramento, Larissa as-
sina cinco obras biográficas lan-
çadas no anonimato, como ghost-
writer. Atualmente, além de tra-
balhar como escritora e ghost-
writer, ela também dá mentoria
para aqueles que desejam lançar
sua própria história.

Foi mentora, recentemente do
livro O Guia de Marketing de In-
fluência para Pequenos Negócios,
de autoria de Maria Munis Farias
e Silmara Regina de Souza.

O Marketing de Influência se
consolidou como uma das estra-
tégias mais importantes dentro do
Marketing Digital. Nesse sentido,
"O Guia de Marketing de Influên-
cia para Pequenos Negócios" é
uma leitura essencial para empre-
endedores que enfrentam desafi-
os de visibilidade e têm valores li-
mitados para investimento.

Com uma experiência na
área de quase duas décadas, além
de 10 anos de atendimento a pe-
quenos negócios, as autoras Sil-
mara Regina de Souza e Mariana
Munis apresentam o universo do
Marketing de Influência de for-
ma descomplicada.

O leitor encontrará conceitos-

chave como o poder do conteúdo,
a conexão autêntica com a audiên-
cia e como inserir o Marketing de
Influência na estratégia de negóci-
os. Além disso, o livro oferece uma
visão relevante da Creator Eco-
nomy, setor econômico que se con-
centra na produção de conteúdo
digital por criadores independen-
tes. As autoras também exploram
o papel dos influenciadores nessa
nova economia, e fornecem insights
sobre as tendências emergentes no
Marketing de Influência.

Ao longo dos capítulos, o leitor
encontrará uma abordagem práti-
ca com casos e exemplos reais que
facilitarão a compreensão dos con-
ceitos e estratégias apresentadas.

Sem dúvida, é um livro essen-
cial para os empreendedores que
desejam aproveitar todo o potenci-
al do Marketing de Influência e
adotá-lo como prática estratégica
em seus negócios.

A TRAPEZISTA - UM
AMOR DE TURNÊ (LIVRO 1)
- Não há espaço para alguém ino-
cente dentro de um coração aven-
tureiro; até que ele se apaixone.

Caroline Foster cresceu em
meio às turnês do circo Fire Hawk,
entre malabaristas, domadores de
animais selvagens, palhaços e to-
dos aqueles que levavam magia às
cidades dos EUA. Seu coração ino-
cente só experimentava a adrenali-
na do trapézio, até conhecer
Edward Watson. Sobre duas rodas
nas ruas molhadas de Seattle, o
motoqueiro se sentia vivo, indomá-
vel e grande. Filho de pais milioná-
rios, adorava os prazeres da carne,
não do coração. Ao ver Caroline no
trapézio, com seu macacão azul-
celeste, o playboy teve absoluta cer-
teza de que as curvas da garota
seriam as melhores estradas que

um dia ele poderia se perder, só não
esperava que um beijo puro e inex-
periente seria capaz de fisgá-lo de
um jeito insuportável. Mas esse
mágico encontro será colocado à
prova quando as consequências de
passado baterem à porta, apresen-
tando-se no palco da vida. "A Tra-
pezista - Um amor de turnê" é o
primeiro livro de uma trilogia que
narra mais de 20 anos de uma ar-
rebatadora história de amor, es-
colhas e reencontros, com início
nas cores vibrantes e jaquetas de
couro dos anos 80.

ACROBACIAS DO DESTI-
NO (CONTO) - "A única frase que
conseguiu dizer foi um rápido e de-
sajeito 'prazer em conhecê-lo', mas
ambos sabiam que aquela era de
longe a primeira vez que se viam."

Vinte e dois anos havia se
passado desde que Edward aban-
donara Caroline atrás da gigante
tenda do circo, vinte e dois anos
que o motoqueiro havia se afas-
tado da trapezista inesquecível.
Mas uma acrobacia do destino,
daquelas que ninguém espera,
colocará os dois à prova, em uma
situação inusitada e constrange-
dora. Juntos eles descobrirão o
preço por terem tomado novos
rumos sem abandonar as quin-
quilharias do passado, e a se re-
construírem para não cometerem
os mesmos erros de tempos atrás.

SERVIÇO
Contatos Perfil de Larissa -
linkedin.com/in/larissa-moli-
na-68653083 / sites; autora
larissamolina.com.br (Por-
tfólio); ghostwriterassesso-
ria. con.br (Corporativo).
Café co Dorfo, portal Nova
15, com Larissa Molina. ht-
t ps : / /www.you tube .com/
watch?v=DQqpxt_ocxE

O trailer odontológico Sorri-
so Cidadão, após o período de fé-
rias escolares, voltou o atendi-
mento aos alunos matriculados
na rede municipal de ensino, que
é a prioridade do projeto.

As primeiras escolas do ano de
2025 a receber o atendimento fo-
ram da cidade de São Pedro, sen-
do elas, a EMEB Celso Silveira Me-
llo e a EMEB Prof. Gentila Iolanda
da Silva Frare, que contam com
cerca de 400 alunos.

Os diretores do Sindicato dos
Trabalhadores Metalúrgicos de
Piracicaba e Região, entidade ide-
alizadora do projeto, acompa-
nham o mapeamento das escolas
e todos os trâmites para a reali-
zação dos atendimentos.

Segundo o presidente do Sin-
dicato, Wagner da Silveira (Juca),
o período de atendimento em São
Pedro será de 17 de fevereiro, a 14
de março. “Realizamos uma reu-
nião com a Secretaria de Educação
para mapear as escolas com mais
necessidade do atendimento, e por
isso, que a princípio essas foram as
escolas escolhidas. Depois desse
período, estaremos em atendimen-
to na cidade de Piracicaba, Rio das
Pedras e Águas de São Pedro. O

Sindicato é recebido pela diretora Badaui Martinez
e pela secretária Patrícia Duarte

Alexandre Novaes

mapeamento das próximas escolas
já está sendo finalizado para que o
trailer siga transformando os sor-
risos das nossas crianças”.

A EMEB Celso Silveira Me-
llo, instalada na área rural pela
primeira vez recebeu o atendi-
mento da equipe. A diretoria da
escola, Badaui Nasser Martinez
reconhece a importância do tra-
balho. “Foi uma alegria e um pra-
zer receber o atendimento. A equi-
pe toda da escola agradece o ca-
rinho e o cuidado do Sindicato
com nossos alunos. E pedimos
para voltar sempre que quiserem”.

O trailer que leva um consul-
tório odontológico completo por
onde passa, realiza o trabalho há
10 anos. E para ser viabilizado, o
Sindicato conta com os patroci-
nadores: Hyundai Motors do
Brasil e Parque Automotivo de
empresas sul-coreanas, o parcei-
ro colaborador Albusdente e o
apoio das prefeituras de Piraci-
caba, São Pedro, Águas de São
Pedro e Rio das Pedras.

Os tratamentos mais extensos
e com a necessidade de outra espe-
cialidade seguem nos consultórios
do Sindicato, também sem custo ao
aluno atendido pelo projeto.
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IHGP discute o poder
político em Piracicaba

O Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba (IHGP) re-
cebe no próximo sábado, 8, o pro-
fessor Luis Haroldo Gomes de
Soutello, membro da Academia
Paulista de História, o qual abor-
dará em palestra o poder político
de Piracicaba no século 19.

Haroldo comenta que não seja
de conhecimento geral as relações
de parentesco ou de contraparen-
tesco existentes entre as famílias
que, no século XIX e que formavam
a aristocracia rural endogâmica de

Piracicaba. “Muito menos sejam de
conhecimento geral as relações de
parentesco de algumas daquelas
famílias com pessoas mais recentes,
ou mesmo atuais, que moraram ou
ainda moram em Piracicaba”, diz.

O evento tem entrada gratui-
ta e é aberto ao público em geral,
respeitando 30 vagas abertas.
Ocorrerá na sede do IHGP, que
fica à rua professor José Martins
de Toledo, 109, no bairro Jara-
guá. Reservas antecipadas pelo
whatsapp: 19 97140-1872.

Professor Luis Haroldo Gomes de Soutello,
membro da Academia Paulista de História
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Guia busca despertar o que há de melhor nas pessoas
Inspirar reflexões profundas e

despertar o que há de melhor nas
pessoas integram os propósitos de
Igor Faria com o lançamento de Seja
Luz, pela Citadel Editora. Eleito pela
Forbes, aos 21 anos, como um dos
jovens capazes de revolucionar o
mercado brasileiro, o empresário e
influenciador compartilha na obra
palavras de orientação e conforto
para quem busca uma vida mais
plena, feliz e significativa.

O livro conta com prefácio as-
sinado pelo evangelista e influen-
ciador Deive Leonardo. “Prepa-
re-se: ele pode mudar sua vida!
Os devocionais que você encon-
trará aqui são chaves práticas que
desbloquearão um novo entendi-
mento a cada amanhecer”, afir-
ma na introdução da obra.

Com a meta de conduzir os lei-
tores por uma jornada de trans-
formação durante 101 dias, o au-
tor narra experiências pessoais que
mostram como a luz interior pode
ser acessada, cultivada e irradia-
da. A proposta é que, a cada texto,
as pessoas se tornem 1% melhor.
Desta forma, depois de 101 dias,
todas estarão 101% melhores do
que quando começaram.

Faria, que cresceu entre artis-
tas e empresários, é conhecido por
fazer do Patati Patatá uma marca
relevante e amada pelas famílias
brasileiras. Nessa caminhada,
aprendeu que, independentemen-

te da área, a verdadeira riqueza não
está relacionada ao dinheiro, mas
a desempenhar com excelência os
papéis assumidos na vida.

Ao longo das páginas, ele expli-
ca que, diariamente, é preciso ilumi-
nar tudo o que está ao redor: famí-
lia, amigos, colegas de escola ou fa-
culdade, companheiros de trabalho
e comunidade. “Por onde quer que
você passe, seja luz. Na minha ora-
ção diária, sempre peço por isto”,
destaca. A missão é aprimorar não
apenas a própria vida, mas a das
pessoas com quem convive.

Cada capítulo apresenta men-
sagens breves que incentivam a
coragem e a autoconfiança do lei-
tor. “Não dá para ter novos resul-
tados fazendo sempre as mesmas
coisas” e “procure enxergar os acon-
tecimentos na sua vida como uma
oportunidade” são exemplos das
reflexões propostas.

A obra ainda propõe exercí-
cios para desenvolver o autoco-
nhecimento e colocar planos em
prática. As atividades contribu-
em para identificar as pessoas
que podem ajudar na descober-
ta de propósitos e enfrentar de-
safios, como escrever uma men-
sagem ou gravar um áudio de
agradecimento a alguém.

Seja Luz não é apenas um apa-
nhado de boas teorias, mas um
conjunto de ensinamentos que ins-
piram ações concretas. Leitura es-

sencial para fortalecer o conheci-
mento sobre si mesmo, valorizar os
sentimentos e aumentar os laços
com amigos e família por meio da
fé, como um verdadeiro guia para
facilitar os encontros com Deus.

AUTOR - Igor Faria é empre-
sário, pai de família e marido apai-
xonado. Lidera as empresas da
marca Patati Patatá, um dos mai-
ores nomes infantis da história do
Brasil, alegrando milhões de cri-
anças e famílias todos os dias e
com mais de 1.600 produtos licen-
ciados no mercado. Ainda aos 21

anos, foi eleito pela renomada re-
vista Forbes como um dos jovens
capazes de revolucionar o merca-
do brasileiro. Como palestrante,
compartilha suas experiências e
resultados por todo o país. Em sua
trajetória, concluiu que a verda-
deira felicidade está em realizar o
seu propósito e ser excelente em
todas as áreas da sua vida. E isso
é possível cumprindo alguns prin-
cípios que você vai descobrir neste
livro. Igor é um grande defensor
da família, casado com Marcella
Faria e pai de Davi e Lucca.
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Igor Faria lança guia para quem deseja encontrar sua melhor versão
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Supermercados Pague Menos
realiza mais um festival,
com foco em saudabilidade
O Festival Viver Bem da Rede de Supermercados Pague Menos acontece
de 5 a 18 de março e reúne produtos saudáveis com condições especiais

A busca por uma vida mais
saudável nunca esteve tão em alta.
Cada vez mais pessoas estão aten-
tas à importância de bons hábitos
e de uma alimentação equilibrada
para o bem-estar físico, mental e
emocional. Pensando nisso, a Rede
de Supermercados Pague Menos
realiza o Festival Viver Bem, uma
ação que acontece de 5 a 18 de março
e traz uma seleção especial de pro-
dutos para quem deseja manter
uma rotina mais leve e nutritiva.

Durante o festival, os Clientes
que visitarem as 37 lojas da Rede
encontrarão opções saudáveis com
descontos especiais, tornando a
escolha por uma alimentação equi-
librada ainda mais acessível. Além
disso, o Guia de Compras Pague
Menos será um grande aliado nes-
se momento, destacando itens do
Mundo Saudável para facilitar a
escolha dos produtos certos.

O interesse por uma alimenta-
ção mais natural vem crescendo no
Brasil. De acordo com uma pesqui-
sa da Abiad (Associação Brasileira
da Indústria de Alimentos para

Fins Especiais e Congêneres), 72%
dos brasileiros estão mais consci-
entes sobre a importância de bons
hábitos alimentares. Esse movi-
mento reflete diretamente no mer-
cado, impulsionando o segmento
de alimentação saudável.

Segundo Fabio Cecon, gerente
de Marketing e Comunicação da
Rede, “realizar o Festival Viver Bem
é uma forma de incentivar nossos
Clientes a adotarem um estilo de
vida mais equilibrado. Estamos
sempre atentos às suas necessida-
des e buscamos proporcionar uma
experiência de compra memorável,
do momento da escolha até a hora
de levar os produtos para casa”.

O Festival Viver Bem da Rede
de Supermercados Pague Menos
acontece de 5 a 18 de março e reú-
ne produtos saudáveis com condi-
ções especiais. Para conferir o en-
dereço e horário de funcionamen-
to das lojas, acesse: superpagueme-
nos. com.br/unidades/s. 

Inaugurada em 1989, a Rede
de Supermercados Pague Menos
está entre as 40 maiores empresas

O Festival Viver Bem acontece de 5 a 18 de março
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supermercadistas do Brasil, con-
forme o ranking da Associação
Brasileira de Supermercados
(ABRAS). Atualmente, possui 37
lojas em funcionamento nas cida-
des de Americana, Araras, Artur
Nogueira, Boituva, Campinas,
Hortolândia, Indaiatuba, Itu, Li-
meira, Mogi Guaçu, Nova Odessa,
Paulínia, Piracicaba, Ribeirão Pre-
to, Santa Bárbara d’Oeste, Salto,
São João da Boa Vista, São Pedro,
Sumaré, Tietê e Valinhos. A empre-

sa possui um Complexo Adminis-
trativo, Logístico e Entreposto de
Carnes em Santa Bárbara d’Oeste,
com 200 mil m². Com mais de 7
mil colaboradores, segue em cons-
tante expansão. A fórmula do bom
atendimento, somada aos produ-
tos de qualidade e aos preços im-
batíveis, faz da varejista sinônimo
de qualidade, economia, comodi-
dade, competência e variedade. 
Supermercados Pague Menos “Faz
Sua Vida Melhor”!

O mercado de trabalho em
seu melhor momento e uma con-
sequente massa de renda histori-
camente alta — R$ 40,6 bilhões
no último trimestre de 2024, na
capital paulista, o maior volume
da série histórica do IBGE — fize-
ram com que o volume de famílias
inadimplentes em São Paulo caís-
se novamente em fevereiro, vol-
tando ao patamar de setembro de
2024 (19%), como mostra a Pes-
quisa do Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (PEIC) da
Federação do Comércio de Bens,
Serviços e Turismo do Estado de
São Paulo (FecomercioSP).

Na verdade, a pesquisa está
abaixo da casa dos 20% desde
agosto do ano passado, após fi-
car mais de dois anos acima des-
se patamar. Na comparação anu-
al, em números absolutos, foram
108 mil lares que saíram dessa
situação em fevereiro.

E não foi só: caiu também o
número de famílias sem condições
de pagar suas contas atrasadas: de
8,7% em janeiro para 8,3% — o me-
lhor desempenho desde setembro.

A pesquisa da FecomercioSP
ainda permite ver que vários ou-
tros aspectos que compõem o fenô-
meno do endividamento e da
inadimplência retraíram no mês em
questão. Um deles, por exemplo, é
o tempo médio de atraso nas dívi-
das, que hoje está em 63,1 dias. No
mesmo mês do ano passado, esse
número era 66,2 dias. Esse é um
dado relevante, na análise da Fe-
deração, porque significa que o juro
rolado com a despesa não quitada
tende a ser menor, o que favorece
um retorno mais rápido da família
ao ambiente de consumo.

Outro é a retração do tempo
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Inadimplência segue ciclo de queda em São Paulo

Famílias inadimplentes na cidade de São Paulo (2023-2025)
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comprometido com dívidas não
atrasadas — como financiamentos,
por exemplo —, que ficou em 7,6
meses. Mais da metade (56%) das
contas dos paulistanos, na verda-
de, não passa do médio prazo.

Esse contexto se explica, em
sua totalidade, porque o grosso das
dívidas na cidade é feito com car-
tão de crédito — mais especifica-
mente, 82% das famílias endivida-
das citam a fatura como a despesa
a ser paga no horizonte próximo.
Os dados do Banco Central apon-
tam que o sistema de crédito conti-
nua em vigoroso crescimento, tan-
to na modalidade à vista quanto
na parcelada. Ressalte-se que essa
taxa é uma retração em relação à
média de 2024, que foi de 85%, se-
gundo os dados da FecomercioSP.

Na contramão desse cenário,
o número de famílias endividadas
voltou a subir. Em fevereiro, 67,7%
dos lares encontravam-se nessa si-
tuação — em janeiro havia 67,2%.
Entretanto, na comparação anual,
houve queda de 0,4 pontos porcen-
tuais (p.p.) nesse número — que
chegou a 71,7% na metade de 2024.
Em números absolutos, são 2,77

milhões de casas endividadas na
cidade. A leitura da Entidade é que
esse fenômeno pode ser também
efeito do mercado de trabalho aque-
cido e da massa de renda, que faz
com que mais pessoas façam com-
pras de médio prazo.

Tão importante quanto é que
o montante da renda comprome-
tida com dívidas segue em baixa
histórica. Em fevereiro, 29,3% dos
rendimentos dos lares, na cidade
de São Paulo, estavam direciona-
dos para pagar contas desse tipo.
Ou seja, mais de dois terços da
renda permanece livre para outros
tipos de gastos dentro do orça-
mento doméstico.

MENOS GENTE EM
BUSCA DE DINHEIRO - A Fe-
comercioSP também perguntou
aos paulistanos sobre a intenção
de obter empréstimos nos próxi-
mos meses. No mês da análise,
17% das pessoas disseram que
pretendiam obter dinheiro em-
prestado a médio prazo, número
que era de 18,1% em janeiro. Nes-
se grupo, quase a totalidade
(89,3%) justifica a demanda por
recursos para realizar compras.

E, apesar das polêmicas recen-
tes envolvendo o Pix, nunca houve
tanta gente disposta a usar esse
método de pagamento desde que
ele foi criado, em 2020. No total,
26,3% dos entrevistados mencio-
naram que essa é a modalidade
“mais vantajosa” para quitar con-
tas. Não é apenas facilidade, indi-
ca a FecomercioSP, mas o fato de
as famílias terem dinheiro dispo-
nível para arcar com o consumo.

Essa percepção reforça a análi-
se da Federação de que a renda fa-
miliar está em elevação por causa
do mercado de trabalho — que, mais
do que isso, tem funcionado como
um escudo contra a inflação. No
passado recente, quando os preços
subiam, as famílias corriam para o
cartão de crédito para manter os
gastos cotidianos. Agora, parece es-
tar acontecendo uma realocação de
recursos, em que, em um contexto
inflacionado, as pessoas tiram di-
nheiro de áreas como o lazer para
manter o consumo essencial.

O cenário continua desafi-
ador, mas com uma inadimplên-
cia controlada, o que é sempre
uma boa notícia.

O vereador Rafael Boer
(PRTB) entregou para o presiden-
te da Câmara Municipal de Pira-
cicaba, vereador Rerlison Rezen-
de (PSDB), durante a 8ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (27),
o livro comemorativo dos 190 anos
da Alesp (Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo). A entre-
ga ocorreu após discurso do par-
lamentar na Tribuna, quando fa-
lou sobre a moção de aplausos nº
14/2025, aprovada pela Câmara
em alusão ao aniversário do Po-
der Legislativo paulista.

Rafael Boer, que é vice-presi-
dente da Câmara, exibiu fotos da
entrega da moção ao presidente

da Alesp, deputado estadual An-
dré do Prado (PL), realizada ao
lado do vereador Thiago Ribeiro
(PRD), primeiro-secretário da
Câmara, e do deputado estadual
Alex Madureira (PL).

De acordo com Rafael Boer, a
Câmara de Piracicaba foi a primei-
ra e até o momento da entrega era
a única a homenagear a Alesp com
uma moção de aplausos pelos 190
anos de fundação. Ele disse que o
presidente da Assembleia garan-
tiu que colocaria o quadro no me-
lhor lugar do acervo da institui-
ção e, em retribuição, presenteou
os vereadores piracicabanos com
o livro comemorativo.
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Vereador entrega livro
dos 190 anos da Alesp

Guilherme Leite

Câmara recebeu, como retribuição, o livro
comemorativo dos 190 anos da Alesp

O vereador Pedro Kawai
(PSDB), após reunião com residen-
tes do Centro Comercial Agrícola
Taquaral, encaminhou ao Execu-
tivo indicações e ofícios com pedi-
dos e demandas de moradores
para aprimorar a infraestrutura e
a segurança do local.

Entre as solicitações apresen-
tadas estão o corte de mato e lim-
peza das ruas do loteamento (In-
dicação 1221/2025); poda de ár-
vores na área verde situada na
marginal entre o bairro, a Rodo-
via de Acesso 155/308 e a aveni-
da Santa Cruz do Rio Pardo, me-
lhorando a visibilidade e a segu-
rança (Indicação 1222/2025); e
reparo com cascalho na Travessa
Braúna e na avenida Santa Cruz
do Rio Pardo (Indicações 1232/
2025 e 1233/2025).

O parlamentar também pede
a instalação de lombadas na refe-
rida avenida, a fim de reduzir a
velocidade e melhorar a segurança
dos pedestres (Indicação 1234/
2025), asfaltamento da Estrada do
Borsato - RDP-010 (Indicação
1235/2025), bem como a manuten-
ção em cascalho em todas as ruas
do bairro (Indicação 1236/2025).

Já na Indicação 1237/2025,
Pedro Kawai solicita a instalação
de redutores de velocidade na via

TTTTTAQUARALAQUARALAQUARALAQUARALAQUARAL

Vereador encaminha pedidos de
moradores de centro agrícola

de acesso 155/308, na entrada do
bairro, a fim de prevenir aciden-
tes e, nas indicações 1238/2025 e
1239/2025 aponta a necessidade
de construção de rotatórias na
junção da via de acesso 155/308
com a Estrada do Borsato e com a
Travessa Braúna, respectivamen-
te, “a fim de melhorar o fluxo e a
segurança no trânsito”.

Além das indicações, o verea-
dor também encaminhou dois ofí-
cios solicitando o reforço do pa-
trulhamento ou a implementação
de rondas ostensivas no lotea-
mento (Ofício Ext./hf 027/2025) e
requisitando informações sobre a
existência de projetos ou estudos
para a implantação de redes de
esgoto no bairro, ou, na ausência
desses, os motivos para a demora
na realização desses estudos (Ofí-
cio Ext./hf 028/2025).

Kawai ressaltou que as indi-
cações foram formuladas com base
no diálogo direto com os morado-
res, refletindo as reais necessida-
des da comunidade. “Essas de-
mandas representam a busca por
um ambiente mais seguro e orga-
nizado para todos. É fundamental
que o Executivo atenda a essas so-
licitações para promover melhori-
as significativas no Centro Agríco-
la Taquaral”, afirmou.
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Médico-veterinário alerta para cuidados com
alimentação e ingestão de água para os pets
Uma das dicas é manter o bebedouro e o comedouro em ambiente tranquilo, fresco, livre da luz solar direta e da possibilidade de pegar chuva

O médico-veterinário Gustavo Quirino reforça
os principais cuidados com os pets no calor
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Segundo a Organização Mun-
dial de Meteorologia, o calor inten-
so experimentado nas últimas se-
manas deve continuar, sendo re-
gistradas as máximas temperatu-
ras já vistas no Brasil nos últimos
anos. Um sinal de alerta para os
tutores de pets, que devem ficar
atentos ao comportamento dos
seus animaizinhos e redobrar al-
guns cuidados quando o assunto
é a alimentação e hidratação, le-
vando em conta as particularida-
des dos cães e dos gatos.

Os cães, por exemplo, regu-
lam a temperatura de seu corpo
por meio da ofegação, o que faz
com que percam uma conside-
rável quantidade de água. Por
isso, seu consumo hídrico deve
ser maior nos dias mais quen-
tes. Os gatos, por sua vez, são
descendentes de animais que
viviam no deserto e, como re-
flexo, ainda hoje bebem pouca
água voluntariamente, mesmo
no calor. Por isso, os felinos ne-

cessitam de estímulo constante
para maior ingestão hídrica.

Outro ponto a ser considera-
do é que o calor pode levar à di-
minuição do apetite. Além disso,
o cuidado deve ser ainda maior
em relação à conservação do ali-
mento, tanto o armazenado quan-
to o que ficará disponível no co-
medouro, pois nessa temporada,
além da alta temperatura e umi-
dade, ocorre maior proliferação
de insetos transmissores de do-
enças, como moscas, formigas e
baratas, e outras pragas que con-
taminam os alimentos e que são
atraídos pela ração.

O médico-veterinário Gustavo
Quirino, que atua na capacitação
técnica de nutrição de cães e gatos
na Adimax, reforça os principais
cuidados com os pets no calor. Se-
guindo essas dicas o tutor estará
proporcionando saúde, bem-estar
e qualidade de vida ao seu pet!

 Mantenha o bebedouro e o
comedouro em ambiente tranqui-

lo, fresco, livre da luz solar direta e
da possibilidade de pegar chuva;

 Tenha mais de um bebedou-
ro espalhado pela casa, tanto para
os cães quanto para os gatos, pois
isso estimula a ingestão de água;

 Quando possível, prefira fon-
tes de água (principalmente para
gatos), pois eles dão preferência por
água fresca e corrente, estimulan-
do, assim, o consumo;

 Lave e troque a água do be-
bedouro do animal pelo menos uma
vez ao dia; podem ser adicionadas
pedras de gelo no bebedouro;

 Procure reorganizar os ho-
rários de alimentação para os perí-
odos mais frescos do dia (manhã e
noite); se viajar, leve a alimentação
que seu pet já está acostumado.
Nunca faça trocas bruscas;

 Evite deixar sobras de ali-
mentos no pote para evitar atrair
insetos e também para evitar que
o alimento se deteriore pela expo-
sição prolongada. Além disso, a
exposição longa promove perda

do aroma, crocância e sabor, di-
minuindo a aceitação;

 Adicione alimentos úmidos
na dieta, como os sachês, que co-
laboram para a ingestão hídrica.
Estes alimentos podem ainda ser
misturados com água e colocados
em formas de gelo, e oferecidos ao
pet como “sorvete”;

 Sempre que sair para pas-
seios mais longos ou se o pet for
te acompanhar na rotina, jamais
esqueça de levar seu bebedouro
e uma garrafinha com água para
ir oferecendo;

 Na loja, verifique se o pa-
cote do alimento a ser adquirido
não apresenta pequenos furos ou
até pequenos rasgos, que podem
ter sido porta de entrada para in-
setos, bem como observe se nas
dobras não existem pequenos
pontos brancos ou “teias” que
podem indicar contaminação do
alimento por insetos;

 Em casa, se optar por man-
ter o produto na embalagem ori-

ginal, garanta que estará bem fe-
chada e vedada, longe do chão e
de paredes. Se for utilizar um re-
cipiente para guardar, ele deve ser
bem vedado, limpo, seco e prote-
ger o alimento da luz. Independen-
temente da escolha, o alimento

deve ser sempre guardado em
ambiente seco, ao abrigo da luz e
longe de produtos químicos. E
muito importante: não se esqueça
de guardar a embalagem original
para uma eventual necessidade de
contato com o fabricante.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Lula celebra Oscar histórico e divulga nota sobre escritor
Em pleno domingo de Carna-

val, as três indicações ao Oscar de
“Ainda Estou Aqui”, do diretor
Walter Salles, mobilizaram brasi-
leiros de todo o país a torcerem
pelo filme nacional. Em clima de
Copa do Mundo, famílias se reu-
niram em frente à TV, em casa, ou
em multidões, nas ruas, em meio
à folia, para acompanhar a ceri-
mônia realizada no Teatro Dol-
by, em Los Angeles, na Califórnia
(EUA). Ao lado da primeira-
dama, Janja, o presidente Luiz
Inácio Lula da Silva foi um des-
ses brasileiros que vibraram com
a conquista inédita do Oscar de
Melhor Filme Internacional.

“Hoje é o dia de sentir ainda
mais orgulho de ser brasileiro. Or-
gulho do nosso cinema, dos nos-
sos artistas e, principalmente, or-
gulho da nossa democracia. Eu e
Janja estamos muito felizes assis-
tindo tudo ao vivo”, escreveu o pre-
sidente em uma rede social. “O Os-
car de Melhor Filme Internacional
para ‘Ainda Estou Aqui’ é o reco-
nhecimento do trabalho de Walter
Salles e toda equipe, de Fernanda
Torres e Fernanda Montenegro,
Selton Mello, do Marcelo Rubens
Paiva e família e todos os envolvi-
dos nessa extraordinária obra que
mostrou ao Brasil e ao mundo a
importância da luta contra o auto-
ritarismo. Parabéns! Viva o cine-
ma brasileiro, viva ‘Ainda Estou
Aqui’”, prosseguiu.

Lula exaltou o trabalho da
atriz Fernanda Torres, que con-
correu ao Oscar na categoria Me-
lhor Atriz. “Querida Fernanda,
você honrou o Brasil com sua bri-

lhante atuação em ‘Ainda Estou
Aqui’ e encantou o mundo todo
vivendo a grande Eunice Paiva.
Receba um abraço e um beijo ca-
rinhoso meu e da Janja”.

Além de Melhor Filme Inter-
nacional e Melhor Atriz, ‘Ainda
Estou Aqui’ foi indicado ao prêmio
de Melhor Filme da Academia de
Artes e Ciências Cinematográficas
dos Estados Unidos.

O longa brasileiro narra a tra-
jetória de Eunice Paiva, que teve o
marido, o ex-deputado federal Ru-
bens Paiva, levado de casa em 1971
e morto pela ditadura militar. O
percurso dela e de sua família em
busca de informações sobre o que
realmente ocorreu se tornou sím-
bolo da luta pela verdade e pela
defesa dos direitos humanos. O
roteiro tem como base o livro ho-
mônimo escrito por Marcelo Ru-
bens Paiva, filho do casal.

O vice-presidente e ministro do
Desenvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, Geraldo Alckmin,
também celebrou a conquista de
‘Ainda Estou Aqui’, na madruga-
da desta segunda-feira, 3, ressal-
tando que os brasileiros pararam
para assistir, em meio ao Carna-
val, o reconhecimento do filme e
do que ele representa.

“O Oscar de Melhor Filme In-
ternacional recebido por ‘Ainda
Estou Aqui’ é de todo o mérito de
Walter Salles, Fernanda Torres,
Selton Mello, Fernanda Montene-
gro e equipe, a quem cumprimento
pela vitória. Um orgulho para to-
dos os brasileiros e brasileiras que,
em meio ao Carnaval, pararam para
assistir nosso país ser reconhecido

mundialmente pela sua arte e pela
defesa dos valores democráticos,
tão bem representados pela família
Paiva”, afirmou Alckmin.

Já o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, parabenizou Fer-
nanda Torres e Walter Salles, tam-
bém destacando o orgulho pela
conquista. “É do Brasil! Parabéns,
Fernanda! Parabéns, Walter! O fil-
me ‘Ainda Estou Aqui’ faz história
e leva o Oscar de Melhor Filme In-
ternacional. Orgulho nacional”.

Em nota conjunta, o Minis-
tério das Relações Exteriores
(MRE) e o Ministério da Cultura
(MinC) cumprimentaram Salles
e toda a equipe de ‘Ainda Estou
Aqui’ pela premiação como Me-
lhor Filme Internacional. Felici-

taram também Fernanda Torres
pela histórica indicação na cate-
goria de Melhor Atriz.

“A premiação reflete a exce-
lência do cinema brasileiro, am-
pliando sua projeção no cenário
internacional. Além disso, reforça
o indispensável papel da cultura
como instrumento de memória e
de reflexão, destacando a impor-
tância da proteção e da promoção
dos direitos humanos e da demo-
cracia como valores inegociáveis
da sociedade brasileira.”, escreve-
ram os ministérios.

Em vídeos nas redes sociais, o
MinC ainda enfatizou a festa dos
brasileiros após o anúncio da vitória
no Oscar e as homenagens ao filme
em blocos de Carnaval pelo país.

Flinf

Lula divulga nota de pesar

O escritor mineiro Affonso
Romano de Sant’anna

Com tristeza e pesar, re-
cebi a notícia da morte do es-
critor mineiro Affonso Romano
de Sant’anna. Com mais de 60
obras produzidas, Affonso con-
tribuiu intensamente para a
promoção da cultura brasilei-
ra. Dirigiu o departamento de
letras da PUC-Rio, atuou como
crítico literário e cronista.

Como gestor público, pre-
sidiu a Fundação Biblioteca
Nacional, entre 1990 e 1996.
Durante este período, foi res-
ponsável por importantes ações
de incentivo à leitura. Entre elas
estão a criação do Sistema Na-
cional de Bibliotecas e o Pro-
grama Nacional de Incentivo à
Leitura, em vigor até hoje. Meus
sentimentos aos familiares,

amigos e admiradores de
Affonso Romano de Sant’anna.
(Luiz Inácio Lula da Silva, Pre-
sidente da República)

A Secretaria da Educação do
Estado de São Paulo (Seduc-SP)
anunciou no dia 26 de fevereiro a
lista com mais 500 estudantes se-
lecionados para o programa Pron-
tos pro Mundo. A iniciativa do
Governo do Estado beneficia alu-
nos da rede pública com intercâm-
bio de três meses a países de língua
inglesa — Austrália, Canadá, Nova
Zelândia e Reino Unido. Para ga-
rantir a viagem, as famílias dos
estudantes precisam confirmar a
autorização até esta sexta-feira (7).

Pais, mães ou responsáveis le-
gais precisam entregar às escolas
de seus filhos os documentos ne-
cessários para o andamento do
processo de intercâmbio. O prazo é
o mesmo para que famílias de es-
tudantes que eventualmente opta-
rem por não viajar formalizem a
decisão à escola. Desse modo, a
vaga será disponibilizada a outro
estudante classificado.

Os novos 500 selecionados se
somam aos 500 alunos classifica-
dos no ano passado para as pri-
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Prazo para autorização de novos
intercambistas termina amanhã

meiras viagens do programa desde
o seu lançamento — 332 deles já es-
tão em solo internacional e os de-
mais devem viajar nos próximos
meses. As listas (por município e
geral) estão publicadas no portal do
programa, em https://www.prontos
promundo.educacao.sp.gov.br/.
As viagens desse novo grupo estão
previstas para o segundo semestre.

A proposta da Seduc-SP é le-
var alunos de todas as regiões do
estado para a viagem. Das 645 ci-
dades do estado, em 318 delas há
ao menos um aluno que cumpriu
todos os requisitos de seleção, que
incluem presença no curso pre-
paratório de inglês e nas aulas
regulares do Ensino Médio, apro-
vação na prova de inglês e boas
notas no boletim bimestral. O pe-
ríodo de estudos fora do Brasil é
financiado 100% pelo governo de
São Paulo. No intercâmbio, os
estudantes são matriculados no
high school — etapa semelhante
ao Ensino Médio e são hospeda-
dos em casas de família.

Representantes da monta-
dora chinesa GWM e os secretá-
rios de Desenvolvimento e Edu-
cação se reuniram na última
quarta-feira, dia 26, para alinhar
expectativas sobre oportunida-
des de emprego e a relação com
empresas satélites.

Participaram da reunião,
pela GWM, o gerente de Meio
Ambiente, Segurança e Manu-
tenção, Carlos Ferrarez, o geren-
te de Assuntos Governamentais
& ESG, Thiago Sugahara, e o ge-
rente de Assuntos Institucionais,
Ives Lan. Representando a Pre-
feitura, estiveram presentes o
secretário de Desenvolvimento,
Wilson Silva, e o secretário de
Educação, Silvio Sartori.

Durante o encontro, foi dis-
cutida uma parceria entre a Edu-
cação, o SENAI e o PAT para a
realização de contratações e trei-
namentos voltados aos funcio-
nários da empresa.
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GWM e Prefeitura realizam
reunião para estreitar parcerias

“Pudemos apresentar à GWM
que o município já conta com em-
presas capazes de fornecer dife-
rentes tipos de produtos para a
produção dos veículos, e eles se
mostraram muito interessados em
conhecer esses fornecedores e até
mesmo criar um cadastro”, des-
tacou Wilson Silva.

Com a recente alteração no
Plano Diretor, a Prefeitura res-
saltou a disponibilidade de diver-
sas áreas para a instalação de
novas empresas. A chegada das
chamadas “empresas satélites”
traria benefícios tanto para a
GWM, com a redução de custos
logísticos, quanto para a cidade,
com a geração de empregos e o
aumento na arrecadação.

O município também enfatizou
as melhorias na estrutura da rede
de esgoto que atende à planta da
fábrica e à pista de testes (CTVI),
por meio de uma atualização na
estação de tratamento compacta.
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Paris Filmes lança trailer
de romance sul-coreano

A Menina dos Meus Olhos chega aos cinemas brasileiros no dia 13

Divulgação

“A Menina dos Meus Olhos”
(You Are The Apple of My Eye),
romance sul-coreano estrelado pelo
ator e cantor Jin Young, que já fez
parte do grupo B1A4 (até 2018) e
de produções como “Te Conheci Por
Acaso”, “Sweet Home” e “Primeira
Vez Amor”, e Dahyun, da banda
TWICE, acaba de ganhar um trai-
ler. O longa estreia nos cinemas bra-
sileiros em 13 de março.

A trama - uma refilmagem
homônima de um filme taiwanês,

lançado em 2011, acompanha um
grupo de amigos que frequentam
uma escola particular e são apai-
xonados pela mesma garota, Sun-
ah (Dahyun). Jin Young interpre-
ta o único garoto do grupo que afir-
ma não ter sentimentos pela aluna
popular. O longa é produzido pela
Studio Take e dirigido por Cho
Young-Myoung, que assina o ro-
teiro com Giddens Ko. A distribui-
ção nacional é da Paris Filmes e
Korean Film Festival (KOFF).

A instalação de um radar
na Avenida Brasília, sentido
APAE, tem gerado preocupação
entre os motoristas e morado-
res da região. O principal moti-
vo da insatisfação é a falta de
placas de sinalização, que indi-
cariam a presença do radar.
Diante disso, o vereador André
Bandeira (PSDB) recebeu diver-
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Moradores da avenida Brasília
pedem sinalização de radar

sas reclamações de munícipes
que, ao trafegarem pela via.

Conforme o Código de Trânsi-
to Brasileiro (CTB), mais especifi-
camente em seu artigo 85, é de res-
ponsabilidade da administração
pública garantir a sinalização ade-
quada de todas as vias urbanas. A
falta de placas de advertência e de
regulamentação sobre a presença
do radar contraria essa obrigação
legal, além de expor os motoristas
a multas inesperadas.

“É essencial que a população
tenha plena ciência dos dispositi-
vos de fiscalização de trânsito. A
sinalização é uma medida básica
de segurança e respeito aos moto-
ristas e pedestres”, afirmou o vere-
ador André Bandeira.

O vereador ressalta que a
ausência de placas de sinaliza-
ção também pode ser considera-
da uma infração administrativa,
prevista no Código de Trânsito,
que assegura que a falta de pla-
cas informativas sobre radares
pode prejudicar o cumprimento
da legislação de trânsito, cau-
sando transtornos e multas in-
justas aos condutores.

André Bandeira, preocupado
com o impacto sobre a população,
já solicitou à Prefeitura uma so-
lução imediata para as placas ne-
cessárias serem instaladas o mais
rápido possível, garantindo a
transparência e a segurança no
trânsito de Piracicaba.
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Políticas estimulam empreendedorismo
Financiamentos têm acesso facilitado com limites diferenciados e prazos maiores para incentivar a participação feminina no empreendedorismo

Divulgação

Superintendente da
Sudeco, Luciana Barros

Ampliar o acesso a recursos
financeiros é decisivo para apoiar
mulheres à frente do próprio negó-
cio. No entanto, negócios liderados
por mulheres enfrentam uma mai-
or percepção de risco pelo sistema
financeiro. Um estudo do Ministé-
rio do Desenvolvimento, Indústria,
Comércio e Serviços (MDIC) com o
Programa das Nações Unidas para
o Desenvolvimento (PNUD) mos-
trou que a renda média mensal das
mulheres que trabalham por conta
própria é 21% menor que a dos ho-
mens, evidenciando os desafios
enfrentados para acessar capital e
expandir seus empreendimentos.

Para promover a equidade de
gênero no empreendedorismo e in-
centivar o desenvolvimento econô-
mico liderado por mulheres, os
Fundos Constitucionais de Finan-
ciamento do Centro-Oeste (FCO),
do Nordeste (FNE) e do Norte
(FNO), geridos pelo Ministério da
Integração e do Desenvolvimento
Regional (MIDR), oferecem pro-
gramas de financiamento com

condições diferenciadas que facili-
tam o acesso a políticas de crédito.

As iniciativas da Secretaria
Nacional de Fundos e Instrumen-
tos Financeiros (SNFI/MIDR) vol-
tadas para mulheres não são li-
nhas de financiamento separadas,
mas sim um conjunto de condi-
ções especiais aplicáveis a todas as
linhas de financiamento dos fun-
dos constitucionais, com exceção
daquelas que já possuem regras
específicas. As microempreende-
doras individuais, produtoras ru-
rais e empreendimentos com par-
ticipação feminina significativa em
seu capital social são o público-alvo
desses programas.

Os benefícios financeiros inclu-
em acréscimo de um ano no perío-
do de carência, prazos de pagamen-
to aumentados em até dois anos e
limites diferenciados para capital
de giro e custeio. Outro diferencial
é a isenção de exigências burocrá-
ticas, como a dispensa de carta-
consulta para financiamentos aci-
ma de R$ 500 mil.

De acordo com a Diretora do
Departamento de Políticas e Nor-
mas dos Fundos e Instrumentos
Financeiros da SNFI, Erica da Sil-
va, os benefícios aplicados às polí-
ticas de crédito mitigam a falta de
garantias. Além disso, possibilitam
o compartilhamento do risco com
os bancos operadores dos recursos
dos fundos constitucionais.

“Programas como o FNE e o
FCO Mulheres Empreendedoras
permitem que as empresárias ob-
tenham financiamento de até
100% do valor total do empreen-
dimento, possibilitando a abertu-
ra de novos negócios com recur-
sos do governo federal”, desta-
cou Erica. Ela ressalta que as in-
teressadas podem buscar, junto
às instituições bancárias, progra-
mas de orientação e educação fi-
nanceira. “É comum que bancos
operadores desses fundos, como
o Banco do Brasil, Banco da Ama-
zônia e Banco do Nordeste, ofe-
reçam serviços de apoio e consul-
toria aos seus clientes”, lembrou.

No caso do programa FNO
Amazônia para Elas, é possível fi-
nanciar tanto a produção agrícola
quanto a pecuária, além de cobrir
até 100% do orçamento do empre-
endimento rural. Os limites são
definidos pelo Manual de Crédito
Rural do Banco Central.

DEMANDA PELO FCO
MULHERES EMPREENDE-
DORAS - À frente da Superin-
tendência de Desenvolvimento do
Centro-Oeste (Sudeco) desde 2011,
Luciana Barros foi uma das cria-
doras do programa FCO Mulhe-
res Empreendedoras. Ela observa
que a procura pelo programa dis-
parou desde 2023, com crescimen-
to de 513% nos investimentos em
empreendimentos femininos nos
estados da região.

“Observando o exercício de
2023, nós tivemos um incremen-
to de 513% no programa FCO
Mulheres Empreendedoras em
relação a 2024. O volume total
de contratações saltou de R$ 370
milhões para R$ 1,9 bilhão no

ano passado. Isso foi um suces-
so e a gente pretende que esse
volume de contratações aumen-
te ainda mais em 2025”, enfati-
zou a superintendente.

A superintendente destaca
que o aumento expressivo na de-
manda pelo FCO Mulheres Empre-
endedoras reflete não apenas a
maior conscientização sobre o
acesso ao crédito, mas também a
efetividade das políticas públicas
voltadas ao fortalecimento dos ne-
gócios liderados por mulheres. Ela
ressalta que há um movimento
crescente de empreendedoras em
busca de crédito para expandir
seus negócios, inovar e gerar em-
pregos. Esse apoio financeiro é
considerado fundamental para
reduzir desigualdades e promo-
ver o desenvolvimento econômi-
co sustentável na região.

“Sabemos que ser empreen-
dedor não é fácil. Empreender é
um ato de coragem e de trans-
formação. Ao mesmo tempo, a
frase que repetimos sempre é

‘onde tem o governo federal, tem
desenvolvimento’”, resumiu Lu-
ciana. A expectativa é de que as
contratações continuem crescen-
do. Só em 2024, o montante to-
tal destinado pelo MIDR ao Pro-
grama Nacional do Microcrédi-
to Produtivo Orientado (PNM-
PO) resultou em R$ 14,4 bilhões
em contratações aprovadas.
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Com a intensa onda de calor
em pleno inverno, em muitas re-
sidências, empresas privadas e
públicas ocorre o uso de ventila-
dores ou do aparelho de ar-con-
dicionado para tentar amenizar
a temperatura. Conforto e quali-
dade de vida que precisam ser
monitorados para não pesar na
conta de energia elétrica.

Nesse sentido, o Ipem-SP
(Instituto de Pesos e Medidas do
Estado de São Paulo), autarquia
do Governo Estado, vinculada à
Secretaria da Justiça e Cidada-
nia, tem como objetivo promover
a confiança nas relações de con-
sumo, orienta consumidores com
dicas importantes que podem re-
presentar a redução do consumo
de energia elétrica.

Para ajudar no consumo raci-
onal de energia no País, o Inmetro
criou o Programa Brasileiro de Eti-
quetagem (PBE), que classifica os
aparelhos de acordo com sua efici-
ência energética, auxiliando o con-
sumidor a fazer uma compra mais
consciente. Produtos classificados
com a letra A são os mais eficien-
tes. Dependendo do eletrodomés-
tico, essa classificação pode che-
gar a G para os menos eficientes,
como é o caso dos refrigeradores.
O PBE permite que a sociedade
como um todo conheça com ade-
quado grau de confiança o consu-
mo de energia dos produtos.

Considerar informações das
etiquetas do Inmetro nos eletrodo-
mésticos é muito importante, mas
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Ipem-SP orienta sobre o uso de
ventiladores e ar-condicionado
Aparelhos oferecem conforto e qualidade de vida que precisam
ser monitorados para não pesar na conta de energia elétrica

Para ajudar no consumo racional de energia no País, o
Inmetro criou o Programa Brasileiro de Etiquetagem (PBE)

Divulgação

mudanças sutis de hábito também
podem evitar desperdícios e melho-
rar os gastos com energia elétrica.

Os condicionadores de ar e
ventiladores comercializados no
país, possuem a Etiqueta Nacio-
nal de Conservação de Energia
(ENCE) com a marca do Inmetro,
que indica o consumo e uma nota
de comparação com outros apare-
lhos similares, fornecendo uma in-
formação importante para a esco-
lha do consumidor. Equipamen-
tos mais eficientes além de serem
mais econômicos para o bolso do
consumidor causam menor impac-
to ao meio ambiente.

AR-CONDICIONADO -
antes de comprar calcule o efeito
na economia de energia elétrica; -
multiplique a energia consumida
pelo aparelho em kWh (kilowatts
hora) pela tarifa de energia prati-
cada em cada localidade. Por exem-
plo, na capital paulista, a média da
tarifa residencial está em R$ 0,65
por kWh. Assim, se o ar condicio-
nado consome, por exemplo, 600
Kwh por ano, o gasto anual será 600
x 0,65, que resultará em R$ 390 por
ano; - na dúvida entre dois mode-
los compare o consumo de ambos e
dê preferência ao que consome me-
nos energia. Eventualmente, se esse
produto for um pouco mais caro,
pode ser que a diferença de preço se
pague ao longo dos meses pela eco-
nomia na conta de luz; - evite o
abre e fecha de portas dos ambien-
tes refrigerados; - feche as janelas
e isole bem o ambiente para que o

ar frio não escape; - cortina e tol-
dos diminuem a incidência do ca-
lor do sol no ambiente, o que tam-
bém contribui para o isolamento
térmico do ambiente. - Não acredi-
te no mito de que ao configurar o
aparelho de ar condicionado para
17ºC ele vai gelar o ambiente mais
rapidamente. A velocidade de refri-
geração será a mesma, com a dife-
rença que o compressor do seu apa-
relho trabalhará mais até atingir a
temperatura de 17ºC. O Inmetro re-
comenda manter a temperatura em
23ºC que, em geral, é o melhor tra-
balho do ar condicionado.

VENTILADORES - no mo-
mento da compra, procure testar o
ventilador / circulador. Veja se ele
atende à sua expectativa e “venta”
como você gostaria; - importante!

Leia as instruções da embalagem e
do manual de instruções. Se não
compreendeu alguma instrução,
ligue para o SAC do fabricante; -
ventiladores / circuladores nunca
devem estar ao alcance de crian-
ças, especialmente as menores cu-
jos dedos passam facilmente pela
grade; - para realizar a limpeza do
aparelho, desligue-o da tomada; -
não deixe o aparelho ligado sem
necessidade. Ao sair do ambiente,
desligue o ventilador / circulador;
- cuidado e atenção ao mover o
ventilador / circulador. Desligue
primeiro, aguarde a hélice parar
de funcionar e somente depois
mova o aparelho para a posição
escolhida, sendo que esta deve ser
plana e suficiente para que o apa-
relho esteja estável.

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp
1201, torna público que realizará leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br Piracicaba/SP, de diversos bens no mês
de Março de 2025, exceto aos domingos e feriados.

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Em razão de impugnação ao edital, comunicamos que está reaberta a licitação do Pregão
Eletrônico nº 10/2025, Processo: 110/2025, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE PEÇAS E
ACESSÓRIOS GENUÍNOS E ORIGINAIS PARA A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS LEVES,
PESADOS E MÁQUINAS E TRATORES. As propostas serão acolhidas com início no dia
07/03/2025, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 19/03/2025. O início da sessão de
disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 19/03/2025.Deve ser observado o horário
de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por
intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se
à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748,
no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://
www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br. São Pedro, 28 de fevereiro
de 2025. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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FALECIMENTOS
SRA. NAIR VIAL DE OLIVEIRA
faleceu dia 03pp na cidade de
Rio das Pedras, aos 79 anos
de idade era viúva do Sr. Olavo
de Oliveira. Era filha do Sr. Val-
demiro Vial e da Sra. Dejanira
Rosa da Silva, falecidos. Deixa
os filhos: Tania Vial Ciribele
Galindo; Rodrigo Vial Ciribele;
Edson Vial Ciribele; Vania Vial
Ciribele; Roni Vial Ciribele; Be-
renice Vial dos Santos; Fernan-
do Vial Ciribele. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 13:00 hs,
saindo a urna mortuária do ve-
lório Municipal, seguindo para
Cemitério Parque da Paz. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA OSTI
faleceu anteontem na cidade
de Rio das Pedras, aos 84
anos de idade e era filha do Sr.
Angelino Osti e da Sra. Hermi-
nia Bagatelo Osti, falecidos.
Deixa Irmãos, demais familia-
res e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se anteontem as
16:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do velório Municipal, se-
guindo para Cemitério Munici-
pal de Rio das Pedras. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. THEREZINHA DE JESUS
MACHADO MARTINS faleceu
dia 03pp  na cidade de Capi-
vari - SP aos 95 anos de idade
e era viúva do Sr. João Martins.
Era filha do Sr. Benedicto João
Machado e da Sra. Lazara Ro-
drigues de Moraes,  falecidos.
Deixa os filhos: João, Francis-
co, Carlos, Eduardo e Hélio
(falecidos), Pedro Sergio, Ma-
ria Therezina, Ângela e Maria
Angelica. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. O seu corpo foi transla-
dado em auto fúnebre para a
cidade de Rio das Pedras e o
seu sepultamento deu-se an-
teontem as 15:30 hs saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. DANIEL DA CRUZ faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 56 anos de idade e
era casado com a Sra. Mireile
Guastalla da Cruz. Era filho do
Sr. Claudionor da Cruz e da Sra.
Maria Helena da Cruz.  Deixa os
filhos:  Daniel da Cruz Filho,
Beatriz Guastalla da Cruz casa-
da com Evando Zanetti. Deixa o
neto Dominic da Cruz Zanetti,
demais familiares e amigos. O
Velório ocorreu ontem na Sala
Safira no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba a partir das
08:00hs até as 14:00hs, Proce-

dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. DIEGO GIROTTI RODRI-
GUES faleceu dia 03pp na cida-
de de Piracicaba aos 39 anos
de idade e era casado com a
Sra. Daniela Rebeca Russi Gi-
rotti.   Era filho do Sr. Valter de
Jesus Girotti Rodrigues e da
Sra. Rosangela das Graças
Rubio Rodrigues. Deixa as fi-
lhas: Katherine e Lorena. O seu
corpo foi transladado para a ci-
dade de Rio das Pedras e o seu
sepultamento deu-se ontem
as 16:00 hs saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA GUIOMAR SEGAT-
TO MARDEGAM faleceu anteon-
tem na cidade de Rio das Pe-
dras, aos 74 anos de idade e
era casada com o Sr. Celio Mar-
degam. Era filha do Sr. Alcindo
Segatto e da Sra. Idalina Maria
Martim Segatto, falecidos. Dei-
xa os filhos: Jean Celio Marde-
gam, Fabio Alexandre Marde-
gam, Luciana Mardegam, Lizia-
ne Mardegam, Joseane Marde-
gam, Cleriston Jacinto Marde-
gam, Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 15:00
horas, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal de Rio das
Pedras, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUIS ANTONIO APARECIDO
PEREIRA faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 57
anos de idade. Era filho da Sra.
Maria de Lourdes Pereira, fale-
cida. Deixa demais familiares
e amigos. O seu sepultamento
dar-se hoje as 10:30 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal de Vila Rezende –
Sala 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. AMELIA CALDERAN PO-
LIZEL faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 95 anos de
idade e era viúva do Sr. Penido
Polizel. Era filha do Sr. Joaquim
Calderan da Sra. Theresa
Ometto, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Maria Regina Polizel Ba-
tista casado com João Marcos
Batista, Pedro Ildeberto Polizel
casado com Roberta Duarte
Martins Polizel, Nivaldo Domin-
gos Polizel casado com Maria
Angela Nastaro Polizel, Paulo
Sergio Polizel casado com Ma-
risa Domitila Prudente Polizel,

Maria Conceição Polizel Men-
des, falecida que foi casada
com Jose Airton Correa Men-
des, Mauro Edisel Polizel ca-
sado com Fernanda Albertini
Polizel, Penido Irineu Polizel, já
falecido que foi casado com
Elis Leni Lopes Polizel, Joa-
quim Noedir Polizel  casado
com  Maria Cristina  Padoveze
Polizel. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. O
seu sepultamento dar-se-a
hoje as 14:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 06, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINO CARLOS EDUARDO
DIAS MARIA faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos
11 anos de idade. Era filho do
Sr. Adilson Maria da Sra. Ana
Paula Dias Maria. Deixa os ir-
mãos: Vitor e Pedro. Deixa de-
mais familiares e amigos. O
seu sepultamento dar-se-a
hoje as 10:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende – Sala
02, seguindo para o Cemitério
Municipal de Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA JULIA COIMBRA
VENDEMIATTI faleceu dia 01 na
cidade de Piracicaba, aos 76
anos de idade e era casada
com o Sr. Hermenegildo Ven-
demiatti. Era filha do Sr. Jose
Francisco Coimbra Filho e da
Sra. Rosa Urbano Coimbra, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Fabio
Eduardo Vendemiatti casado
com Elisangela Barbosa Ven-
demiatti, Jussiara Aparecida
Vendemiatti e Danilo Lucas
Coimbra Vendemiatti casado
com Adriane Oriani Vendemiat-
ti. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. O velório ocor-
reu dia 01 no Memorial Metro-
politano de Piracicaba - Sala
Safira das 11:00 as 16:45 ho-
ras, em seguida ocorreu a Ce-
rimônia de Homenagens Pós-
tumas no Salão Nobre. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. JEFFERSON CARLOS RO-
DRIGUES FERNANDES, Faleceu
dia 28pp na cidade de Piracica-
ba, aos 42 anos de idade e era
casado com a Sra. Sheila D´Arc
Germano Oliveira Fernandes.
Era filho do Sr. Carlos de Jesus
Fernandes, falecido e da Sra.
Maria Elaine Rodrigues. Deixa
os filhos: Thaviny Larissa da
Silva Fernandes, Enzo Gabriel
da Silva Fernandes, Luisa Sil-
va Fernandes, Luna Caroline
Sousa Fernandes, Lucas
Emanuel Oliveira Fernandes.
Deixa irmãos, demais familia-
res e amigos. O seu sepulta-

mento deu-se dia 2 as 13:00
horas, saindo a urna mortuá-
ria do Memorial Metropolitano
de Piracicaba – Sala Esmeral-
da, seguindo para o Cemitério
Municipal de Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. WALTER BORGES, Faleceu
dia 01pp na cidade de Piraci-
caba, aos 83 anos de idade e
foi casado na 1ª núpcias com
a Sra. Zelinda Detoni Borges e
2ª núpcias com a Sra. Regina
Celia Camargo. Era filho do Sr.
João Borges Nascimento Sil-
va e da Sra. Ida Casalatina Bor-
ges, falecidos. Deixa os filhos:
Roger Borges e Rosanger Bor-
ges. Deixa netas, demais fami-
liares e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 2 as 10:00
horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velorio da Saudade –
Sala 03, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO ADAIR DIAS, Faleceu
dia 01pp na cidade de Piracica-
ba, aos 79 anos de idade e era
casado com a Sra. Dalila da
Silva Dias. Era filho do Sr. José
Pereira Dias e da Sra. Maria
Felisberta de Jesus, falecidos.
Deixa os filhos: Maria Luiza,
Ademir Adair Dias, Agnaldo da
Silva Dias - falecidos, Jose Mar-
cos, Vera Lucia, Lucila, Leonar-
do, Lorrayne. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se dia 2 as 10:00 horas, saindo
a urna mortuária do Velorio Mu-
nicipal de Vila Rezende – Sala
01, seguindo para o Cemitério
Municipal de Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. EDINA MARIA PIRES PAS-
COALINI, Faleceu dia 02pp na
cidade de Piracicaba, aos 65
anos de idade era casada com
o Sr. João Carlos Pascoalini.
Era filha do Sr. Roque Sebasti-
ão Pires, falecido e da Sra. Ali-
ce Antunes da Silva Pires. Dei-
xa a filha: Ana Carolina Pasco-
alini. Deixa  01 neto, demais fa-
miliares e amigos. O seu veló-
rio deu-se dia 02pp no Cemi-
tério Parque da Ressurreição
– Sala A, das 07:30hs as
17:00hs, seguiu para o Crema-
tório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, procedimentos de
Cremação serão realizados
posteriormente. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

JOVEM IAGO FERNANDO DA
SILVA, Faleceu dia 2 na cidade
de Piracicaba, aos 31 anos de
idade e era casado com Miche-
le Dias Brasil. Era filho do Sr.

Generci Sebastião da Silva e da
Sra. Vandete Izidoro da Silva.
Deixa a filha: Cecília Dias Bra-
sil. Deixa os irmãos: Arlete e
Rogério, demais familiares e
amigos. O seu sepultamento
deu-se dia 3 as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Rio das Pe-
dras, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Paz – Rio das Pe-
dras. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ALZIRA GIBELLO MANTE-
LATTO, Faleceu dia 2 na cida-
de de Piracicaba, aos 91 anos
de idade e era casada como
Sr. Oswaldo Mantelatto. Era fi-
lha do Sr. João Gibello e da Sra.
Maria Martins, falecidos. Deixa
os filhos: Joceli Maria Mante-
latto Gonçalves casada com
Adail Ricardo L. Gonçalves,
Jocilene Mantelatto Pecorari
casada com Paulo Antonio C.
Pecorari, Ana Maria Mantelatto,
Osvaldo Mantelatto Junior ca-
sado com Sueli Ap. C. Mante-
latto, Delci Mantelatto Bonsi
casada com José Roberto Bon-
si. Deixa 11 netos, 11 bisnetos,
demais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia 3
as 10:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 06, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA LUCIA PEREIRA DA
COSTA, Faleceu dia 2  na cida-
de de São Pedro, aos 75 anos
de idade e era casada com o
Sr. Francisco Antonio da Cos-
ta. Era filha do Sr. Raimundo
Nonato Pereira e da Sra. Maria
Amelia dos Santos Pereira, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Car-
los Magno dos Santos Pereira
e Marcia Maria dos Santos Pe-
reira Carvalho. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia
3 as 11:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório no Parque
da Ressurreição – Sala C, se-
guindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA NAIR FERRARI BI-
ASIN, Faleceu dia 3 na cidade
de Piracicaba, aos 84 anos de
idade e era viúva do Sr. Francis-
co Biasin. Era filha do Sr. Pedro
Ferrari e da Sra. Antonia Ferrari,
falecidos. Deixa os filhos: Gil-
berto Biasin casado com Mari-
sa Maganhato Biasin e Marle-
ne de Fatima Biasin Tinelli ca-
sada com Jose Rudinei Tine-
lli. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia
3 as 16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Memorial Metro-
politano de Piracicaba – Sala
Safira, seguindo para o Cemi-
tério da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. CRISTIANE DE SOUSA,
Faleceu dia 3 na cidade de Pi-
racicaba, aos 51 anos de ida-
de. Era filha do Sr. Jose Rai-
mundo de Sousa e da Sra. Ire-
ne Zambolim de Sousa. Deixa
o filho: Lelio Souza de Luca o
companheiro Alexandre Augus-
to Brandão, demais familiares
e amigos. O Velorio ocorreu dia
4 na Sala Esmeralda no Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba
a partir das 08:00hs até as
15:00hs, em seguida ocorrerá
a Cerimônia de homenagens
póstumas no Salão Nobre tam-
bém no mesmo local. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. ANTONIA GIRLENE VIEI-
RA VIANA, Faleceu dia 3 na ci-
dade de Piracicaba, aos 59
anos de idade e era viúva do
Sr. Gilson Pimentel Viana. Era
filha do Sr. Espedito Agostinho
Vieira e da Sra. Maria Antonia
Vieira, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Thainar Vieira Viana, Re-
nan Vieira Viana, demais fami-
liares e amigos. O Velorio ocor-
reu dia 4  na Sala Safira  no
Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba a partir das 08:30hs
até as 14:00hs, em seguida
ocorrerá a Cerimônia de home-
nagens póstumas no Salão
Nobre também no mesmo lo-
cal. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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FALECIMENTOS
SR. WASHINGTON JOSE LUNA
faleceu dia 03 p.p., nesta ci-
dade, contava 69 anos, filho
dos finados Sr. Martim Luna e
da Sra. Angelina de J. Rocha
Lima Luna, era casado com a
Sra. Maria Aparecida Montag-
ner Luna; deixa os filhos: Lu-
ciana Luna Rodrigues, casa-
da com o Sr. Felipe Rodrigues
e Paulo José Luna, casado
com a Sra. Andressa Talita
Campagnolo Luna. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório Municipal
da cidade de Mombuca – SP,
para referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE NIVALDO MANTELA-
TO Faleceu dia 02 p.p., na ci-
dade de Paranapanema/SP,
contava 77 anos, filho dos fi-
nados Sr. Oscar Galhano Man-
telato e da Sra. Lucia Bessi
Mantelato, era casado com a
Sra. Lourdes Camossi Mante-
lato; deixa os filhos: Ariovaldo
Mantelato, casado com a Sra.
Jeruselene Franco Mantelato;
Adriana Mantelato Catandi, ca-
sada com o Sr. Mauricio Catan-
di e Nivaldo André Mantelato.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado dia 03 p.p., tendo
saído o féretro às 16h30 da
sala “A” do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ELSIO GUIO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 77 anos,
filho dos finados Sr. Angelo Guio
e da Sra. Maria Lucia Barnabe,
era casado com a Sra. Ivani
Aparecida Benatto Guio; deixa
os filhos: Angelo Ricardo Guio,
casado com a Sra. Claudia Ca-
margo Guio e Joseane Cristina
Guio. Deixa os netos: Matheus
e Isabella, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h00 do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras/SP,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Rio das Pedras/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. CECILIA BUENO DE MO-
RAES JEREMIAS faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 76
anos, filha dos finados Sr. Be-
nedito Bueno de Moraes e da
Sra. Maria Leite Bueno, era vi-
úva do Sr. João Jeremias Fi-
lho; deixa os filhos: Cilene de
Moraes Jeremias; Gerseli de
Moraes Jeremias Ferranti, ca-
sada com o Sr. Valdir Ferranti;
Josmar de Moraes Jeremias,
casado com a Sra. Cleonice
Ferranti e Jesana de Moraes
Jeremias, falecida. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 13h00 do
Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, sala “03”,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Charqueada/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO ROBERTO
CHRISTOFOLETTI faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 84
anos, filho dos finados Sr. Ben-
jamin Christofoletti e da Sra.
Maria Brunelli Christofoletti, era
casado com a Sra. Josefina Bis-
calchin Christofoletti; deixa os
filhos: Raul Cesar Christofolet-
ti, casado com a Sra. Karina
Xavier Christofoletti; Fabiana
Maria Christofoletti Prata, casa-
da com o Sr. Fabio Prata; Fabio
Christofoletti, casado com a
Sra. Roberta Nazato Christofo-

letti e Jose Roberto Christofo-
letti, casado com a Sra. Cintia
Messiano Christofoletti. Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu anteon-
tem das 10h00 às 17h00 na
sala “Diamante” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ ENIVALDO SALVAG-
NA faleceu anteontem, nesta
cidade, 65 anos, filho dos fina-
dos Sr. Fermino Salvagna e da
Sra. Rosalina Calsavara Sal-
vagna, era casado com a Sra.
Marli Aparecida da Silva Salvag-
na; deixa os filhos: Viviane Apa-
recida Salvagna de Oliveira, ca-
sada com o Sr. Marcelo Fernan-
des de Oliveira e Wellington
Fernando Salvagna. Deixa neta,
demais familiares e amigos. f
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
12h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para referida necrópole.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. JULIA MESSIAS DA SILVA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 92 anos, filha dos
finados Sr. Delfino Messias e da
Sra. Maria Rubia, era viúva do
Sr. Guilherme Correa da Silva;
deixa os filhos: Maria Matilde
Correa; Raquel Correa de Sou-
za, casada com o Sr. José Heli
Gonçalves de Souza; Davi Cor-
rea da Silva e Ines Silva Men-
donça, casada com o Sr. José
Nogueira Mendonça. Deixa ne-
tos, bisnetos, irmãs, cunhados,
sobrinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, às 09h00 no
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IVANIL CECILIA BERNO
LARRAHONA faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 78
anos, filha dos finados Sr. Ce-
sario Berno e da Sra. Matilde
Cerignoni, era viúva do Sr. Rufi-
no Larrahona Lerin; deixa os fi-
lhos: Emerson Larrahona Ber-
no, casado com a Sra. Valeria
Travaline Larrahona Berno e
Fernando Larrahona Berno.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “05”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. LAZARA BERNADETE
PENTEADO HELLMEISTER fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 85 anos, filha dos fina-
dos Sr. Lazaro Silveira Pentea-
do e da Sra. Maria Isabel de Al-
meida, era viúva do Sr. Nelson
Hellmeister; deixa os filhos:
Mario Luiz Hellmeister, casado
com a Sra. Antonia Aparecida
Franco da Silva Hellmeister;
Sonia Aparecida Hellmeister
Stocco, casada com o Sr. José
Roberto Stocco; Rosana Maria
Hellmeister Soares, casada
com o Sr. José Soares; Claudi-
nei Hellmeister, casado com a
Sra. Dalva Maria Murbach Hell-
meister; Adriana Hellmeister
dos Santos, casada com o Sr.
Moises Flavio dos Santos; Di-
namar Renata Hellmeister Pe-
reira, casada com o Sr. José
Pereira; Idalete Hellmeister e
Debora Elaine Hellmeister. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório do Crematório do
Memorial Metropolitano de Pira-

cicaba, sala “Diamante”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FERDINANDO PESSINA fa-
leceu ontem, nesta cidade,
contava 58 anos, filho do Sr.
Pedro Aparecido Pessina, fa-
lecido e da Sra. Nair Gimenez
Pessina, era casado com a
Sra. Rosinei de Almeida Pes-
sina; deixa os filhos: Danilo
Pessina e Lais Pessina. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h30 da sala “Stan-
dard” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para
a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. HELEOENAE MARQUES
RODRIGUES DA SILVA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 59
anos, filho dos finados Sr. Be-
nedito Ribeiro da Silva e da Sra.
Vilma Rodrigues da Silva, era
casado com a Sra. Noemi de
Oliveira Silva; deixa as filhas:
Camila Cristina da Silva, casa-
da com o Sr. Lucas Marcelino e
Bruna Rebeca da Silva, casada
com o Sr. Andre. Deixa neta,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
14h00 do Velório da Saudade,
sala “04”, para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. MARIA HOZANA GONÇAL-
VES faleceu dia 28, nesta ci-
dade, contava 80 anos, filha
dos finados Sr. José Higino
Gonçalves e da Sra. Luzia Ma-
ria Gonçalves, era viúva do Sr.
Inacio Minervino de Souza; dei-
xa os filhos: Ivan Minervino de
Souza; Rosangela Gonçalves
da Silva Suzaki e Maria José Mi-
nervino Habibe, casada com o
Sr. Marcelo Augusto Habibe.
Deixa netos, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 01,
tendo saído o féretro às 14h00
da sala “02”, do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas.

EMPRESÁRIO SR. JOÃO RUBIA
LUCAS faleceu dia 01, nesta ci-
dade, contava 84 anos, filho dos
finados Sr. João Rubia Morales
e da Sra. Maria Lucas Lucas, era
casado com a Sra. Shirlei Luzia
Lopes Rubia; deixa os filhos:
Claudio Rubia Lopes, casado
com a Sra. Maria Conceição Sil-
va Paixão e Silvia Rubia Lopes
Benetello, casada com o Sr. Apa-
recido Idivaldo Benetello. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 02, sa-
indo o féretro às 10h30 do Veló-
rio da Saudade, sala “05”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas.

SR. JOSÉ LUIZ MOREIRA fale-
ceu dia 01, nesta cidade, conta-
va 82 anos, filho dos finados Sr.
Luiz Moreira e da Sra Laura Jo-
ana, era viúvo da Sra. Noeme
Maria de Almeida Moreira. Dei-
xa o filho: Luiz José Moreira,
casado com a Sra. Adriana Kui-
an Moreira, irmãos, netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia
01, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03”, do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende para a referida necró-
pole.  À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas.

SR. SHINJI SATO faleceu dia 01
p.p., nesta cidade, contava 81
anos, filho dos finados Sr. Sus-
sumo Sato e da Sra. Haruko
Sato; deixa os filhos: Sandra
Sato, casada com o Sr. Vitorio
Albertini Filho e Bernardo Sato,
casado com a Sra. Anik Gusmão
Sato. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. O velório ocor-
reu dia 2, das 10h00 às 16h00
na sala “Safira” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba. Procedi-
mentos de Cremação serão re-

alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO EVANGELISTA RO-
DRIGUES CORDEIRO faleceu
dia 3, nesta cidade, contava 79
anos, filho dos finados Sr. Ca-
tarino Rodrigues Cordeiro e da
Sra. Dionira Andrelina de Olivei-
ra, era casado com a Sra. Leti-
cia Alves de Almeida; deixa os
filhos: Deusair Rodrigues Cor-
deiro, casado com a Sra. Vanes-
sa Mariano da Silva Cordeiro;
Nelio Rodrigues Cordeiro; Eli-
sangela de Almeida Cordeiro da
Rosa, casada com o Sr. Cristi-
ano Aparecido Marques da
Rosa; Andrelina Aparecida de
Almeida Cordeiro, casada com
o Sr. Celso Cardoso de Brito e
Elisete Rodrigues Cordeiro
Amorin. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 3, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEYDE MICHELINI GON-
ÇALVES faleceu dia 3, nesta
cidade, contava 90 anos, filha
dos finados Sr. Carlos Miche-
lini e da Sra. Tercilia Galetto
Michelini, era viúva do Sr. Jose
Duarte Gonçalves; deixa os fi-
lhos: Sergio Duarte Gonçalves
e Neyse Duarte Gonçalves Me-
laragno. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu corpo foi
transladado dia 3, às 18h00
para o Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. AGENOR PASCHOALINI
JUNIOR faleceu dia 01 p.p.,
nesta cidade, contava 60 anos,
filho dos finados Sr. Agenor
Paschoalini e da Sra. Maria de
Lourdes Leite Paschoalini, era
casado com a Sra. Rosa Maria
Sabino dos Santos; deixa os
filhos: Amanda Toledo Pascho-
alini, casada com o Sr. Tiago
Faccio Fruet e Vitor Benedito
Henrique da Silva Paschoalini.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado dia 2, tendo saído
o féretro às 13h00 da sala “02”
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. MARIA ANTONIA TEMPES-
TA BARBOSA faleceu dia 01
p.p., nesta cidade, contava 77
anos, filha dos finados Sr. Fran-
cisco Tempesta e da Sra. Mar-
garida dos Santos Tempesta,
era viúva do Sr. Mauricio Barbo-
sa; deixa o filho: Marcelo Tem-
pesta Barbosa, casado com a
Sra. Priscila Alves da Silva Bar-
bosa. Deixa netos, bisneto, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia
2, tendo saído o féretro às
13h00 do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Diamante”,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Mombuca/SP. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. ANTONIO SILVIO TREMO-
COLDI (TONINHO EXPRESSO
DA DEDINI TURBINA) faleceu dia
01 p.p., nesta cidade, contava
89 anos, filho dos finados Sr.
Bonomo Tremocoldi e da Sra.
Theresa Cervelini, era casado
com a Sra. Dalva Chiarinelli;
deixa os filhos: Rinaldo Luis
Tremocoldi, casado com a Sra.
Yara Martins Tremocoldi; Regi-
na Celia Tremocoldi Tabai, ca-
sada com o Sr. Gilmar Tabai;
Silvio Augusto Tremocoldi, ca-
sado com a Sra.  Flavia Ferreira
e Cristiane Maria Tremocoldi,
casada com o Sr. Marcos Del
Bem. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. O velório
ocorreu dia 2 das 07h30 às
12h00 na sala “Rubi” do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Proce-

dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADO DR. JURANDIR
FERREIRA MOURA faleceu dia
01 p.p., nesta cidade, contava
71 anos, filho dos finados Sr.
Julio Ferreira de Moura e da Sra.
Omelia Gonçalves de Moura,
era casado com a Sra. Lea Mor-
gado de Moura; deixa os filhos:
Aline de Moura; Erick de Moura
e Priscila de Moura. Deixa o neto
Valentin, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 3, tendo saído o
féretro às 14h00 da sala “Stan-
dard” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para
a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. JULIA JAKCHESK DOS
SANTOS  faleceu dia 2, nesta
cidade, contava 85 anos, filha
dos finados Sr. Pedro Jakchesk
e da Sra. Madalena Bomfim, era
viúva do Sr. Euclides Oliveira
dos Santos; deixa os filhos: De-
vanir; Neusa; Lourdes; Gildete;
Isaias; Esmael; Ezequiel; Maria
Madalena; Marcos e Paulo. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 2, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “03” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para referida necrópole. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA MA-
RIANO faleceu dia 2, nesta ci-
dade, contava 87 anos, filha
dos finados Sr. José Francis-
co Mariano e da Sra. Julia Ba-
tista. Deixa sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 3,
às 10h00 no Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. ARLINDO LOPES DE PAU-
LA faleceu dia 2, nesta cidade,
contava 67 anos, filho dos fina-
dos Sr. José Lopes de Paula e
da Sra. Maria Gomes Motta de
Paula; deixa os filhos: Cherley
Emerton de Paula, casado com
a Sra. Adriana Jacob de Paula;
Jeferson Rodrigues de Paula,
casado com a Sra. Juciele Mo-
reira Lima de Paula e Shirlei
Viviani de Paula Pereira, casa-
da com o Sr. Rodrigo Lira Pe-
reira. Deixa netos, bisnetos, ir-
mãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 3, tendo saído o féretro às
10h30 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RICARDO MENDES DOS
SANTOS faleceu dia 2, nesta
cidade, contava 35 anos, filho
do Sr. Delson Ferreira dos San-
tos, falecido e da Sra. Maria de
Jesus Mendes dos Santos; dei-
xa a filha: Ariadne Wictoria Fer-
reira dos Santos. Deixando os
irmãos: Zenaila Mendes dos
Santos, casada com o Sr. Silas
Eduardo de Carvalho e Rafael
Mendes dos Santos, casado
com a Sra. Alexia Oliveira. Dei-
xando também sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia
3, tendo saído o féretro às
10h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO HELIO CHRIS-
TOFOLETTI faleceu dia 2, nesta
cidade, contava 64 anos, filho
do Sr. Francisco Christofoletti,
falecido e da Sra. Dolores Fer-
nandes Christofoletti; deixa os
filhos: Karla Christofoletti e Fer-
nando Cesar Christofoletti, ca-
sado com a Sra. Romina Buffa-
rini. Deixa os netos: Antonella,
Camus e Gael, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado dia 3, tendo saí-
do o féretro às 15h00 do Velório
da Saudade, sala “02”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-

de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CLEMENTE CRISTOFOLET-
TI NETO faleceu dia 2, nesta ci-
dade, contava 81 anos, filho dos
finados Sr. Benjamin Cristofo-
letti e da Sra. Maria Brunelli Cris-
tofoletti, era viúvo da Sra. Mari-
lene de Oliveira Cristofoletti;
deixa as filhas: Jane Aparecida
Cristofoletti, falecida; Kely Cris-
tina Cristofoletti, casada com o
Sr. Marcio Henrique Cordeiro e
Maria Eugenia Cristofoletti Lo-
pes, casada com o Sr. Felipe
Lopes. Deixa o neto: Ricieri Cris-
tofoletti Martins, demais familia-
res e amigos. O velório ocorreu
dia 3 das 09h00 às 14h00 na
sala “Diamante” do Velório do
Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, tendo segui-
do o féretro às 14h15 para a re-
alização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

JOVEM GABRIEL DA SILVA
CORDEIRO faleceu dia 2, na ci-
dade de São Paulo/SP, conta-
va 22 anos, filho do Sr. José
Cordeiro da Silva, falecido e da
Sra. Francisca da Silva Cordei-
ro. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 3, tendo saído o
féretro às 14h00 da sala “03”
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. THEREZA ALVES HERLER
faleceu dia 2, nesta cidade, con-
tava 84 anos, filha dos finados
Sr. José Maria Alves e da Sra.
Maria Aparecida Silva, era casa-
da com o Sr. Olivio Herler; deixa
os filhos: Ana Paula Alves Her-
ler e José Angelo Alves Herler.
Deixa os netos: Ana Carolina
Herler da Silva e Felipe Herler
da Silva, demais familiares e
amigos. O velório ocorreu dia 3
das 09h00 às 17h00 na sala
“Esmeralda” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 17h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ NIVALDO MANTELA-
TO faleceu dia 2, nesta cida-
de, contava 77 anos, filho dos
finados Sr. Oscar Galhano
Mantelato e da Sra. Lucia Bes-
si Mantelato, era casado com
a Sra. Lourdes Camossi Man-
telato; deixa os filhos: Arioval-
do Mantelato, casado com a
Sra. Jeruselene Franco Mante-
lato; Adriana Mantelato Catan-
di, casada com o Sr. Mauricio
Catandi e Nivaldo André Man-
telato. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 3, ten-
do saído o féretro às 16h30 da
sala “A” do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. IRINEU PASCOAL GIACO-
MAZZI faleceu dia 3, nesta ci-
dade, contava 85 anos, filho
dos finados Sr. Adelino Giaco-
mazzi e da Sra. Ana Felipe Gi-
acomazzi, era casado com a
Sra. Maria Aparecida Volpato
Giacomazzi; deixa os filhos:
Ronaldo Giacomazzi, casado
com a Sra. Katia Maria Mene-
guetti Giacomazzi; Marcelo Gi-
acomazzi, casado com a Sra.
Lucia Cristina Paparotto Gia-
comazzi; Daniela Giacomazzi
e Suelle Giacomazzi Libardi,
casada com o Sr. Claudio Fer-
nando Libardi. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do dia 3, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório da Sau-
dade, sala “04”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.
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Ruas do bairro são recapeadas
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Prefeitura promove quatro
dias de festa em Rio das Pedras
O evento começou no sábado a tarde com o desfile do tradicional bloco pelas ruas da
cidade e seguiu por uma apresentação de dois DJs e show com o Grupo AfroPira

Mesmo com os dias de carna-
val acontecendo pelo país, as obras
de melhorias no asfalto de Rio das
Pedras não pararam. O bairro São
Cristóvão recebeu recapeamento de
diversas vias importantes.

Na sexta-feira (28), a obra
aconteceu na rua Aradesco Bian-
chim, da rodoviária até o cruza-
mento com a Rua Rotary Club. A
via é o acesso único ao Centro Mé-
dico e usado constantemente pela
população que vai até o local.

Na segunda-feira (3), a obra

Divulgação

São Cristóvão recebeu recapeamento de diversas vias importantes

aconteceu na Rua Rotary Club a
partir da Rotatória com a Avenida
Elias Candido Ayres até pratica-
mente o final da rua. Essa é a prin-
cipal via de acesso aos bairros São
Cristóvão, Vila Kenedy e Codespau-
lo para quem vem de Piracicaba.

Para os próximos dias estão
previstos o recape da rua Prefeito
João Batista de Aguiar.

Outros pontos do bairro pas-
saram também por operação tapa
Buracos para consertos pontuais em
via que tem bom asfalto no geral.

A Secretaria de Educação se-
gue na melhoria constante das es-
colas da cidade anunciando e rea-
lizando diversas operações. Após
anunciar reformas estruturais na
escola Barão de Serra Negra, de
implantar o sistema de ar-condi-
cionado na Creche Irene Zando-
ná, agora é são as escolas Pastor
Antonio Rubia e Claudete Nicolai

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Escolas passam por reformas
que receberam maior atenção. As
duas escolas que funcionam no
mesmo prédio estão tendo a parte
elétrica revisada para receber os
aparelhos de ar-condicionado e
acabaram de passar por pintura e
melhorias na fachada. Outras es-
colas da cidade também já foram
notificadas sobre reformas e me-
lhorias que irão receber.

Divulgação

O Departamento de Trânsi-
to realizou a demarcação de
vagas de estacionamento
ao lado da antiga estação de
trem no Centro de Rio das
Pedras. O local já é usado

pela população em geral
que vai ao comércio ou as
repartições públicas e ago-
ra fica com as vagas defini-
das para o melhor aprovei-
tamento do espaço.

VAGAS

A festa popular mais tradi-
cional do Brasil mais uma vez
teve atenção especial em Rio das
Pedras. A Secretaria de Cultura
promoveu 4 dias de festa gratui-
ta para a população.

O evento começou no sábado
a tarde com o desfile do tradicio-
nal bloco pelas ruas da cidade e
seguiu por uma apresentação de
dois DJs no final de tarde e a noite
o show com o Grupo AfroPira.

No domingo as atrações co-
meçaram as 16h com os brin-
quedos para crianças.

A noite a apresentação foi
do grupo Farofaxé.

A segunda e a terça-feira fo-
ram seguidas de mais duas apre-
sentações das duas bandas.

A população também pode
aproveitar as barracas de ali-
mentação e curtir o carnaval
sem precisar se deslocar para
cidades vizinhas.

Fotos: Divulgação

Evento começou no sábado a tarde com o desfile do tradicional bloco pelas ruas da cidade


